
Офис 
временно 
недоступен
«Вымпелком»  
задаст сотрудникам 
домашнюю работу 

«Вымпелком» начинает про-
ект оптимизации труда сво-
их сотрудников по всей стране. 
Как стало известно ”Ъ“, к кон-
цу 2017 года компания намере-
на перевести 50–70% персона-
ла на формат частичной работы 
вне офиса. За счет этого опе-
ратор рассчитывает отказаться 
примерно от трети арендуемых 
офисных площадей и, став «ин-
новационным работодателем», 
подготовиться к наступающему 
кадровому кризису, спровоциро-
ванному демографическим про-
валом 1990-х годов. Идея хоро-
шая, но не бесспорная, считают 
эксперты и конкуренты.

О том, что «Вымпелком» пере-
водит часть сотрудников на рабо-
ту вне офиса, 

”
Ъ“ рассказал один 

из участников рынка и подтверди-
ли в самой компании. Как поясни-
ла 

”
Ъ“ директор по организацион-

ному развитию «Вымпелкома» Еле-
на Ешилова, в конце прошлого го-
да оператор запустил проект под на-
званием BeeFREE в пилотном режи-
ме в HR-отделе штаб-квартиры и фи-
лиале компании в Ростове-на-Дону. 
Всего в пилотном проекте участво-
вали до 300 сотрудников компании, 
в основном они не полностью пере-
шли на работу вне офиса, а частич-
но. Утром сотрудник писал to do list 
— список того, что он намерен сде-
лать за день, проект показал, что в 
92% случаев этот список выполнял-
ся. «Вымпелком» провел опрос сре-
ди тех, кто участвовал в проекте, и 
выяснил, что 64% сотрудников штаб-
квартиры считают, что их произво-
дительность не изменилась, а 22% — 
что повысилась.

Сейчас в Москве около 800 сотруд-
ников подписали приложение к тру-
довому договору, позволяющее им 
присоединиться к BeeFREE, в регио-
нах — 1,5 тыс. человек. В течение года 
проект будет запущен в 36 городах. К 
концу 2017 года он должен охватить 
50–70% сотрудников компании по 
всей России. Как утверждают в «Вым-
пелкоме», оператор стал первой рос-
сийской компанией, внедряющей та-
кую инициативу в масштабе страны.

деловые новости — с10

ЕС и ноу
Выход Великобритании из Евросоюза перестроит всю систему международных отношений

Решение Великобрита-
нии выйти из ЕС поло-
жило начало изменению 
взаимоотношений вну-
три евроатлантическо-
го сообщества — самому 
масштабному после Вто-
рой мировой войны. Ру-
ководство ЕС на открыва-
ющемся завтра саммите 
намерено ускорить раз-
вод с Лондоном, рассчи-
тывая укрепить единство 
Евросоюза. После бри-
танского ухода в ЕС фор-
мируется новая трой-
ка лидеров — Германия, 
Франция, Италия. В свою 
очередь, Соединенное Ко-
ролевство вынуждено ре-
шать две проблемы: как 
не допустить потери Шот-
ландии и Северной Ирлан-
дии и сохранить прежнее 
влияние на мировую поли-
тику. На фоне ослабления 
связей с Европой послед-
ствием Brexit для Лондо-
на может стать укрепле-
ние традиционного союза 
с США путем создания но-
вого центра силы. Учиты-
вая кризис в  отношениях 
с Западом, Brexit дает 
 новые козыри и Москве. 
Уход Великобритании мо-
жет умерить амбиции Ев-
росоюза и подтолкнуть его 
к политике, требующей 
сворачивания санкций.

Уходя — уходи
Политическое землетрясе-
ние, происшедшее 23 июня в 
Великобритании на референ-
думе Brexit, пришло в конти-
нентальную Европу. После за-
явления руководства Евросо-
юза, в котором позвучал при-

зыв к британскому руковод-
ству в кратчайшие сроки вы-
полнить волю своего народа, 
«каким бы болезненным ни 
был этот процесс», лидеры ЕС 
на этой неделе обсудят меха-
низм реализации 50-й статьи 
Лиссабонского договора, ого-

варивающей процедуру выхо-
да Соединенного Королевства 
из ЕС. Прецедента примене-
ния этой статьи не существует 
— ранее она не применялась.

Открывающемуся во втор-
ник двухдневному саммиту 
Евросоюза будет предшество-
вать серия интенсивных пе-
реговоров с участием руко-
водства ЕС, лидеров ведущих 
государств Евросоюза — Гер-
мании, Франции и Италии 
— и госсекретаря США Джо-
на Керри.

Так, прибывший вчера с 
запланированным визитом в 

Рим Джон Керри в последний 
момент был вынужден рас-
ширить маршрут своей евро-
пейской поездки, включив в 
него еще два пункта. В поне-
дельник он вначале проведет 
переговоры в Брюсселе с вер-
ховным представителем ЕС 
по иностранным делам и по-
литике безопасности Федери-
кой Могерини, а затем отпра-
вится в Лондон на встречу с 
главой МИД Великобритании 
Филипом Хэммондом и дру-
гими высокопоставленными 
представителями кабинета 
премьера Дэвида Кэмерона.

В это же время канцлер Гер-
мании Ангела Меркель про-
ведет в Берлине переговоры с 
президентом Франции Фран-
суа Олландом и премьер-ми-
нистром Италии Маттео Рен-
ци, а также отдельную встре-
чу с председателем Евросо-
вета Дональдом Туском. Те-
мами переговоров станут ре-
формы в Евросоюзе, призван-
ные остановить неизбежный 
рост центробежных тенден-
ций в связи с итогами Brexit. 
Наконец, еще одним центром 
экстренного обсуждения сло-
жившейся ситуации станет 

Прага, где сегодня встретятся 
главы МИД стран-членов Вы-
шеградской четверки (Чехия, 
Польша, Словакия и Венгрия).

Понимая, что отношения 
с Лондоном после референду-
ма 23 июня прошли точку не-
возврата и вернуть Соединен-
ное Королевство в ряды ЕС в 
обозримом будущем невоз-
можно, руководство Евросо-
юза взяло курс на скорейший 
развод с Великобританией и 
консолидацию остальной «ев-
ропейской семьи». «Сомне-
ния, продиктованные такти-
ческими интересами британ-
ских консерваторов, наносят 
вред всем. Поэтому мы над-
еемся, что британское пра-
вительство сделает свой шаг. 
Саммит, намеченный на втор-
ник — подходящий момент 
это сделать»,— пояснил нака-
нуне встречи глав ЕС предсе-
датель Европейского парла-
мента Мартин Шульц.

После голосования 23 ию-
ня мяч находится на полови-
не Лондона: чтобы запустить 
механизм выхода Соеди-
ненного Королевства из ЕС, 
первый шаг должно сделать 
именно британское прави-
тельство. Хотя в руководстве 
ЕС не устают подчеркивать, 
что «Великобритания оста-
нется членом Европейского 
союза со всеми вытекающи-
ми из этого правами и обя-
зательствами», предстоящий 
саммит станет первой в исто-
рии ЕС встречей в верхах, в 
которой лидер Великобрита-
нии примет участие по усе-
ченной программе. 
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Украинский энергорынок 
перегрелся 
Жара вынудила Киев  
к «техническому» импорту из России

Украина запросила у РФ поставку 
600 МВт электроэнергии в режиме тех-
нической помощи. Причиной стал рез-
кий скачок потребления из-за жары на 
фоне вывода в ремонт 5,5 ГВт АЭС и ТЭС, 
а также остановки угольных станций по-
сле прекращения поставок топлива из 
Донбасса. По данным ”Ъ“, «аварийный 
импорт» примерно на треть дороже ком-
мерческих поставок. В прошлом июле 
в аналогичной ситуации Киев вынужден 
был вернуться к коммерческому дого-
вору с «Интер РАО», но сейчас такой воз-
можности нет: стороны не продлили 
 контракт на 2016 год.

Украина вынужденно вернулась к им-
порту электроэнергии из России. Как со-
общил в пятницу «Интерфакс» со ссылкой 
на свои источники, Киев запросил у РФ 
600 МВт электроэнергии в рамках режима 
технической помощи. В «Системном опера-
торе ЕЭС» (СО, диспетчер единой энергоси-
стемы России) 

”
Ъ“ это подтвердили, доба-

вив, что 600 МВт — максимальный объем 
поставок в режиме техпомощи. Длитель-
ность поставок и цену электроэнергии в СО 

не называют (по данным 
”
Ъ“, пока речь мо-

жет идти о нескольких днях). Источник 
”
Ъ“ 

уточняет, что последний раз экспорт элек-
троэнергии на Украину в таком режиме 
осуществлялся «около года назад». Украина 
закупала энергию из-за нехватки угля для 
ТЭС в прошлом июле. В «Интер РАО» (опе-
ратор экспорта-импорта электроэнергии в 
РФ) от комментариев отказались.

Энергосистемы России и Украины син-
хронизированы, в результате чего постоян-
но идут балансирующие межграничные пе-
ретоки. Но значительные объемы экспорта-
импорта шли только в 2015 году. После при-
соединения к РФ энергодефицитного Кры-
ма поставки на полуостров с Украины стали 
де-факто межстрановыми. Кроме того, из-за 
конфликта в Донбассе Украина столкнулась 
с нехваткой угля и вынуждена была импор-
тировать электроэнергию из РФ (до 1,5 ГВт). 
К концу 2015 года страна достигла энергоба-
ланса: поставки донецкого угля наладились, 
а после спада экономики снизился спрос на 
электроэнергию.
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«С Белых случится  
что-то нехорошее»
В Кирове обсуждают задержание Никиты Белых  
и готовятся к его отставке

В Кирове сегодня состоится внеочеред-
ное заседание правительства, на кото-
ром его члены обсудят арест губернато-
ра Никиты Белых и примут решение об 
исполняющем обязанности главы обла-
сти. Источники ”Ъ“ в правительстве ут-
верждают, что слухи о том, что «с Белых 
случится что-то нехорошее», появились 
около двух недель назад.  Большинство 
чиновников не верят, что губернатор мог 
«опуститься до взяток» и предлагают не 
торопиться с выводами. Коммунисты 
уже настаивают на проведении внеоче-
редного заседания заксобрания, чтобы 
объявить губернатору вотум недоверия.

Пока обязанности губернатора исполня-
ет зампред правительства Алексей Кузнецов 
— он был назначен и. о. на время команди-
ровки Никиты Белых в Коми и Москву. Всего 
у губернатора 11 заместителей, некоторые 
из них одновременно являются профиль-
ными министрами, но статус у всех одина-
ковый — первого зама нет. В связи с этим, по 
данным собеседника 

”
Ъ“ в областном прави-

тельстве, вероятнее всего, они будут по оче-
реди исполнять обязанности губернатора. 

Этот вопрос будет обсуждаться сегодня на 
внеочередном заседании кабмина.

В областном правительстве не очень ве-
рят в официальную версию следствия. «Ни-
кита Юрьевич имеет однозначное мнение о 
коррупции и никогда бы не стал опускать-
ся до взяток. Представлению, которое нам 
активно показали по всем каналам, должно 
быть другое объяснение,— написал на своей 
странице в Facebook один из заместителей 
губернатора Алексей Вершинин.— Хочется 
видеть открытый, ясный процесс. И пока не 
услышу подтверждения от самого Никиты 
Юрьевича, ни за что не поверю в этот театр». 
Он считает Никиту Белых «грамотным и му-
дрым руководителем, опытным хозяйствен-
ником, глубоко порядочным, умным, энер-
гичным человеком, хорошим другом». «С 
его приходом в регионе многое изменилось 
в лучшую сторону, глупо это отрицать»,— до-
бавляет Алексей Вершинин. Это мнение не-
официально разделяют и другие члены об-
ластного кабинета министров, шокирован-
ные известием об аресте губернатора.
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Многие британцы 
считают, что итоги 
голосования 
на референдуме 
стали для страны 
самоубийством   
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Ради ужесточения контроля 
бюджетных средств для го-
скорпораций и федераль-
ных государственных уни-
тарных предприятий (ФГУП) 
предлагается ввести незави-
симый аудит долгосрочных 
программ развития (ДПР) 
и ключевых показателей эф-
фективности (КПЭ). С иници-
ативой выступил экспертный 
совет при правительстве. 
Сейчас аудит обязателен 
для госкомпаний — исполне-
ние их программ и достиже-
ние КПЭ учитываются при ре-
шениях о вознаграждении 
менеджмента. ФГУПы  и го-
скорпорации  составляют 
отчеты по этим вопросам, 
но они вызывают нарекания 
экспертов.

Как рассказали 
”
Ъ“ в «Откры-

том правительстве», экспертный 
совет совместно с Объединени-
ем корпоративных директоров и 
менеджеров подготовил предло-
жения по актуализации стандар-
тов и типового техзадания по ау-
диту ДПР и КПЭ, утвержденных 
Минэкономики, свои предложе-
ния эксперты направили в Бе-

лый дом. Одна из идей — распро-
странение независимого аудита 
на ФГУПы и госкорпорации.

Еще в 2013 году президент 
Владимир Путин поручил пра-
вительству заставить госкор-
порации, госкомпании и ФГУ-
Пы разработать и принять клю-
чевые показатели эффективно-
сти и учитывать их в решени-
ях об оплате труда. Аудит ДПР и 
КПЭ пока предусмотрен только 
для госкомпаний — в частности, 
проверяются достоверность по-
казателей компаний, степень до-
стижения плановых значений и 
эффективность использования 
бюджетных средств. ФГУПы и 
госкорпорации пока только со-
ставляют отчеты, но даже эта ра-
бота вызвала претензии эксперт-
ного совета при правительстве. 
Эксперты обнаружили, что ор-
ганизации в основном фокуси-
руются на описании программ-
ных мероприятий, не анализи-
руя их результаты и влияние на 
достижение КПЭ.

Экспертный совет предлага-
ет актуализировать и сам поря-
док проведения такого аудита. 
Как поясняет эксперт «Открыто-

го правительства» Александр Ан-
дреев, необходимость этого дав-
но назрела. «Анализ отчетов го-
скомпаний по итогам 2014 года 
выявил низкое качество пред-
ставленных документов. В ряде 
случаев это могло быть вызвано 
сжатыми сроками выполнения 
работы или заниженным бюдже-
том на проведение аудита»,— го-
ворит он. В заключении эксперт-
ного совета (есть у 

”
Ъ“) говорит-

ся, что проблема — в отсутствии 
контроля качества аудиторских 
отчетов, «в некоторых допуще-
ны системные важные ошибки». 
В пример приведены результаты 
аудиторской проверки ОАО «Го-
ловной центр по воспроизвод-
ству сельскохозяйственных жи-
вотных» — в нем данные аудито-
ров противоречат данным ком-
пании (аудиторы решили, что 
компания достигла всех показа-
телей, в то время как, по данным 
ОАО, два КПЭ достигнуты не бы-
ли). В отчетах отсутствуют анализ 
отклонения фактических пока-
зателей от плановых, оценки ис-
полнения программных меро-
приятий и их влияния на КПЭ и 
рекомендации аудиторов.

Кроме того, эксперты выя-
вили признаки недобросовест-
ной конкуренции и при отборе 
аудиторов ДПР, включая закуп-
ки у единственного поставщи-
ка и существенное снижение 
цены по сравнению с началь-
ной (в пять-семь и более раз). 
Для борьбы с этим предлагает-
ся, в частности, «снизить вес це-
ны при формировании конкурс-
ных требований». Также экспер-
ты намерены утвердить требо-
вания к раскрытию госкомпа-
ниями информации. «Понят-
но, что там содержится коммер-
ческая информация, которую 
компании не хотели бы раскры-
вать, но право знать результаты 
независимой оценки работы го-
скомпаний должны, безуслов-
но, иметь не только чиновники, 
но и общество»,— говорит член 
экспертного совета Юрий Бе-
рестнев (за его подписью состав-
лено заключение).

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что предложения экспертно-
го совета не поступали в мини-
стерство и официальная пози-
ция по ним не формировалась.

Евгения Крючкова

Аудиторов хотят видеть во ФГУПах 
и госкорпорациях
Экспертный совет правительства интересует их эффективность

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,581

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) российских 
компаний (без учета малого бизнеса, банков, бюджетных учреждений) в январе—апреле 2016 года, сооб-
щил Росстат. Это на 8,2% меньше, чем было за такой же период 2015 года (3,902 трлн руб.). Сальдирован-
ный результат сложился из того, что 33,4 тыс. российских организаций получили прибыль в размере 
4,51 трлн руб., а 16,9 тыс. организаций — убыток на сумму 929 млрд руб. Наибольшую прибыль Росстат за-
фиксировал в обработке (1059 млрд руб., при этом она составила минус 29% к аналогичному периоду 2015 
года), торговле (844 млрд руб., плюс 1,7%) и добыче полезных ископаемых (450 млрд руб., минус 21%). 0
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Чистый финансовый результат 
компаний РФ (трлн руб.)

 3,581

2013 2014 2015 2016

(в январе—апреле 2013–2016 годов)

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Аварийное жилье  
прибавляет в метраже

Объемы аварийного жилого фонда, 
признанного таким после 2012 
года (эта дата, напомним, была 
взята властями в качестве «точки 
отсчета»), растут. По данным Фонда 
содействия реформированию ЖКХ 
(Фонд ЖКХ), на сегодняшний день 
общая площадь жилья, признан-
ного аварийным после 1 января 
2012 года, составляет 6,8 млн 
кв. м. Больше всего таких квартир 
и домов в Якутии (586 тыс. кв. м), 
в Ямало-Ненецком (426 тыс. кв. м) 
и Ханты-Мансийском (401 тыс. кв. м) 
автономных округах. Примечательно, 
что в этих регионах таких квадратных 
метров значительно больше, чем 
попавших в 2008–2015 годах под 
программу расселения аварийного 
жилья, признанного таким до 2012 
года (264 тыс. кв. м, 153,6 тыс. кв. м 
и 214 тыс. кв. м соответственно).

Напомним, программа 
расселения жилья «до 2012 года» 
завершается 1 сентября 2017-го. 
К этому времени необходимо рас-

селить 5,5 млн кв. м. По состоянию 
на 1 июня 2016 года программа 
выполнена на 51,5%. Всего предус-
мотрено расселение в 2008–2017 
годах 16 млн кв. м, в 2013–2017 
годах на эти цели выделяется 
183 млрд руб. из средств фонда.

После завершения этой 
программы власти должны заняться 
расселением аварийного жилья, 
признанного таким после 1 января 
2012 года,— и эта задача заметно 
сложнее. По неутешительному 
прогнозу председателя набсовета 
Фонда ЖКХ Сергея Степашина, 
к 2020 году площадь аварийного 
жилья может составить около 
100 млн кв. м. На прошлой неделе 
он заверил, что программа после 
1 сентября 2017 года продолжится, 
но «в несколько измененном виде». 
Рассматриваются два варианта. 
Первый — продление действующей 
программы, на чем настаивают 
губернаторы. Он означает сохра-
нение фонда (по закону «О Фонде 
ЖКХ» он прекращает деятельность 
с 1 января 2018 года). «Но бюджет 
не бездонен, экономическая ситу-
ация непростая, естественно, надо 
изыскивать источники финанси-
рования, а это около 36–30 млрд 
руб. в год как минимум»,— говорил 
ранее господин Степашин.

Второй вариант — замена 
аварийного жилья арендными 
квартирами или социальный наем 
с возможностью выкупа (см. ”Ъ“ 
от 28 января). Законопроект, уста-
навливающий порядок дальней-
шего расселения таких домов, 
уже разрабатывается в Минстрое — 
и осенью его планируется внести 
в Госдуму.

Евгения Крючкова

ТОП-10 РЕГИОНОВ ПО ОБЪЕМУ 
АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ, ПРИЗНАННОГО 
ТАКИМ С 2012 ГОДА (ТЫС. КВ. М)
ИСТОЧНИК: ФОНД ЖКХ.�

Якутия

ЯНАО

ХМАО

Пермский край

Красноярский край

Сахалинская обл.

Свердловская обл.

Ленинградская обл.

Архангельская обл.

Кемеровская обл.

Расселено 
в 2008–2015 гг.

Осталось 
расселить 
в 2016–2017 гг.

Признано 
после 
1 января 2012 г.

586
264
271

426,4
153,6

94,0
401

87,9
28,5

381,8
214,2

87,0
296,5

285,9
114,8

251,5
175,7

131,0
247,5
261,5

107,6
194,0

171,5
96,6

182,9
171,4

154,6
144,5

416,5
253,0

В последние дни работы Госдума срочно попра-
вила закон о защите прав предпринимателей 
294-ФЗ, включив в него нормы из готовящего-
ся Минэкономики закона о контроле и надзо-
ре и приняв документ в окончательном чтении. 
Теперь чиновники смогут проводить контроль-
ные закупки при проверках услуг и торговли. 
В « Опоре России» считают, что спешно приня-
тые поправки не будут работать и могут вызвать 
рост числа внеплановых проверок. Бизнес над-
еется, что все же дождется ограничения пол-
номочий контролеров в базовом законе о конт-
роле и надзоре.

Госдума приняла во втором и третьем чтениях по-
правки к закону 2008 года о защите прав предприни-
мателей — он регулирует проверки МЧС, Роспотреб-
надзора, Ростехнадзора и Роструда, но не распростра-
няется на две трети видов контроля: таможенный, 
валютный, банковский, страховой и антимонополь-
ный. Ряд вошедших в поправки норм — о профилак-
тике нарушений и контрольных закупках — ранее 
публиковался в проекте базового закона о контроле 
и надзоре. Он, напомним, должен был быть внесен в 
Белый дом к 1 июля, однако правительство отправи-
ло его на доработку (см. 

”
Ъ“ от 10 июня).

Часть документа, посвященного контролю и над-
зору, в законопроект по иной тематике перенес гла-
ва комитета по экономической политике Анатолий 
Аксаков — но и сам депутат, и Минэкономики сооб-
щили 

”
Ъ“, что сделано это по инициативе Белого до-

ма. На этой неделе ожидается рассмотрение проек-
та в Совете федерации, сказал 

”
Ъ“ господин Акса-

ков. Суть поправок, которые торопит к принятию 
Белый дом,— составление закрытого перечня ви-
дов контроля и надзора, вне которых проверки бу-
дут невозможны. Вопрос о проверке обязательных 
требований, содержащихся в актах РСФСР и СССР, 
в документе обойден — проект требует соблюдения 
только тех из них, обязательность проверки кото-
рых подтверждена законодательством РФ. Впрочем, 
по данным 

”
Ъ“, сам вопрос об устаревших требова-

ниях еще будет обсуждаться при доработке базово-
го закона — в РСПП рассчитывают на полный отказ 
от контроля исполнения нормативных актов СССР 
и РСФСР и обязательных требований, не включен-
ных в закрытые перечни по каждому виду контроля.

Поправки вводят также новый вид внеплановых 
проверок — контрольные закупки (их можно будет 
проводить в том числе в интернете, реализован меха-
низм может быть уже во второй половине 2016 года). 
Появится и возможность контроля без взаимодейст-
вия с проверяемыми — речь идет о наблюдении за 
состоянием электрических и газовых сетей, комму-
никаций ЖКХ, рекламы и т. д. При этом внеплано-
вые проверки по анонимным жалобам запрещают-
ся, а чиновники будут обязаны проверять материа-
лы жалоб до начала проверки. Вводятся и новые тех-
нические понятия — проверочные листы требова-
ний и индикаторы риска нарушений, которые будут 
использоваться при проверках. В целом же документ 
закрепляет приоритет профилактики — предупре-
ждений бизнесу при первом неопасном нарушении 
— и обязывает чиновников публиковать требования 
и выступать с разъяснениями (механизмы этой рабо-
ты ведомствам еще предстоит описать). В Минэконо-
мики ждут, что поправки снизят давление на бизнес.

Впрочем, бизнес оптимизма ведомства не разде-
ляет — норма о контрольных закупках вызвала рез-
кие возражения «Опоры России», рассказала 

”
Ъ“ ви-

це-президент объединения Марина Блудян, отме-
тив, что общее число проверок из-за них вырастет. 
Впрочем, сейчас контрольные закупки «вовсю пра-
ктикуют все кому не лень», отмечает член эксперт-
ного совета при правительстве Илья Ломакин-Ру-
мянцев. В Минэкономики успокаивают: проведе-
ние таких мероприятий будет ограничено торгов-
лей и сферой услуг, их должны будут согласовать с 
прокуратурой, а информация должна будет вносить-
ся в единый реестр проверок.

В РСПП с этим согласны, рассказал вице-прези-
дент союза Александр Варварин, но там видят риски 
в появлении двух новых оснований для внеплано-
вых проверок — при высоких показателях индика-
торов риска и выявлении нарушений при контроле 
без взаимодействия с проверяемым. «Многое будет 
зависеть от того, что будет закреплено в положени-
ях»,— подчеркивает он. В «Опоре России» полагают, 
что спешно принятые поправки не будут работать и 
спровоцируют рост внеплановых проверок бизнеса.

В бизнес-объединениях ждут, что положения ис-
правленного 294-ФЗ войдут в новый готовящийся за-
кон о контроле и надзоре — до 1 августа Минэконо-
мики должно повторно внести его в правительство 
(см. 

”
Ъ“ от 10 июня).

Софья Окунь

Бизнес ждут 
контрольные 
закупки
Поправки о них успели 
в уходящую Думу

Евразийский союз и Китай 
наконец готовы начать пе-
реговоры о торгово-эконо-
мическом сотрудничестве 
— соответствующее заявле-
ние было подписано в рам-
ках визита президента РФ 
Владимира Путина в Китай. 
Впрочем, быстрых итогов 
стороны не ждут, а сниже-
ние пошлин и вовсе не стоит 
на повестке дня. Медленно 
оформляются и сделки с уча-
стием госкорпораций: всего 
обсуждается около 60 про-
ектов, однако реализуются 
по-прежнему единицы. Ре-
ализации же транспортных 
проектов мешают нехватка 
грузов и требования гаран-
тий возврата инвестиций с 
китайской стороны.

В ходе визита Владимира Пу-
тина в Китай министр торговли 
ЕЭК Вероника Никишина и ми-
нистр коммерции КНР Гао Ху-
чэн подписали заявление о на-
чале переговоров по соглаше-
нию о торгово-экономическом 
сотрудничестве между ЕАЭС и 
КНР (они же и будут вести эти 
переговоры). О намерении за-
ключить его было объявлено 
еще в мае 2015 года, и этот год 
страны ЕАЭС согласовывали 
предложения, которые предсто-
ит вынести на переговоры с Пе-
кином. Китай готов обсуждать 
и снижение пошлин — но по-
ка основные разделы совмест-
ного заявления (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“) включают тамо-

женное, техническое, санитар-
ное, ветеринарное и фитосани-
тарное регулирование, защиту 
интеллектуальной собственно-
сти и конкуренции и электрон-
ную торговлю. Кроме того, сто-
роны обещают создать «инсти-
туты комплексного взаимодей-
ствия» — но будет ли это орга-
низация или рабочая группа, 
пока неясно. В сельском хозяй-
стве, промышленности, энерге-
тике, транспорте и коммуника-
циях и инфраструктуре должны 
появиться «общие форматы по 
проектам общего интереса».

Накануне встречи Влади-
мира Путина и Си Цзиньпи-
на в Пекине прошло заседание 
межправительственной комис-
сии РФ и КНР по инвестициям 
с участием первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова и вице-
премьера Госсовета Чжан Гао-
ли. Сейчас в российско-китай-
ской повестке — 58 проектов на 
$50 млрд, но только 12 из них в 
стадии реализации (год назад 
оценка была на уровне $21 мл-
рд, из них в $19 млрд оценива-
лось только строительство ВСМ 
Москва—Казань). Самой круп-
ной сделкой за год стало при-
влечение кредитов китайских 
госбанков на финансирование 
проекта «Ямал СПГ» — суммар-
но на $12 млрд (в рамках визи-
та подписан протокол о начале 
выборки кредитных средств). 
По другому крупному проек-
ту — Восточной нефтехими-

ческой компании с оценкой в 
1,3 трлн руб.— «Роснефть» дого-
ворилась с ChemChina о распре-
делении долей, обсуждалось и 
строительство НПЗ «Роснефти» 
и CNPC в Тяньцзине, но пока не 
утверждено даже экономиче-
ское обоснование проекта (под-
робнее см. материал на стр. 9).

Среди наиболее близких к 
завершению проектов собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ходом пе-

реговоров, назвал СП СИБУРа и 
Sinopec по производству каучу-
ка в Китае, продажу доли в Быс-
тринском месторождении кон-
сорциуму китайских инвесто-
ров и строительство завода хо-
лодильников в Татарстане. По 
западному маршруту поставок 
газа, по словам Владимира Пу-
тина, идет «согласование усло-
вий» (о других сделках см. так-
же 

”
Ъ-Онлайн“).

В  вопросах транспорта, 
впрочем, определенности го-
раздо меньше. Так, по-прежне-
му неясны перспективы уча-
стия России в строительстве ав-
томагистрали из западного Ки-
тая в Европу — помимо созда-
ния высокоскоростного желез-
нодорожного сообщения это са-
мый крупный проект экономи-

ческого пояса Шелкового пу-
ти, продвигаемый Китаем. «Ин-
терес китайских инвесторов 
есть, но все упирается в окупа-
емость вложений, пока непо-
нятно, будет ли достаточным 
грузопоток»,— пояснил собе-
седник 

”
Ъ“. Другой транспорт-

ный проект — коридоры «При-
морье-1» и «Приморье-2» (пред-
полагают поставки китайских 
грузов через приморские пор-
ты) — по словам вице-премьера 
Юрия Трутнева, также нуждает-
ся в «инструментах хеджирова-
ния рисков». К началу сентября 
стороны договорились решить, 
«какая организация, в какой 
юрисдикции находящаяся, бу-
дет заниматься строительством 
коридоров, каким образом бу-
дет сконструирован механизм 
обеспечения и гарантий, какие 
механизмы финансирования 
будут применяться», уточнил 
вице-премьер.

Обсуждались и операции 
в нацвалютах (сейчас доля ру-
бля в таких платежах составля-
ет 3%, юаня — 9%). ЦБ РФ и Ко-
миссия по регулированию цен-
ных бумаг КНР договорились о 
создании расчетно-клиринго-
вого центра по операциям в юа-
нях (такие центры уже действу-
ют в Лондоне и еще ряде стран). 
Кроме того, как сообщали ранее 
в российском Минфине, прави-
тельство планирует размещать 
облигации в юанях на внутрен-
нем рынке — для выхода же на 
рынок КНР пока нет инфраструк-
туры, заметил заместитель гла-
вы ведомства Сергей Сторчак. 
На базе Российско-китайско-
го инвестфонда (создан РФПИ и 
China Investment Corporation) 
также может быть создан новый 
механизм по инвестированию 
в юанях, рассказал 

”
Ъ“ Кирилл 

Дмитриев, отметив, что «китай-
ским компаниям действительно 
интереснее инвестировать в юа-
нях». Предполагается, что это пе-
ренесет валютные риски на сто-
рону заемщика.

Татьяна Едовина,  
Михаил Коростиков
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Вчера начал работу двухдневный съезд 
«Единой России», в котором сегодня при-
мут участие председатель партии, пре-
мьер Дмитрий Медведев и президент 
Владимир Путин. Списки кандидатов 
в депутаты и региональные группы кор-
ректировались вчера вплоть до поздне-
го вечера. Эксперты полагают, что пред-
выборная программа партии, написан-
ная совместно с правительством, в слу-
чае поддержки избирателей даст карт-
бланш кабинету министров на продолже-
ние работы до президентских выборов.

Списки кандидатов в депутаты партии 
власти были составлены по итогам прайме-
риз 22 мая. Тем не менее они подвергнутся 
некоторой корректировке. К примеру, как 
стало известно 

”
Ъ“, победитель праймериз в 

Иркутской области — секретарь политсове-
та партии, спикер заксобрания Сергей Брил-
ка — останется в регионе. Он не пойдет в Гос-
думу, но возглавит штаб забайкальской груп-
пы. «Это решение далось тяжело, но сегодня 
мы понимаем, что в регионе, где губернатор 
— коммунист, мы не можем убрать стержне-
вого человека, на котором будет держаться вся 
политическая конструкция»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в партии. Напомним, в 2015 году на 

выборах губернатора кандидат «Единой Рос-
сии» Сергей Ерощенко проиграл коммунисту 
Сергею Левченко. На первую позицию в реги-
ональной группе выдвинется член централь-
ного штаба ОНФ Николай Николаев, который 
для области является новой фигурой. «Я пока 
незнаком с конфигурацией тройки, но я не ви-
жу проблемы объяснить это людям: мы идем 
на выборы с именем президента»,— сказал 

”
Ъ“ господин Николаев. Как утверждают в пар-

тии, «никакой торговли» с коммунистами по 
одномандатным округам в области не будет. 
Особенно острая борьба возможна у единорос-
са Сергея Тена, против которого выдвинулся 
бывший единоросс Антон Романов, вступив-
ший в коалицию с КПРФ. При условии объеди-
нения Иркутской области в одну группу с Бу-
рятией и Забайкальским краем первая трой-
ка может выглядеть так: певец, депутат Госду-
мы Иосиф Кобзон и два фронтовика — госпо-
дин Николаев и гендиректор еженедельника 
«Московский комсомолец» в Бурятии, депутат 
горсовета Улан-Удэ Николай Будуев (второй ре-
зультат по республике на праймериз).

Откорректируют и результаты праймериз 
по Москве: в Черемушкинском округе выд-
винется не руководитель центра эндокри-
нологии Наталья Мокрышева, а детский хи-
рург, участник ОНФ Дмитрий Морозов. Как 
рассказывают единороссы, он отказался от 
предложения конкурировать в Тушинском 
одномандатном округе с депутатом Госдумы 
Дмитрием Гудковым (пойдет от «Яблока»). 

Напомним, планировалось, что «Единая Рос-
сия» оставит Черемушкинский округ в поль-
зу экс-омбудсмена, члена «Яблока» Владими-
ра Лукина, но он пойдет в Совет федерации 
от Тверской области. Первую тройку столич-
ного списка могут составить мэр Сергей Со-
бянин, режиссер Станислав Говорухин, член 
центрального штаба ОНФ и Общественной 
палаты Любовь Духанина.

Тверская область по одному из вариантов 
будет объединена в группу с Ярославской и 
Костромской областями. Возможная тройка: 
глава думской фракции ЕР Владимир Василь-

ев (он также идет по одномандатному окру-
гу), космонавт, депутат Госдумы Валентина 
Терешкова и депутат Госдумы Алексей Сит-
ников. В одну группу войдут Челябинская, 
Свердловская и Курганская области (тройка 
— главред газеты «Культура» Елена Ямполь-
ская, депутаты Госдумы Павел Крашенинни-
ков, Александр Ильтяков). С Кемеровской об-
ластью объединят Алтай и Алтайский край 
(возглавит группу губернатор Кузбасса Аман 
Тулеев). К Новосибирской и Омской обла-
стям, возможно, присоединится Томская об-
ласть. Тува пойдет на выборы вместе с Крас-

ноярским краем. Адыгея и все республики 
Северного Кавказа будут представлять само-
стоятельные региональные группы под ру-
ководством глав регионов. Единую группу 
Крыма и Севастополя возглавит глава Кры-
ма Сергей Аксенов, вторым пойдет севасто-
полец, космонавт Антон Шкаплеров, проиг-
равший праймериз. В целом на проходных 
местах списка «Единой России» окажутся не 
менее двух десятков «фронтовиков». Пораже-
ние на праймериз потерпели лишь три-четы-
ре участника ОНФ, на которых руководство 
делало ставки.

Участники съезда ждут сегодня выступле-
ния Владимира Путина и подчеркивают, что 
программа написана вместе с правительст-
вом, а избирательная кампания будет вы-
строена вокруг президента. Сделать это будет 
непросто: единороссы сами ограничили воз-
можность использования в агитации лиц, ко-
торые не являются кандидатами. Съезд прой-
дет не в выходной, а в рабочий день: по зако-
ну чиновники не имеют права использовать 
преимущества своего положения в избира-
тельной кампании.

«
”
Единой России“ важно подчеркнуть 

свою связь с Владимиром Путиным с при-
целом на президентские выборы, чтобы не 
получилось как в 2012 году, когда он дистан-
цировался от партии, а его избирательная 
кампания велась исключительно под эги-
дой ОНФ»,— полагает политолог Сергей Мар-
ков. Он отметил, что программа, написанная 
с участием правительства и его председате-
ля,— это залог того, что Дмитрий Медведев и 
его кабинет получит «карт-бланш на выпол-
нение этой программы на ближайшую пяти-
летку». По мнению господина Маркова, про-
цент «Единой России» по спискам может ока-
заться ниже, чем на прошлых выборах, но за 
счет одномандатных округов партия увели-
чит свое представительство. «Чтобы принять 
решения по конфигурации правительства, 
остается как минимум 2017 год. Прямой за-
висимости от результатов выборов в Госдуму 
я бы устанавливать не стал»,— говорит глава 
Фонда развития гражданского общества Кон-
стантин Костин. По его мнению, участие пре-
зидента в съезде «Единой России» и поддер-
жка ее на выборах расширят электоральные 
возможности партии.

Ирина Нагорных

«Единая Россия» слегка подправит итоги праймериз
Партия власти начала предвыборный съезд

Как стало известно ”Ъ“, к 30 июня 
крымские власти должны устра-
нить все нарушения плана-графи-
ка ФЦП «Социально-экономиче-
ское развитие Крыма и Севасто-
поля до 2020 года». Такое обеща-
ние чиновники дали вице-премь-
еру Дмитрию Козаку во  время по-
следнего профильного совеща-
ния. Для сокращения отставания 
сроков исполнения программы 
были приняты экстренные меры: 
в Севастополе, например, в неко-
торых случаях единственного ис-
полнителя работ отныне можно 
отбирать не по конкурсу, а назна-
чать распоряжением правитель-
ства города.

О существующих проблемах реа-
лизации ФЦП 

”
Ъ“ рассказали два фе-

деральных чиновника. «В конце 2015 
года местными властями были со-
рваны планы-графики по размеще-
нию конкурсных процедур, утвер-
жденные правительством РФ,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Сейчас ситуация не проще. Мы да-
ли возможность нашим крымским 
и севастопольским коллегам рабо-
тать в 2016 году по упрощенной си-
стеме закупок (внеся поправки в за-
кон 

”
О контрактной системе в сфе-

ре закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и му-
ниципальных нужд.— 

”
Ъ“), но пла-

ны опять не выполняются».
Так, по его данным, в марте пра-

вительство Севастополя должно бы-
ло провести все конкурсы, а в апре-
ле — заключить контракты. Он уточ-
нил, что этот вопрос затрагивался 27 
мая на совещании у вице-премьера 
Дмитрия Козака: в протоколе, копия 
которого имеется в распоряжении 

”
Ъ“, утверждается, что глава Крыма 

и губернатор Севастополя обязуются 
до 30 июня обеспечить «безусловное 
устранение допущенных наруше-
ний» плана-графика ФЦП. Но к концу 
июня правительству Севастополя уда-
лось заключить всего лишь несколько 
контрактов, остальные позиции пла-
на-графика съехали. Например, пла-
нируемое заключение двух госкон-
трактов (на удлинение причала №56 
в Малом Инкермане и на реконструк-
цию паромного пирса №11 с двумя 
литерными причалами на Северной 
стороне) запланировано на июль. Не-
которые торги и вовсе были приоста-
новлены по решению Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС): на-
пример, контракты на возведение 
модульных врачебных амбулаторий 
в селах Терновка, Верхнесадовое, Сол-
нечный, Осипенко и Орлиное.

Для ускорения процесса размеще-
ния заказов и контрактации в рам-
ках ФЦП правительство РФ было вы-
нуждено упрощать схему взаимодей-
ствия, утверждают собеседники 

”
Ъ“: 

Совмину Крыма, правительству Се-
вастополя и Минэкономразвития 
при обосновании инвестпроектов в 
порядке исключения разрешили ис-
пользовать «особый механизм». Так, 
в случае отсутствия проектов, име-
ющих положительные заключения 
«Главгосэкспертизы», им разрешает-
ся использовать информацию о про-
ектах-аналогах, а в случае отсутствия 
таковых — технико-экономическое 
обоснование инвестпроекта, подго-
товленное на основе действующих 
сметных нормативов. «Минстрою по-
ручено обеспечивать проведение тех-
нологического и ценового аудита обо-
снований в 20-дневный срок со дня 
поступления документов в 

”
Главгос-

экспертизу“»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, участвовавший в совещании у 

Дмитрия Козака. Всех проблем это не 
решит, уточняет он: у Минстроя есть 
реестр типовых объектов, но в ка-
ждом регионе имеются свои нюансы 
(климатические условия, строймате-
риалы и т. д.), поэтому «штамповать» 
проекты не получится.

Власти Севастополя постарались 
решить проблему с ФЦП достаточно 
радикально. Так, 21 июня Сергей Ме-
няйло подписал постановление 612-
ПП, согласно которому определять 
единственного исполнителя госкон-
тракта стало возможным по распо-
ряжению правительства Севастопо-
ля (то есть без объявления конкурса). 
Обосновывая эту идею, чиновники 
городского правительства утвержда-
ли: принятие такой меры позволит 
сократить сроки реализации ФЦП. 
Выгоду от этого видели не все: по све-
дениям 

”
Ъ“, 16 июня первый замести-

тель прокурора Севастополя Влади-
мир Агапов написал в правительст-
во города письмо, в котором выражал 
свои опасения относительно выбора 
исполнителя госконтракта неконку-
рентным способом. Свои опасения 
высказали и в ФАС — там посчитали, 
что применение такой схемы при-
ведет «к нехорошим последствиям». 
Источник 

”
Ъ“, близкий к крымско-

му полпредству, говорит, что исполь-
зование «неконкурентных методов» 
в существующей обстановке несет 
в себе определенные «коррупцион-
ные риски», но признает: «Это единст-
венный способ выйти на нормальное 
планирование и реализацию ФЦП, на 
что-то другое у нас уже нет времени».

Иван Сафронов

Крым и Севастополь 
торопят с развитием
Власти пытаются нагнать сроки исполнения 
федеральной целевой программыКПРФ выдвинула список канди-

датов в Госдуму. В федеральную 
десятку вошли почти все фигуры, 
которые вели партию на выборы 
2011 года во главе с Геннадием 
Зюгановым. В список не вошло 
около полутора десятков дей-
ствующих депутатов Госдумы, 
при этом места достались 
 писателю Сергею Шаргунову 
и  депутату-единороссу Ризвану 
Курбанову. На съезде Геннадий 
Зюганов традиционно критико-
вал правительство. Политолог 
считает, что у КПРФ есть шанс 
привлечь голоса «озлобленных 
патерналистов».

Список КПРФ возглавил предсе-
датель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов. 
На втором месте космонавт Светла-
на Савицкая, на третьем — секре-
тарь ЦК КПРФ по оргвопросам Юрий 
Афонин, который в партии счита-
ется «молодым политиком» (39 лет). 
Четвертым идет нобелевский ла-
уреат Жорес Алферов. В федераль-
ную часть списка вошли также пер-
вый зампред ЦК КПРФ Иван Мель-
ников, зампреды Владимир Кашин 
и отвечающий за идеологию Дмит-
рий Новиков, а также депутат Госду-
мы с ее первого созыва — координа-
тор фракции КПРФ Сергей Решуль-
ский. Замыкают десятку депутат Ва-
ха Агаев (его источники 

”
Ъ“ называ-

ют спонсором партии) и секретарь 
ЦК Казбек Тайсаев.

Кандидатов разбросало
Десятка оказалась традиционной 
для КПРФ. Туда не попали два челове-
ка, которые были в федеральной ча-
сти в 2011 году: экс-глава ФСКН Вик-
тор Черкесов, который не пошел на 
выборы, а также адмирал — глава ко-
митета по обороне Владимир Комо-
едов. Он возглавит региональную 
группу Крыма, Севастополя и Кали-
нинградской области. В Севастополе 
он пойдет на выборы и как одноман-
датник. Вслед за господином Комое-
довым в региональную группу нео-
жиданно поставили депутата Госду-
мы от «Единой России» Ризвана Кур-
банова. До попадания в Госдуму в 
2011 году он был первым зампредом 
правительства Дагестана, до этого ра-
ботал в том числе в прокуратуре. На 
праймериз единороссов не пошел.

Крупную региональную группу, 
объединяющую республики Алтай, 
Бурятию, Тыву и Алтайский край 
возглавил писатель Сергей Шаргу-
нов: ниже его в группе оказались 
партийцы со стажем — к примеру, 
депутат второго—пятого созывов 
Нина Останина и депутат Михаил За-
полев. При этом, как и писал 

”
Ъ“ 16 

мая, господин Шаргунов выдвинут 
в противовес статусному справорос-

су Валерию Гартунгу в Коркинском 
округе Челябинской области.

Неожиданным стал «переезд» в 
иркутскую группу, которую возгла-
вил губернатор Сергей Левченко, 
депутата Госдумы Андрея Андрее-
ва. Также он выдвинется в Братском 
округе области. В 2011 году госпо-
дин Андреев избирался от Республи-
ки Коми и Архангельской области. «Я 
много работал здесь в ту кампанию 
(по выборам губернатора Левченко в 
2015 году.— 

”
Ъ“), так что регион мне 

хорошо знаком»,— пояснил 
”
Ъ“ Ан-

дрей Андреев. В то же время Архан-
гельскую область и Коми коммуни-
сты соединили в списке с Кировской 
областью. Эту группу возглавил ли-
дер кировских коммунистов депутат 
Госдумы Сергей Мамаев, который в 
2015 году на выборах главы Марий-
Эл набрал 32,31% голосов. Укрупне-
ние группы источник 

”
Ъ“ в партии 

связал с дружбой господина Мама-
ева с одним из зампредов ЦК КПРФ.

Укрупнение групп планируют 
все партии. У КПРФ их осталось 37 
(в 2011 году было 73). Поскольку де-
путатов в КПРФ больше, то важную 
роль играет то, как партия объеди-
няет группы и кого из депутатов ста-
вит выше в группе, когда депутатов 
несколько. Место в группе опреде-
ляет очередность получения манда-
та. Так, при объединении Ульянов-
ской области и Татарстана руковод-
ство ЦК отдало предпочтение быв-
шему первому заместителю проку-
рора Москвы Юрию Синельщикову 
(после смерти Виктора Илюхина от-
вечает во фракции за уголовное за-
конодательство) и поставило его на 
первое место в региональной груп-

пе, а не бывшего секретаря ЦК по вы-
борам Виктора Пешкова. В Омской 
области Олег Денисенко (баллотиро-
вался в 2015 году в губернаторы) ока-
зался только на третьем месте в груп-
пе. Он выдвинулся и в округе.

Некоторые депутаты не получили 
подстраховку в виде места в списке 
— к примеру, Денис Вороненков, ко-
торый пойдет только по нижегород-
скому одномандатному округу. По-
хожая ситуация у экс-главы петер-
бургского горкома КПРФ Святослава 
Сокола, который попробует переиз-
браться в Юго-Восточном округе го-
рода. Не досталось места в списке и 
Дмитрию Носову, который представ-
ляет в Госдуме ЛДПР, но договорился 
с КПРФ об избрании от Дивногорско-
го округа Красноярского края: там 
ему будет оппонировать лидер «Па-
триотов России» Геннадий Семигин. 
Около 15 депутатов КПРФ не пойдут 
на выборы — в частности, Сергей 
Муравленко, Александр Куликов, Ва-
лентин Романов.

Патерналисты  
не против коммунистов
В 2011 году КПРФ взяла на выборах 
19,19% голосов, получив 92 места в 
Госдуме. При смешанной системе 
выборов, когда 225 мест будет разы-
грано среди одномандатников, при 
том же результате число полученных 
по спискам мандатов сократится 
вдвое. Собеседники 

”
Ъ“ в партии по-

лагают, что при консервативном сце-
нарии кампании Компартии доста-
нется около 70 мест — с учетом при-
мерно десяти выигранных одноман-
датных округов. Секретарь ЦК КПРФ 
Сергей Обухов уверяет, что партия 
будет стремиться к получению «при-
мерно 120 депутатских мандатов». 19 
июня ВЦИОМ провел опрос о том, за 
кого хотели бы проголосовать гра-

ждане. КПРФ при закрытом опросе 
выбирают 9,5% (15,9% говорят, что не 
будут участвовать в выборах, 8,3% — 
что испортят бюллетень).

По данным «Левада-центра», нега-
тивного отношения к Компартии у 
большинства россиян нет: у 4% резко 
отрицательное отношение, еще у 13% 
скорее отрицательное. 39% россиян к 
Компартии относятся положитель-
но, 11% (очень положительно). У 36% 
нейтральное отношение. КПРФ боль-
ше других оппозиционных партий 
производит впечатление, что имеет 
«большое влияние на общественно-
политическую жизнь страны» — так 
считают 32% россиян, 42% призна-
ют за ней «некоторое влияние». Це-
нят же КПРФ прежде всего за «после-
довательность политической линии» 
(16%), «ясную программу действий» 
(16%), «организованность» (13%) и «от-
стаивание интересов людей» (13%).

Доказывать свою привлекатель-
ность избирателям коммунисты со-
бираются прежде всего «десятью те-
зисами Зюганова». КПРФ продолжает 
говорить о национализации сырьево-
го сектора; госмонополии на произ-
водство и продажу алкоголя; прогрес-
сивном подоходном налоге; льготах 
для «детей войны» и так далее. Крити-
ка в ходе предвыборной агитации бу-
дет нацелена на правительство и его 
главу Дмитрия Медведева. От крити-
ки Владимира Путина коммунисты 
воздерживались практически весь 
шестой созыв Госдумы. Лидер КПРФ 
разве что рекомендовал президенту 
грамотно распорядиться своим рей-
тингом: изгнать из правительства ли-
бералов, заменив их профессионала-
ми-патриотами. «Одна из сильных его 
сторон — он не сдает своих»,— сказал 

”
Ъ“ господин Зюганов, подчеркнув, 

что «твердая верность своим в усло-
виях кризиса недопустима».

Коммунисты «поступают вполне 
рационально, так как переиграть Пу-
тина на внешнеполитических вопро-
сах невозможно», заявил 

”
Ъ“ полито-

лог Борис Макаренко. А во внутрипо-
литических вопросах «в обществе до-
минируют патерналистские настро-
ения», когда граждане просто ждут 
от власти решений всех своих про-
блем. «Лояльные патерналисты» — 
это избиратели «Единой России», «ра-
зочаровавшиеся патерналисты» — 
это избиратели «Справедливой Рос-
сии», «озлобленные патерналисты» 
— электорат КПРФ, говорит он. «И 
поскольку кризис продолжается, то 
ряды разочаровавшихся и озлоблен-
ных патерналистов будут расти»,— 
полагает эксперт, который уверен, 
что КПРФ по итогам выборов может 
получить не менее 15% голосов.

Виктор Хамраев,  
Максим Иванов

КПРФ написала список против правительства
К президенту у коммунистов претензий нет

Геннадий Зюганов приготовил-
ся пройти в Госдуму в седьмой 
раз  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

«Единая Россия» готова к встрече  
с Владимиром Путиным   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Но от официальных комментариев реги-
ональные власти пока воздерживаются. По 
информации 

”
Ъ“, оперативники региональ-

ного управления ФСБ, подключившиеся к 
расследованию уголовного дела, провели 
обыски в здании администрации и начали 
допросы сотрудников, в том числе замести-
телей губернатора.

Члену Совета федерации от исполни-
тельной власти Вячеславу Тимченко ситу-
ация кажется «спланированной акцией», 
потому что «у главы региона всегда есть не 
просто оппоненты, а противники, которые 
хотят его уничтожить». «Никита Белых не-
бедный человек, а €400 тыс.— не та сумма, 
из-за которой можно рисковать жизнью, 
свободой. Он говорит, что это спонсорские 
деньги на развитие области,— говорит се-
натор.— Может быть. Но очень недально-
видно было получить их неофициально, 
частным образом. Можно было принять 
деньги в какой-нибудь фонд».

«Я знаю, что губернатор собирал бизнес-
менов, говоря, что есть несколько инвести-
ционных проектов,— говорит глава Кирова, 
секретарь отделения 

”
Единой России“ Вла-

димир Быков.— Речь, в частности, шла о вос-
становлении Спасского собора, реставрации 
исторической части города, фасадов и уста-
новки новых памятников». Он добавил, что 
на этот момент «никаких денежных средств 
в администрацию города не поступало».

По информации ряда источников 
”
Ъ“, 

слухи о том, что «с Белых случится что-то не-
хорошее», появились около двух недель на-
зад. По версии собеседников 

”
Ъ“, уже тогда 

аппарат полномочного представителя пре-
зидента в ПФО Михаила Бабича «получил 
команду» искать кандидатов в кадровом ре-
зерве. В полпредстве от комментариев от-
казались.

Между тем лидер местной КПРФ, депу-
тат Госдумы Сергей Мамаев потребовал со-
звать заксобрание и поставить вопрос об от-
ставке губернатора «в связи с коррупцион-
ным скандалом». Он заявил, что по запро-

сам КПРФ аудиторы областной КСП выяви-
ли «многомиллионные финансовые нару-
шения в деятельности Нововятского лыж-
ного комбината» еще в 2015 году. Предложе-
ние коммунистов о вотуме недоверия губер-
натору в «Единой России» не комментируют. 
Если президент заявит об утрате доверия гу-
бернатору и большинство в парламенте под-
держит отставку, то, чтобы досрочные вы-
боры состоялись 18 сентября, заксобрание 
должно объявить их до 20 июля.

Официально кандидатов на пост главы 
области кировские политики обсуждать по-
ка не берутся. Неофициально упоминается 
примерно тот же список, что и перед выбо-
рами губернатора в 2014 году: сенатор Вяче-
слав Тимченко, депутаты Госдумы Олег Ва-
ленчук («Единая Россия») и Сергей Мамаев. 
Также называются имена депутата Госдумы 
Игоря Игошина, заместителя губернатора 
Александра Галицких и бывшего первого за-
местителя Романа Антонова (сейчас замести-
тель губернатора Нижегородской области).

«Это 
”
утка“, которая мне не очень прият-

на,— сказал 
”
Ъ“ Вячеслав Тимченко, коммен-

тируя свое возможное назначение врио.— Я 
все знаю о Кировской области, но губерна-
торский пост не для меня, и я могу прине-
сти гораздо больше пользы в Совете федера-
ции». Он отметил, что и два года назад «всем 
сказал, что у Никиты Юрьевича есть неоспо-
римые преимущества, он на 20 лет моложе и 
уже начал реализовывать программу разви-
тия области, ему ее и заканчивать».

Иван Сергеев, Киров;  
Наталья Городецкая

«С Белых случится что-то нехорошее»

Защита губернатора Кировской обла-
сти Никиты Белых, обвиняемого в полу-
чении взятки в размере €400 тыс., на-
мерена в ближайшие дни обжаловать 
не только его арест, но и постановле-
ние о возбуждении уголовного дела в от-
ношении чиновника. Адвокаты считают, 
что СКР была нарушена процедура при-
влечения к уголовной ответственности 
выборного лица, соответственно, и за-
ключение господина Белых под стражу 
было незаконным.

Как сообщили 
”
Ъ“ адвокаты кировско-

го губернатора Никиты Белых, жалобы на 
арест их подзащитного и постановление о 
возбуждении уголовного дела в отношении 
него будут поданы в ближайшие дни, воз-
можно, уже на этой неделе. Раскрывать все 
свои карты и рассказывать, как будет стро-
иться защита Никиты Белых, адвокаты пока 
не спешат. Однако они уже определились, 
на каких основных пунктах будет построена 
жалоба на арест губернатора.

Напомним, решение о заключении Ни-
киты Белых под стражу Басманный суд Мо-
сквы принял в минувшую субботу. Проце-
дура могла состояться и днем ранее, однако 
следствие не успело в тот день предоставить 
материалы, необходимые для рассмотрения 
вопроса о мере пресечения. Отметим, что от-
кладывать заседание еще хотя бы на день, о 
чем просил адвокат Вадим Прохоров, ссы-
лавшийся на то, что им с коллегой Сергеем 
Тетериным необходимо время для ознаком-
ления с материалами дела и получения по-
ручительств за Никиту Белых, председатель-
ствующий Артур Карпов отказался.

Ходатайствуя об аресте Никиты Белых, 
представитель СКР указывал на то, что гу-
бернатор обвиняется в тяжком преступле-
нии — получении взятки в особо крупном 
размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ), имеет обширные 
связи как за границей, так и в российских 

властных и правоохранительных структу-
рах, а потому, находясь на свободе, может 
скрыться, оказать давление на свидетелей. 
Свое мнение следователь подкрепил опера-
тивной справкой из ФСБ. Кроме того, он ска-
зал, что на свободе Никита Белых может и да-
лее заниматься преступной деятельностью, 
поскольку в СКР полагают, что взятки губер-
натор брал систематически. Защита предла-
гала избрать меру пресечения в виде залога 
или домашнего ареста. «Я успешный чинов-
ник и хочу доказать свою невиновность,— 
заявил сам Никита Белых.— Поэтому не на-
мерен на кого-то давить или скрываться за 
границей, чтобы оттуда рассказывать всем 
о несправедливости российского правосу-
дия». Но суд встал на сторону следствия.

Вчера адвокат Вадим Прохоров сообщил 

”
Ъ“, что, по его мнению, арест Никиты Бе-

лых был незаконен хотя бы потому, что са-
мо уголовное дело в отношении него было 
возбуждено с процедурными нарушения-
ми. Защитник пояснил, что нынешняя ре-
дакция ст. 447 УПК РФ (категории лиц, в от-
ношении которых применяется особый по-
рядок производства по уголовным делам) 
вступила в силу в то время, когда губерна-
торов назначал президент РФ. Однако после 
того как они стали выборными лицами, со-
ответствующей поправки в УПК внесено не 
было. Между тем, напомнил адвокат, уголов-
ные дела в отношении выборных руководи-
телей должен возбуждать лично глава управ-
ления СКР субъекта федерации, чего приме-
нительно к Никите Белых сделано не бы-
ло. «Главу обычного сельсовета можно при-
влечь к уголовной ответственности только в 
особом порядке, а дело в отношении губер-
натора области, за которого проголосовали 
400 тыс. человек, возбудил простой старший 
следователь»,— сказал господин Прохоров.

Он также отметил, что в справке ФСБ, ко-
торую следователь предъявил в суде, «нет ни-

какой конкретики, одни предположения: 
Белых может сделать то, может это…» «Нет 
никаких указаний, что у него, например, на-
шли билет на поезд или самолет. Нет также 
записей разговоров, где губернатор угрожал 
какому-либо свидетелю»,— добавил госпо-
дин Прохоров.

Адвокаты не согласны и с предъявленным 
Никите Белых обвинением. Напомним, по 
версии СКР, губернатор получил €400 тыс. «от 
представителя контролируемых» им АО «Но-
вовятский лыжный комбинат» и ООО «Лесо-
хозяйственная управляющая компания» за 
общее покровительство при осуществлении 
ими инвестиционных проектов на террито-
рии Кировской области». Сразу после заседа-
ния в суде адвокат Сергей Тетерин, не вдава-
ясь в подробности, пояснил 

”
Ъ“, что получен-

ные Никитой Белых деньги были не взяткой, 
а «спонсорской помощью во внебюджетный 
городской фонд для реконструкции объек-
тов в Кировской области». Обратили внима-
ние защитники и на активно обсуждаемое 
в соцсетях обстоятельство: на кадрах задер-
жания губернатора заметно, что спецсоста-
вом покрыта вся его ладонь (так можно ис-
пачкаться при рукопожатии), а не пальцы, 
как это бывает, когда человек прикасается к 
деньгам или конверту.

Вчера стало известно, что деньги губерна-
тор получил от совладельца Лесохозяйствен-
ной управляющей компании и Нововятско-
го лыжного комбината гражданина Герма-
нии Юрия Зудхаймера, проходящего по делу 
свидетелем. Причем, по последним данным, 
первый транш от этой суммы, €200 тыс., Ни-
кита Белых якобы получил еще в мае, а при 
задержании ему было передано €150 тыс.

Алексей Соковнин

Защита губернатора  
напомнила о его выборности
Адвокаты считают, что дело Никиты Белых возбуждено незаконно

Правозащитники не оставляют попы-
ток добиться привлечения к уголов-
ной ответственности бывших сотрудни-
ков МВД Валерия Минина и Александра 
Прилепина, фигурантов скандально-
го дела об убийстве в 2001 году феде-
ральными силовиками жителя Чечни, 
по которому был ранее осужден сотруд-
ник ханты-мансийского УВД Сергей Ла-
пин. Организация «Правовая инициати-
ва», сопровождающая в Европейском 
суде по правам человека (ЕСПЧ) жало-
бу потерпевших, уведомила Страсбург 
о громкой истории со снятием с Валерия 
Минина и Александра Прилепина обви-
нений. Как следует из материалов, с ко-
торыми удалось ознакомиться ”Ъ“, дело 
закрыто в центральном аппарате След-
ственного комитета «в связи с непри-
частностью» фигурантов.

Как рассказал 
”
Ъ“ юрист организации 

«Правовая инициатива» Рустам Мацев, в 
ЕСПЧ подано масштабное дополнение к жа-
лобе Астемира Мурдалова, который много 
лет добивается от российских властей рас-
следования гибели его сына в 2001 году. «В 
суде несколько лет лежит жалоба Астемира 
на нарушение права на жизнь, права не под-
вергаться пыткам и на недостаточное рас-
следование»,— сказал господин Мацев. До-
полнение в первую очередь касается послед-
него пункта.

В 2000 году, когда в Чечне проходила 
контртеррористическая операция, в респу-
блику были командированы сотрудники 
ханты-мансийского управления внутренних 
дел, в том числе сотрудник угрозыска Нижне-
вартовского района ХМАО Сергей Лапин с по-
зывным Кадет. По данным следствия, в 2001 
году в Октябрьский ОВД Грозного, где служил 
Сергей Лапин, доставили местного жителя 
Зелимхана Мурдалова. Формальной причи-
ной задержания была указана торговля на-
ркотиками. В ходе жесткого допроса госпо-
дин Мурдалов получил травмы, несовмести-
мые с жизнью. По возбужденному тогда делу 
проходил лишь Сергей Лапин, в 2007 году он 
был осужден в Грозном. Активную помощь по 
этому делу стороне потерпевших оказывали 
убитые впоследствии правозащитники Ната-
лья Эстемирова и Станислав Маркелов.

В ходе допросов Сергей Лапин дал показа-
ния на сослуживцев Валерия Минина и Алек-
сандра Прилепина. В 2005 году они были объ-
явлены в федеральный розыск и заочно аре-
стованы. Однако в феврале 2016 года стало из-
вестно, что обвинения с них сняты. Это выз-
вало негодование правозащитников, в том 
числе чеченских, которые обратились к пре-
зиденту с требованием вмешаться. По словам 
господина Мацева, претензии к следствию у 
семьи господина Мурдалова связаны в том 
числе с тем, что оставшихся фигурантов дела 
никто не искал. «Было известно, что они жи-
вут в Нижневартовске, а когда туда приезжа-

ли следователи из Грозного, они исчезали»,— 
говорит он. Этот факт в беседе с 

”
Ъ“ подтвер-

дил и член Общественной палаты ХМАО и 
председатель местного общества ветеранов 
Афганистана Сергей Кудрин (см. 

”
Ъ“ от 25 фев-

раля), выступавший в защиту бывших участ-
ников второй чеченской кампании.

Валерий Минин и Александр Прилепин 
все же были задержаны в декабре 2015 го-
да. Как следует из материалов проверки СКР 
(имеются в распоряжении 

”
Ъ“), Валерия Ми-

нина задержали 15 декабря 2015 года, когда 
он приехал в Омск. В гостинице, где он оста-
новился, утверждал господин Кудрин, име-
лась ориентировка на него, поэтому адми-
нистратор вызвал полицию. Планировалось, 
что его этапируют в Грозный для допросов. 
Александр Прилепин, когда стало известно 
о задержании Валерия Минина, вышел на 
связь со следователями. 22 декабря 2015 го-
да он сообщил, что явится на допрос добро-
вольно. Однако уже день спустя выяснилось, 
что он находится в ИВС в Нижнем Новгороде.

26 декабря 2015 года зампред СКР Борис 
Карнаухов изъял из производства грознен-
ских следователей материалы дела сотрудни-
ков МВД и передал их в главное следствен-
ное управление по Северо-Кавказскому фе-
деральному округу. В тот же день глава СКР 
Александр Бастрыкин лично распорядился 
передать дело в центральный аппарат ведом-
ства — управление по расследованию особо 
важных дел. В итоге оба фигуранта, которым 
удавалось так долго избегать встреч со следо-
вателями, оказались на допросе. Сотрудни-
кам СКР они заявили, что не признают сво-
ей вины: господина Мурдалова в день убий-
ства не видели и не оформляли его задержа-
ния. Кроме того, в деле нашлись и показания 
самого Сергея Лапина, который заявил, что 
оговорил коллег под давлением. Как следу-
ет из медэкспертизы, проведенной в 2002 го-
ду, вскоре после допроса сотрудниками гроз-
ненского РУБОПа Сергею Лапину эта бесе-
да стоила отбитых почек и закрытой череп-
но-мозговой травмы. В итоге, говорится в по-
становлении старшего следователя по осо-
бо важным делам при председателе СКР Ни-
колая Ущапковского, уголовное преследова-
ние Валерия Минина и Александра Приле-
пина было прекращено за отсутствием до-
казательств их причастности к совершенно-
му преступлению. При этом ранее предста-
вители ветеранских организаций, в том чи-
сле Сергей Кудрин, утверждали, что оба фигу-
ранта были амнистированы в честь 70-летия 
Победы в 2015 году. По словам юриста Руста-
ма Мацева, обо всем этом правозащитники 
экстренно уведомили ЕСПЧ, чтобы призвать 
к более активным действиям. «Жалоба лежит 
в Страсбурге с 2008 года, но еще не коммуни-
цирована. Мы рассчитываем, что после этого 
суд примет ее к рассмотрению и не станет за-
тягивать»,— отметил господин Мацев.

Григорий Туманов

Правозащитники  
просят привлечь 
сослуживцев Кадета
Страсбургскому суду напомнили  
о недостаточном расследовании дела  
ханты-мансийских милиционеров

Как стало известно ”Ъ“, суд француз-
ского города Ангулема наложил времен-
ный арест на местные активы россий-
ского бизнесмена Вадима Варшавского, 
в том числе на четыре винодельческих 
хозяйства, которыми он владел сов-
местно с женой. С таким ходатайст-
вом к французским властям обратился 
банк ВТБ, которому Вадим Варшавский 
в качестве личного поручителя задол-
жал почти 2 млрд руб. Сам бизнесмен 
заявил ”Ъ“, что у него никакой собст-
венности во Франции нет, а часть дол-
га перед ВТБ (правда, в размере около 
15 млн руб.) уже погашена.

Как следует из постановления суда пер-
вой инстанции Ангулема (провинция Ша-
ранта), обеспечительные меры наложены 
на зарегистрированные в этом городе четы-
ре французские винодельческие компании 
с уставным капиталом около €400 тыс., ко-
торыми Вадим Варшавский владеет совмес-
тно с супругой, а также компанию Etoile 06 с 
уставным капиталом €1 тыс. Последней, по 
данным истцов, принадлежат находящиеся 
в Канне апартаменты Residence Le Chateau 
de l’Etoile площадью около 200 кв. м и стои-
мостью примерно €2 млн.

С ходатайством в суд об аресте француз-
ских активов бывшего депутата Госдумы Ва-
дима Варшавского ВТБ обратился примерно 
через полтора года после того, как Басман-
ный райсуд Москвы обязал предпринима-
теля вернуть задолженность по кредитному 
договору в размере почти 2 млрд руб.

Как следует из решения российского су-
да, в декабре 2011 года Транскредитбанк вы-
дал кредит на 2,8 млрд руб. ОАО «Гурьевский 
металлургический завод» (ГМЗ) под поручи-
тельство его владельца Вадима Варшавско-
го и ряда входивших в его империю метал-
лургических заводов. Однако в 2013 году за-
воды-поручители оказались в стадии бан-
кротства, а права кредитора по этому дого-
вору Транскредитбанк переуступил ВТБ. На-
чиная с 2014 года ГМЗ обслуживать свой кре-

дит перед ВТБ перестал. В апреле 2014 года 
банк обратился в Басманный райсуд Москвы 
с иском о взыскании с Вадима Варшавского 
оставшейся задолженности в размере около 
2 млрд руб. по договору личного поручитель-
ства. Тогда же был наложен арест на принад-
лежащее бизнесмену здание в центре Мо-
сквы (Курсовой переулок, 8/2) площадью бо-
лее 500 кв. м. Сам Вадим Варшавский в су-
де заявлял, что «договор был заключен под 
влиянием заблуждения и обмана и является 
недействительной сделкой». Однако район-
ный, а затем и Мосгорсуд подтвердили тре-
бования кредитора.

После этого ВТБ приступил к поиску зару-
бежных активов Вадима Варшавского, обна-
ружить которые удалось во Франции. Мест-
ный суд счел решения московских судов и 
требования ВТБ к ответчику обоснованны-
ми и «уполномочил банк произвести арест 
принадлежащих Вадиму Варшавскому акти-
вов» в этой стране. В течение трех месяцев 
адвокаты ВТБ вновь должны обратиться во 
французский суд с исками о наложении аре-
стов на имущество ответчика.

Вадим Варшавский сообщил 
”
Ъ“, что у не-

го никакой собственности во Франции нет. 
«Она есть у моей супруги, и именно ее ВТБ 
считает принадлежащей мне. Думаю, что 
французский суд разберется, кому и что при-
надлежит»,— заявил 

”
Ъ“ Вадим Варшавский. 

К тому же, по его словам, часть долга перед 
ВТБ, около 15 млн руб., уже погашена, но она 
почему-то не списана. Также бизнесмен по-
лагает, что оставшуюся часть денег банк мо-
жет выручить от продажи принадлежащих 
кредитору и находящихся в стадии банкрот-
ства пяти металлургических заводов.

«Мы удовлетворены решением француз-
ского суда о наложении ареста на активы Ва-
дима Варшавского. Банк примет все меры для 
взыскания с него задолженности. Мы будем 
добиваться возврата долга всеми доступны-
ми методами в соответствии с законодатель-
ством»,— заявили, в свою очередь, 

”
Ъ“ в ВТБ.

Олег Рубникович

Металлурга оставили  
без винокурен
Во Франции арестованы активы  
семьи Вадима Варшавского

Никита Белых рассчитывает  
доказать свою невиновность 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

К О Н Т Е К С Т Ч Т О  Г О В О Р Я Т  О Б  А Р Е С Т Е  Н И К И Т Ы  Б Е Л Ы Х

Глава «Роснано» Анатолий Чубайс: «Мой товарищ Никита Белых попал в беду и, похоже, в тяжелую беду.  
Я понимаю, что следствие уверенно говорит,— это взятка. Сам Белых вины не признает и говорит, что брал 
деньги на нужды Кирова. Тогда возникает целый список тяжелых вопросов: у кого брал? Давал ли за это префе-
ренции? Законные или нет? На какие нужды?» 
Депутат Госдумы Дмитрий Гудков: «Я не знаю, что было на самом деле, но версия СК вызывает много 
вопросов. Слишком все это сделано напоказ, под телевизор, слишком странно вновь всплывает ”Кировлес“, 
и наконец странно знать, что ведомство, пачками возбуждающее политические дела, решило сработать честно 
и профессионально в такой громкой истории».
Глава Фонда борьбы с коррупцией Алексей Навальный: «Хотелось бы уже на этом этапе видеть 
полностью открытый процесс с ясными и понятными предъявленными обвинениями. Без секретных свидетелей, 
закрытых слушаний и всего такого. Пока ведь даже непонятно, кто давал взятку и что за таинственный посредник 
получил первую ее часть. Есть только фотографии с пачками денег и пресс-релизы». 
Член политсовета «Яблока» Сергей Митрохин: «Много лет назад мы с ним обсуждали политические 
вопросы, мне он всегда казался порядочным человеком. Надеюсь, что следствие будет объективным».

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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новости

Вчера на острове Крит 
(Греция) завершился со
бор  православных церк
вей под председательст
вом Константинопольского 
патриарха Варфоломея. 
Представители Константи
нопольского патриархата 
считают собор состоявшим
ся, а его решения обязатель
ными, в том числе и для тех 
поместных церквей, кото
рые от участия уклонились. 
РПЦ, которая не сочла воз
можным участвовать в со
боре, поскольку он не смог 
объединить все православ
ные церкви, определит свое 
отношение к принятым на 
Крите решениям на ближай
шем заседании Синода.

Критский собор завершился 
совместной литургией и огла-
шением послания собора. На-
помним, предстоятели деся-
ти из 14 поместных православ-
ных церквей собрались на Кри-
те 16 июня, чтобы совместно 
принять шесть документов, 
подготовленных заранее спе-
циальными комиссиями. Все 
шесть документов: «Важность 
поста и его соблюдение сегод-
ня», «Автономия и способ ее 
провозглашения», «Таинство 
брака и препятствия к нему», 
«Миссия православной церкви 
в современном мире», «Отно-
шения православной церкви 
с остальным христианским 
миром», «Православная диа-
спора» — были приняты. «Со-
бор стал историческим собы-
тием,— заявил патриарх Вар-

фоломей.— Были трудности, 
не было все просто и радуж-
но. Но в конце концов были до-
стигнуты гармония и единоду-
шие. Вместе мы написали исто-
рию». Помимо принятия доку-
ментов участники предложили 
«учредить Святой и Великий со-
бор в качестве регулярно дейст-
вующего института».

От участия в соборе отказа-
лись четыре из 14 поместных 

православных церквей: Анти-
охийская, Русская, Болгарская 
и Грузинская. Одной из первых 
о своем решении воздержать-
ся от участия в соборе сообщи-
ла Болгарская церковь. Болгар-
ских иерархов смутила невоз-
можность редактировать зара-
нее одобренные тексты собора 
в ходе его работы. Вслед за бол-
гарами перенести собор пред-
ложили Сербская и Грузинская 
православные церкви. 13 июня 
к этому требованию присоеди-
нилась и Русская православная 
церковь. «В случае неучастия 
ряда православных церквей во 
Всеправославном соборе мы 
тоже не сможем в нем участ-

вовать, потому что в таком слу-
чае собор будет уже не Всепра-
вославным,— пояснил пред-
седатель отдела внешних цер-
ковных связей Московского 
патриархата митрополит Воло-
коламский Иларион.— Невоз-
можно будет достичь консенсу-
са ни по одному из вопросов».

Призывы четырех право-
славных церквей были проиг-
норированы Вселенским па-
триархом, и собор состоялся. 
После его завершения предста-
витель патриарха во Всеправо-
славном секретариате архие-
пископ Телмисский Иов дал 
понять, что все принятые на со-
боре решения будут обязатель-

ными для всех православных 
церквей. «В любой демократи-
ческой стране от каждого ожи-
дают, что он проголосует, но, 
к сожалению, не все приходят 
голосовать,— пояснил архие-
пископ.— Но это не означает, 
что голосование, прошедшее 
демократическим путем, не-
действительно». Как сообщил 

”
Ъ“ секретарь отдела внешних 

церковных связей по межпра-
вославным отношениям про-
тоиерей Игорь Якимчук, «в РПЦ 
придерживаются по этому по-
воду других взглядов». «РПЦ оз-
вучит свое отношение к состо-
явшемуся собору на ближай-
шем заседании Священного 
синода»,— уточнил отец Игорь 
Якимчук.

«Вселенский патриарх Вар-
фоломей из-за нежелания уре-
гулировать возникшие разно-
гласия провалил проведение 
собора,— убежден президент 
Гильдии по религии и праву 
Роман Лункин.— В итоге на 
Крите прошел обычный съезд 
десяти православных цер-
квей, а патриарху не удалось 
продемонстрировать миру 
единство православия. Идея 
создать постоянно действую-
щий орган управления в ви-
де собора — это попытка Кон-
стантинополя начать влиять 
на поместные церкви: Варфо-
ломей хочет вопреки канонам 
возвысить Константинополь-
скую церковь над другими 
равными церквами, но вряд 
ли у него это получится».

Павел Коробов

Собор разобрался
Синод РПЦ определит, как относиться к решениям, принятым на Крите без его участия

Около 250 жителей Гурзуфа провели митинг против включе
ния в границы международного детского центра (МДЦ) «Ар
тек» жилого массива, в котором проживают около 1,5 тыс. 
человек. Жители протестуют против переселения, о кото
ром их уже предупредили чиновники и сотрудник «Артека». 
Руководство МДЦ заверяет, что не намерено нарушать ни
чьих гражданских прав, а передача земли и отселение жи
телей необходимы для обеспечения безопасности отдыхаю
щих в «Артеке» детей.

По словам одного из организаторов митинга, сопредседателя об-
щественного движения «Крым наш!» Игоря Барышникова, митинг 
пришлось провести в сквере имени Шевченко в Ялте, в 20 км от тер-
риторий, включенных в границы «Артека»: власти Гурзуфа не дали 
разрешения на проведение пикета. Участники митинга сообщили 

”
Ъ“, что в 1971 году крымский облисполком принял решение жите-

лей спорного жилого массива прописать в Гурзуфе, а саму землю пе-
редать гурзуфскому поселковому совету, чего так и не сделали. 6 мар-
та 2015 года Сергей Аксенов подписал распоряжение о передаче зем-
ли «Артеку». Основная территория «Артека» занимает теперь 218 га, 
хотя по украинским документам она составляла на 10 га меньше. 
«Формально Аксенов закон не нарушил, потому что земли и 

”
Арте-

ка“, и поселковая были государственными,— признает господин 
Барышников.— Но не проводилось никаких публичных слушаний. 
Собственником земли 

”
Артека“ сейчас является Российская Феде-

рация. У многих людей приватизированы расположенные на ней 
дома и квартиры, но земля не приватизирована, и теперь нас выш-
выривают оттуда. 

”
Артеку“ передали землю вместе с населяющими 

ее людьми, чьи предки жили там не только до основания лагеря, но 
и до создания Советского Союза». По его словам, на месте жилого 
массива будут строиться коттеджи — дома и гостиницы «якобы для 
работников 

”
Артека“». Также в состав «Артека» включили два клад-

бища, на одном из которых захоронения проводились еще в 2012 го-
ду. «

”
Артек“ собирается закрываться и с моря: на пляже 

”
Гуровские 

камни“, который никогда 
”
Артеку“ не принадлежал, с октября долж-

но начаться строительство,— говорит общественник.— То есть Гур-
зуфу как курорту придет конец — и мы, как его жители, категориче-
ски против этого возражаем».

По словам господина Барышникова, глава Крыма Сергей Аксе-
нов пообещал местным жителям, что насильно с передаваемых «Ар-
теку» участков выселять никого не будут. С другой стороны, глав-
ный федеральный инспектор аппарата полномочного представите-
ля президента РФ в Крымском федеральном округе Андрей Егоров 
заверил, что ни один человек на территории, переданной «Артеку», 
жить не останется. Представители «Артека» уже предупредили лю-
дей о предстоящем переселении: «Несколько многоэтажек 

”
Артек“ 

собирается построить для этого совершенно в других районах,— се-
тует господин Барышников.— Но пока жителей планируют посе-
лить в малосемейки (жилье гостиничного типа.— 

”
Ъ“)».

Директор международного детского центра «Артек» Алексей 
Каспржак заявил вчера 

”
Ъ“, что «никаких действий, нарушающих 

права жителей Гурзуфа, на территории 
”
Артека“ не происходит». 

«Территория 
”
Артека“ должна быть замкнутой. В этом году лагерь 

принимает 30 тыс. детей, мы не можем рисковать их безопасно-
стью и спокойствием родителей,— сказал господин Каспржак.— 
Претензии, высказанные на митинге, необоснованны с точки 
зрения федерального законодательства. Еще два года назад было 
оформлено решение правительства о передаче всех земель терри-
тории 

”
Артека“ в федеральную собственность на основании дан-

ных об имущественных правах МДЦ 
”
Артек“ в предыдущие пери-

оды. Малоэтажное жилье на территории 
”
Артека“ создавалось как 

служебное, там до сих пор проживают бывшие сотрудники лаге-
ря и их наследники, не имеющие законного права на его привати-
зацию». Директор МДЦ заявил, что строительство домов для этих 
граждан будет закончено к следующему лету: «Им предоставляет-
ся право быть переселенными и затем приватизировать новое жи-
лье». По словам господина Каспржака, правительство также пору-
чило «проработать вопрос» денежных компенсаций для отселяе-
мых жильцов.

Алексей Вакуленко, Симферополь;  
Анна Макеева

На границах 
«Артека»  
возникли волнения
Жители Гурзуфа протестуют  
против расширения лагеря

Как стало известно ”Ъ“, в Мещанском суде Мо
сквы слушается уголовное дело в отношении 
гендиректора ООО «Москабинет» Александра 
Жукова. Он обвиняется в особо крупном мошен
ничестве с субсидиями, которые департамент 
труда и занятости населения Москвы выделяет 
на создание рабочих мест для инвалидов и мо
лодежи. По версии следствия, гендиректор 
в 2013 году, не создав рабочих мест, похитил 
у столичного департамента труда выделенные 
на их создание 40,2 млн руб.

Уголовное дело в отношении гендиректора ООО 
«Москабинет» Александра Жукова ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве возбудило в феврале 2015 года по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном размере) на ос-
новании материалов проверки департамента труда 
и занятости населения Москвы. В марте того же года 
Александру Жукову было предъявлено обвинение.

Начало истории, которая легла в основу уголовно-
го дела, было положено в декабре 2013 года. Узнав от 
своих знакомых, что столичный департамент труда, 
выполняя федеральную целевую программу по со-

зданию рабочих мест для социально незащищенных 
слоев населения, выделяет для этого крупные денеж-
ные средства из федерального бюджета, Александр 
Жуков решил включиться в этот проект. В декабре 
2013 года он принял участие в заседании комиссии, 
которая занималась рассмотрением заявок на полу-
чение субсидий. На заседании Александр Жуков со-
общил, что планирует открыть ресторан и готов пре-
доставить 64 рабочих места инвалидам и еще 49 мест 
молодежи. Комиссия департамента рассмотрела за-
явление гендиректора ООО «Москабинет» и вынесла 
положительное решение о выделении ему на ресто-
ранный бизнес 67,1 млн руб.

Предоставив департаменту необходимый ком-
плект документов, включающих гарантии возмеще-
ния затрат на расширение уже действующего ресто-
рана и открытие нового, а также на оказание услуг 
по доставке еды в офисы и на дом, гендиректор ООО 
«Москабинет» получил на свой расчетный счет в АКБ 
«Абсолют банк» первый транш в размере 40,2 млн 
руб. Вскоре после того, как деньги были получе-
ны, Александр Жуков разместил на своем уже дей-

ствующем ресторане вывеску Wild Donkey («Дикий 
ослик»). По версии следствия, это было сделано для 
того, чтобы в случае проверки представить это заве-
дение новым рестораном.

Однако замысел предпринимателя не удался: 
в ходе проверки департамента труда выяснилось, что 
в «Диком ослике» не работают ни молодежь, ни ин-
валиды. Чиновники обратились с заявлением в сто-
личное УЭБиПК. Оперативники установили, что по-
лученные бюджетные средства были бизнесменом 
перечислены сначала на счета двух фирм-однодне-
вок, а затем обналичены.

В самом начале расследования Тверской суд Мо-
сквы по ходатайству следствия арестовал предпри-
нимателя. Срок его содержания под стражей в по-
следний раз был продлен до сентября этого года.

Защита Александра Жукова настаивает на его не-
виновности. Адвокаты считают, что предъявленное 
предпринимателю обвинение построено на предпо-
ложениях следствия и не подтверждено доказатель-
ствами. Сам бизнесмен вины не признает.

Юрий Сюн

В «Диком ослике» не оказалось мест  
для молодых и инвалидов
Слушается дело о мошенничестве с субсидиями столичных властей

Уголовное дело об оказании 
услуг, не отвечающих требова
ниям безопасности, домашний 
арест руководителя и иск о лик
видации компании — так для дет
ского лагеря «Золото Белого мо
ря» закончилась масштабная 
проверка, которую власти Каре
лии организовали во всех детских 
лагерях региона после трагедии 
на Сямозере. Сотрудники лагеря 
называют происходящее охотой 
на ведьм: по их словам, ревизоры 
выявили лишь незначительные 
нарушения, а затем попытались 
насильно вывезти детей с остро
ва Сидоров на материк, хотя без
опасности участников летней 
смены ничто не угрожало.

Сегодня участники летней смены 
детского лагеря «Золото Белого мо-
ря» будут поездом отправлены в Мо-
скву из Карелии. Как рассказал 

”
Ъ“ ко-

ординатор лагеря Владимир Новосе-
лов, смену пришлось закончить рань-
ше как минимум на сутки из-за скан-
дала с проверкой, которая началась 
в Карелии после гибели детей в лаге-
ре на Сямозере. Напомним, 18 июня 
дети из лагеря «Парк-отель 

”
Сямозе-

ро“» на лодках попали в шторм в Пря-
жинском районе республики. На раф-
те и двух каноэ находились 47 детей 
и четверо взрослых. Каноэ перевер-
нулись и затонули. В итоге погибли 
14 детей, а предварительное рассле-
дование показало, что руководство 
лагеря нарушило требования техни-
ки безопасности, причем жалобы на 
аналогичные нарушения поступали 
на него и прежде. После этого инци-
дента руководство Карелии органи-
зовало масштабную проверку во всех 
детских лагерях региона.

В «Золото Белого моря» проверя-
ющие пришли 20 июня. Комиссия, 

изучив лагерь, расположенный на 
Чупинской губе Белого моря, нашла 
несколько несущественных, по сло-
вам господина Новоселова, наруше-
ний: «Были претензии по поводу то-
го, что берега не огорожены флажка-
ми, что не завезена питьевая вода. Это 
и правда нарушения, без них не обхо-
дится, но питьевую воду мы добыва-
ли из источника, а флажки было фи-
зически невозможно установить из-за 
особенностей острова. Тем не менее 
поводов для того, чтобы прервать сме-
ну, не было». Перед началом летнего 
сезона лагерь проходил плановую 
проверку, рассказал господин Ново-
селов. Она также выявила ряд незна-
чительных нарушений, но дала добро 
на организацию детского отдыха.

Однако на следующий день после 
визита ревизоров директора лагеря 
Дениса Орлова вызвали в прокурату-
ру. Как заявили в прокуратуре, к ла-
герю имеется целый список претен-
зий. В частности, в надзорном ведом-
стве считают, что лагерь не имеет ре-
гистрации, произвел самозахват тер-
ритории и самострой помещений, 
в которых находятся дети. Кроме то-
го, доставка детей в лагерь проводит-
ся без получения разрешений у Рос-
потребнадзора и заключения дого-
воров. «В походы на значительные 
расстояния между островами Бело-
го моря дети отправляются на само-
дельных несертифицированных лод-
ках. Не обеспеченные спасательны-
ми жилетами и шлемами, они могут 
получить серьезные травмы»,— зая-
вили в прокуратуре.

В ведомстве сочли, что выявлен-
ные нарушения требуют немедлен-
ного вмешательства. В ночь на 22 
июня на остров прибыли сотрудни-
ки МЧС и администрации Лоухско-
го района Карелии, чтобы предпри-

нять срочную эвакуацию детей. По 
словам господина Новоселова, ни де-
ти, ни вожатые не были готовы поки-
дать остров. «Детей фактически при-
нудительно пытались эвакуировать, 
не показывали никаких норматив-
ных актов, разрешений на эти дейст-
вия. Родителей никто не уведомил об 
эвакуации, да и сами дети не хотели 
покидать остров и были здорово на-
пуганы»,— сказал он. Директор лаге-
ря Денис Орлов попытался помешать 
спасателям и чиновникам, за что был 
задержан. В итоге он стал фигуран-
том уголовного дела, возбужденно-
го по ст. 238 УК РФ (оказание услуг, не 
отвечающих нормам безопасности). 
В субботу господину Орлову была из-
брана мера пресечения в виде домаш-
него ареста, и он вместе с адвокатом 
экстренно вылетел в Москву. Сейчас 
директор для комментариев недосту-
пен, его телефон выключен: суд огра-
ничил его право на коммуникацию.

В республиканской прокуратуре 
сообщили, что намерены обратить-
ся в суд с иском о ликвидации лагеря. 
Детей все же эвакуировали из «Золо-
та Белого моря». В субботу, рассказал 
господин Новоселов, региональное 
правительство издало указ, запреща-
ющий какую-либо транспортировку 
детей без сопровождения МЧС: «Нам 
в итоге было сказано, что мы должны 
вывозить детей самостоятельно, но 
этот указ поставил нас в безвыходное 
положение: пришлось писать запрос 
в МЧС и ждать спасателей». Как сооб-
щили в республиканской админис-
трации, детей доставили в поселок 
Чупа, где расселили в здании местной 
школы. «Если их так волновала без-
опасность детей, то они бы учли по-
годные условия при эвакуации в суб-
боту, а они были неблагоприятные,— 
сказал господин Новоселов.— Кро-

ме того, у МЧС нашлись только спа-
сательные жилеты на взрослых, кото-
рые детям были велики». В Чупе, ут-
верждает координатор лагеря, следо-
ватели опросили сотрудников лагеря, 
приобщив их показания к делу госпо-
дина Орлова, а в воскресенье попыта-
лись опросить и некоторых детей.

Родители детей, побывавших в ла-
гере, намерены добиваться прекра-
щения преследования его директора 

и отзыва иска прокуратуры. Как рас-
сказал 

”
Ъ“ Александр Скурский, чей 

сын Антон должен был ехать в лагерь 
в июле, претензий к «Золоту Белого 
моря» у родителей ранее не возника-
ло. «Это все похоже на кампанейщину 
и охоту на ведьм. Мы отправляем де-
тей туда годами, это отличная поход-
ная программа, даже не лагерь как 
таковой. Что интересно, эта респу-
бликанская проверка столько прове-

ряла, а в итоге жертвой стал один ла-
герь, один из самых старых и надеж-
ных»,— сказал господин Скурский. 
Родители уже собирают подписи в за-
щиту лагеря на сайте Change.org, а се-
годня проведут экстренное собрание, 
чтобы решить, что делать дальше. Не-
которые из них уже обратились в про-
куратуру с жалобами на действия ре-
визоров.

Григорий Туманов

«Сямозеро» захлестнуло «Белое море»
По итогам прокурорской проверки закрыт еще один лагерь в Карелии

Вселенский патриарх 
Варфоломей (на фото — 
второй слева) открыл 
и закрыл православный 
собор на Крите без уча
стия РПЦ  ФОТО AP
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Спустя считаные дни после бри-
танского референдума о выходе 
из Евросоюза Польша резко уси-
лила внешнеполитическую ак-
тивность. Представители Вар-
шавы сделали два заявления, 
дающие понять: при перефор-
матировании ЕС после Brexit 
Польша претендует на роль ре-
гионального лидера. Министр 
иностранных дел страны Витольд 
Ващиковский позвал на «рабочий 
ланч» в Варшаве глав МИД стран 
Европы, не приглашенных на пе-
реговоры в Берлине, в которых 
участвовали лишь представи-
тели шести стран—основатель-
ниц «общей Европы». Практиче-
ски одновременно с этим спикер 
польского Сейма Марек Кухцинь-
ский на Форуме местного раз-
вития в украинском Трускав-
це обнародовал планы создать 
межпарламентскую ассамблею 
из четырех стран Вышеградской 
группы (Польша, Чехия, Слова-
кия, Венгрия), а также Румынии  
и Украины.

Встреча глав внешнеполитиче-
ских ведомств стран «новой Евро-
пы», не приглашенных в Берлин 
(там встречались главы МИДов Гер-
мании, Франции, Италии, Бельгии, 
Нидерландов и Люксембурга), со-
стоится сегодня в Варшаве по ини-
циативе министра иностранных 
дел Польши Витольда Ващиковско-
го. Повестка дня мероприятия будет 
такая же, как и на субботней встрече 
в столице ФРГ,— выход Великобри-
тании из «европейской семьи». От-
личием польских переговоров ста-
нет лишь то, что на них приглаше-
ны представители стран, которых 
не позвали в Берлин.

Как сообщает польское издание 
Dziennik Gazeta Prawna, встреча 
пройдет в формате «рабочего лан-
ча». «Нам надо решить, как будет 
функционировать союз, как вы-
строить модель переговоров с Ве-
ликобританией,— сказал госпо-
дин Ващиковский.— Мы считаем, 
что спешка не нужна. До тех пор 
пока Соединенное Королевство не 
вышло из ЕС, мы будем рассматри-
вать его как полноправного члена 

со всеми правами и обязанностя-
ми»,— добавил он.

В то же время спикер польского 
Сейма Марек Кухциньский, высту-
пая на Форуме местного развития в 
городе Трускавец Львовской обла-
сти Украины, сообщил: Польша на-
мерена создать межпарламентскую 
ассамблею, в которую войдут стра-
ны Вышеградской четверки, а также 
Румыния и Украина. Кроме того, го-
сподин Кухциньский заявил о необ-
ходимости открытия новых погра-
ничных переходов на границе Укра-
ины с Польшей, Словакией и Румы-
нией. «Сейчас наше сотрудничество 
очень слабое. Надо поставить цель 
увеличить количество пунктов пе-
ресечения границы, улучшить ин-
фраструктуру»,— сказал спикер 
Сейма, уточнив, что этот вопрос мо-
жет быть обсужден уже в июле.

На Украине такую инициативу 
приняли с воодушевлением. Как 
заявил источник 

”
Ъ“ в админист-

рации президента страны, сейчас 
Польша «переходит от роли адвока-
та Украины в ЕС к роли важнейше-
го проводника ее интересов». «Жела-
ние Польши укреплять сотрудниче-
ство с Украиной — экономическое, 
межгосударственное, пригранич-
ное — дает нам надежду на то, что 
и ЕС в целом верит в Украину, не-
смотря на возникшие у него слож-
ности»,— добавил собеседник 

”
Ъ“. 

Аналогичную точку зрения выра-
зил в беседе с 

”
Ъ“ один из депутатов 

Верховной рады, представляющий 
оппозицию. «Есть угроза, что пока 
нас будут принимать в ЕС, там уже 
все разойдутся,— заявил он 

”
Ъ“.— 

Одной из немногих стран, которая 
продолжает ратовать за украинские 
интересы, остается Польша».

«Разумеется, Польша хочет стать 
региональным лидером»,— при-
знал в беседе с 

”
Ъ“ старший анали-

тик варшавского центра Polityka 
Insight Петр Семенюк. По его сло-
вам, политику объединения стран 
Вышеградской группы в единый 
блок проводил еще бывший пре-
зидент Лех Качиньский. При этом 
эксперт обратил внимание на мно-
гочисленные противоречия между 
странами Восточной Европы, кото-

рые могут помешать амбициозным 
планам Варшавы.

«Венгрию, Чехию, Румынию и 
Украину многое разделяет,— ска-
зал господин Семенюк.— Кроме то-
го, Польша — не самый важный тор-
говый партнер для этих стран. Пра-
вящая партия 

”
Право и справедли-

вость“ имеет сложные отношения с 
Германией и потому пытается найти 
союзников среди соседей. Впрочем, 
как это не удавалось раньше, так, ско-
рее всего, не удастся и в будущем».

Однако, по мнению господина 
Семенюка, выход Великобритании 
из ЕС может тем не менее сыграть 
на руку Польше, так как «отвлечет 
на себя внимание Еврокомиссии на 
долгое время и спасет Варшаву от 
санкций, которые ей грозят за неде-
мократичный, по мнению Брюссе-
ля, закон о конституционном суде» 
(см. 

”
Ъ“ от 3 июня). «У Еврокомиссии 

просто не хватит сил и ресурсов на 
то, чтобы заниматься Польшей»,— 
убежден собеседник 

”
Ъ“.

«Польша хочет укрепить свои по-
зиции в Евросоюзе, и это хорошо,— 
сказал в беседе с 

”
Ъ“ руководитель 

брюссельского отделения исследо-
вательского центра Open Europe Пе-
тер Клеппе.— Сейчас, как никогда, 
важно показать: Евросоюз все еще 
успешный проект, позволивший 
сломать барьеры на пути свободной 
торговли».

Старший научный сотрудник 
Российского института стратеги-
ческих исследований Олег Немен-
ский рассматривает инициативу 
Варшавы «в первую очередь как вы-
зов Берлину». При этом Великоб-
ритания, которая приняла реше-
ние покинуть Евросоюз, по словам 
эксперта, была одним из основных 
партнеров Польши, и ее уход Варша-
ва воспринимает болезненно. «По-
сле того как Великобритания пере-
станет быть членом ЕС, следует ожи-
дать усиления роли Берлина. А ны-
нешние польские власти в отноше-
нии Германии настроены весьма 
скептически»,— напомнил 

”
Ъ“ го-

сподин Неменский.
Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская,  
Киев

Британский референдум  
дает шанс полякам
Варшава рассчитывает укрепить свои позиции в ЕС  
после Brexit

купюры

THE WALL STREET JOURNAL 
НЬЮ-ЙОРК, США

Британское голосование повергло ЕС  
в новый кризис, притом что союз еще 
борется с отголосками финансового  
кризиса и пытается принять огромный 
поток мигрантов, что провоцирует глубо- 
кие трещины по всему блоку. Решение 
Британии усиливает опасения дальней- 
шего распада уже на континенте. Евро- 
пейские лидеры предупреждают, что  
выход Великобритании может побудить 
националистических политиков из Нидер-
ландов, Франции и других стран последо-
вать этому примеру. Во Франции лидер 
евроскептиков Марин Ле Пен назвала 
результаты британского референдума 
«победой свободы» и вновь призвала про-
вести «подобный референдум во Франции 
и других странах ЕС»…

FINANCIAL TIMES  
ЛОНДОН,  
ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

Канцлер Германии Ангела Меркель  
пытается сдержать давление Европы  
на Великобританию, требующей, чтобы 
та ускорила процедуру отделения от ЕС, 
заявляя, что, хотя «это не должно длиться 
вечно», необдуманно бросаться на выход 
было бы неразумно. Слова предостереже-
ния со стороны Меркель… контрастируют 
с тем, как другие европейские лидеры, 
включая председателя Еврокомиссии  
Жан-Клода Юнкера и даже представителей 
ее собственного правительства, подталки-
вают к немедленному Brexit…

Президент Франции Франсуа Олланд 
в субботу встретился с лидером ультрапра-
вого «Национального фронта» Марин Ле 
Пен, что стало… явным признаком роста 
влияния популистских лидеров после (бри-
танского.— ”Ъ“) голосования по Brexit.

FRANKFURTER  
ALLGEMEINE ZEITUNG  
ФРАНКФУРТ-НА-МАЙНЕ, 
ГЕРМАНИЯ

Выход Великобритании не разрушит 
Европейский союз, но он никогда не будет 
таким как раньше… Выход из валютного 
союза Греции был бы приговором Греции… 
Голосование Великобритании — напротив, 
приговор ЕС. Угрозу Brexit Брюссель, Рим, 
Париж или Берлин не воспринимали всерь-
ез, иначе ЕС не препятствовал бы британ-
скому премьер-министру в его правомер-

ном стремлении к реформам. Британцы 
показали ЕС итог этого упорства — Brexit. 
Кроме того, это еще и следствие неудачи 
ЕС в его попытках решения миграцион-
ного кризиса… Слом правил и договоров 
(Маастрихт и Шенген), который пытались 
оправдать отсутствием альтернатив в поли-
тике ЕС, оставил недобрую память не только 
у британцев. Многие датчане, шведы, 
голландцы или французы тоже хотят решить 
голосованием вопрос о пребывании в ЕС. 
Оглядываясь на Brexit, возникает желание 
этого не допустить, но какими аргументами 
можно воспрепятствовать следующему 
референдуму?

THE SUNDAY TIMES  
ЛОНДОН,  
ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

Становится все труднее и труднее предста-
вить, как будет выглядеть следующий  
британский парламент, если выборов  
не будет до 2020 года. Традиционная  
двухпартийная система… находится  
на грани распада. Старая классовая полити-
ка, доминировавшая на протяжении XX века, 
перекрывается более сложной политикой 
возраста и идентичности. Одна из самых 
удивительных особенностей результатов  
референдума — (проявление.— ”Ъ“) 
огромных различий между поколениями. 
Около трех четвертей людей в возрасте  
от 18 до 24 лет проголосовали за то, чтобы 
остаться. Столь же значителен этнический 
разрыв. В целом это была победа —  
пиррова победа в экономическом смысле —  
для пожилых белых провинциальных  
избирателей из Англии и Уэльса из числа 
«синих воротничков».

THE GUARDIAN  
ЛОНДОН,  
ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

В эпоху глобализации идея заключалась  
в том, что интегрированная Европа сможет 
коллективно быть тем, чем не могут уже 
быть национальные государства. Великоб-
ритания, Франция, Германия или Италия 
в одиночку не могли противостоять силе 
транснационального капитала, но ЕС по-
тенциально мог. Путь вперед был понятен. 
Переход от единого рынка к единой валюте, 
единой банковской системе, единому бюд-
жету и, возможно, к единому политическому 
образованию. Эта мечта теперь в прошлом. 
Европа не выполнила историческую роль, 
возложенную на нее… Неизбежно возникает 
ответная реакция, которая проявляется 
в росте правых и левых популистских пар-
тий. Все больше избирателей считает, что 
нынешняя система не так уж много может 
им предложить. Они думают, что от глобали-
зации выиграл узкий слой привилегирован-
ной элиты, а не они.

Присутствие господина Кэмеро-
на на саммите в Брюсселе будет огра-
ничено всего одним днем — вторни-
ком. В письме, которое председатель 
Европейского совета Дональд Туск ра-
зослал лидерам 28 стран—членов ЕС, 
лишь содержится краткое упомина-
ние, что Дэвид Кэмерон «объяснит си-
туацию в Великобритании после ре-
ферендума» в ходе рабочего обеда со 
своими европейскими коллегами.

А в среду саммит ЕС продолжит ра-
боту уже без господина Кэмерона — 
его отсутствие станет демонстрацией 
складывающейся новой реальности в 
отношениях Брюсселя и Лондона, го-
товящихся к разводу.

Развод по осени считают
Впрочем, если в Брюсселе упирают 
на необходимость провести перего-
воры о выходе Великобритании как 
можно скорее, опасаясь новых нега-
тивных последствий для ЕС в случае 
затягивания этого процесса, то в Лон-
доне, напротив, предпочитают не спе-
шить. Как заявил по горячим следам 
референдума Дэвид Кэмерон, пообе-
щавший осенью уйти в отставку, пере-
говоры с ЕС должен будет вести не он, 
а уже новый лидер Великобритании. 
Вероятным преемником Дэвида Кэ-
мерона называют бывшего мэра Лон-
дона и одного из главных идеологов 
Brexit Бориса Джонсона.

Позднее глава МИД Великобри-
тании Филип Хэммонд подтвердил, 
что Лондон «находится под давле-
нием» со стороны Брюсселя, одна-
ко форсировать свой уход не наме-
рен. При этом он попытался охла-
дить пыл руководства ЕС, заявив: ре-
шение о том, когда начинать двухлет-
ний процесс переговоров,— преро-
гатива исключительно Лондона.

Даже в лагере горячих сторонни-
ков Brexit, ратовавших за «восстанов-
ление демократии» и освобождение 
от власти «неизбираемой бюрокра-
тии в Брюсселе», сегодня звучат голоса 
в пользу переноса переговоров с ЕС на 
осень. «Давайте подождем, пока пыль 
уляжется»,— неожиданно предложил 
накануне саммита ЕС исполнитель-
ный директор кампании Vote Leave 
Мэтью Эллиот, фактически поддер-
жав позицию британского кабинета.

Нежелание Лондона следовать 
призывам Брюсселя может объяс-
няться как желанием более тщатель-
но подготовиться к торгу с ЕС, чтобы 
при разводе сохранить за собой мак-

симум преимуществ, которые Вели-
кобритании давало членство в Евро-
союзе (доступ к единому европейско-
му рынку и свобода передвижения 
внутри ЕС), так и резко осложнившей-
ся внутриполитической ситуацией 
внутри Соединенного Королевства. 

Решение о выходе из ЕС раскололо 
британское общество, расшатав его 
изнутри, вызвало острый кризис вну-
три правящей Консервативной и оп-
позиционной Лейбористской партий 
и, наконец, создало реальную угрозу 
распада страны. Недовольные итога-
ми Brexit, о решимости добиваться 
выхода из состава Великобритании 
уже заявили представители Шотлан-
дии и Северной Ирландии. Кроме то-
го, как предупредила вчера первый 
министр Шотландии Никола Стёрд-
жен, шотландский парламент может 
заблокировать решение о выходе Ве-
ликобритании из ЕС. 

«Для Лондона головной болью в 
обозримом будущем станут перегово-
ры с Шотландией и Северной Ирлан-
дией, усугубляемые падением попу-
лярности ведущих политиков и тра-
диционных партий. В таком состоя-
нии сложно вырабатывать и прово-
дить выверенную внешнеполити-
ческую стратегию, пока не обеспе-
чен новый внутриполитический ба-
ланс»,— пояснил 

”
Ъ“ стремление Лон-

дона подождать с началом перегово-
ров с ЕС до осени завотделом страте-
гических оценок центра ситуацион-
ного анализа РАН Сергей Уткин. 

В этой ситуации интрига вокруг 
вопроса о том, начнет ли премьер 
Кэмерон развод с ЕС уже в этот втор-
ник, сохранялась до последнего мо-
мента. При этом на стороне Лондона 
неожиданно сыграла канцлер Герма-
нии Ангела Меркель, призвавшая ру-
ководство ЕС не создавать для Вели-
кобритании жесткие условия, заго-
няющие ее в угол.

Россия и Запад после Brexit
Таким образом, итоги Brexit уже по-
ложили началу процессу пересмо-
тра взаимоотношений внутри евро-
атлантического сообщества — само-
му масштабному после Второй ми-
ровой войны. Если в ЕС после выпа-
дения Великобритании формирует-
ся новый триумвират — Германия, 
Франция, Италия, то перед Лондо-
ном стоит задача избежать распада, 
выстроить новые отношения с Евро-
союзом и сохранить свое влияние на 
мировую политику, которое давало 
членство в ЕС.

Говоря о внешнеполитических 
приоритетах Брюсселя, глава евро-
пейской дипломатии Федерика Мо-
герини вчера заявила, что уход Сое-
диненного Королевства делает еще 
более актуальной задачу выступить 
единым фронтом перед лицом гло-
бальных вызовов — таких как круп-
нейший после Второй мировой вой-
ны кризис с мигрантами и проблемы 
в отношениях с РФ.

В свою очередь, российский пре-
зидент Владимир Путин заявил, что 
после британского референдума Мо-
сква готова к конструктивному диа-
логу по санкциям. «Что касается санк-
ционной политики, я не думаю, что 

это (Brexit.— 
”
Ъ“) как-то отразится на 

наших взаимоотношениях с ЕС. Не 
мы начинали эти санкционные изъ-
ятия, мы только отвечали всегда на те 
ограничения, которые принимались 
в отношении нашей страны»,— отве-
тил Владимир Путин на вопрос, как 
отразится выход Великобритании из 
ЕС на политике санкций. И добавил: 
«Если наши партнеры когда-нибудь 
созреют для того, чтобы вести кон-
структивный диалог с нами по этим 
вопросам, мы к этому готовы, мы это-
го хотим и будем отвечать позитивом 
на позитив». 

Тем не менее опрошенные 
”
Ъ“ экс-

перты отмечают, что серьезные про-
блемы, возникшие внутри лагеря за-
падных сторонников продолжения 
политики санкций, объективно дают 
новые козыри Москве в игре с Запа-
дом. «Brexit вряд ли может восприни-
маться российским руководством как 
негативное событие. Выход Великоб-
ритании повлечет за собой перефор-
матирование Евросоюза под требо-
вания политического момента. Этот 
процесс, наряду с переговорами о ню-
ансах отношений с Лондоном, отни-
мет существенную часть времени и 
административных ресурсов ЕС»,— 
говорит завотделом стратегических 
оценок центра ситуационного анали-
за РАН Сергей Уткин. 

По мнению эксперта, хотя вряд ли 
стоит ожидать резкого прямого пе-
ресмотра позиции ЕС по вопросам, 
вызвавшим конфликт с Россией, «в 
итоге история с Brexit умерит амби-
ции Евросоюза во внешней полити-
ке и подтолкнет к более прагматич-
ному ведению дел с внешними парт-
нерами, в том числе с Россией». Как 
считает господин Уткин, Великобри-
тания «также, вероятно, будет заинте-
ресована в активизации отношений 
с третьими странами, включая Рос-
сию, на фоне будущих напряженных 
переговоров с ЕС».

С Сергеем Уткиным согласен ди-
ректор центра стратегических ис-
следований и анализа «Россия—Вос-
ток—Запад» Владимир Сотников. «В 
долгосрочной перспективе можно 
ждать усиления британо-американ-
ского тандема, который позволит Ве-
ликобритании найти новую точку 
опоры вместо ЕС. Однако после сме-
ны премьера этой осенью можно 
ждать некоторого ослабления анти-
российской риторики и разморажи-
вания отношений»,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Сотников.
Сергей Строкань

ЕС и ноу
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 14952,02 (–1286,33)
РТС 912,49 (–28,62)
FTSE 100 6138,69 (–199,41)

DAX 30 9557,16 (–699,87)
DJIA 17400,75 (–610,32)
NASDAQ Composite 4707,98 (–202,06)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25–27.06.16
Австралийский доллар 48,4257
Английский фунт 90,5017
Белорусский рубль** 32,6582
Датская крона* 98,2557

Доллар США 65,5287
Евро 72,6582
Индийская рупия*** 96,5006
Казахский тенге*** 19,3700

Канадский доллар 50,3331
Китайский юань* 99,0802
Норвежская крона* 77,6821
СДР 93,1713

Сингапурский доллар 48,3821
Новая турецкая лира 22,4590
Украинская гривна* 26,3432
Шведская крона* 77,6048

Швейцарский франк 67,5206
Японская иена*** 63,6479
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в свободу от европейского  
равенства и братства выводит 
корреспондент отдела экономики

Татьяна Едовина

Британский референдум о членст-
ве в ЕС, судя по всему, носил практи-
чески исключительно внутриполи-
тический характер — всплеск инте-
реса к тому, что собственно означа-
ет brexit, был зафиксирован уже по-
сле закрытия участков, а глава кампа-
нии за выход из ЕС Найджел Фарадж 
назвал исход голосования «победой 
простых людей». Судя по географи-
ческой разбивке, за выход голосова-
ли в первую очередь территории, где 
больше пенсионеров, малообеспе-
ченных, а средний уровень образо-
вания ниже. Этим группам припи-
сывают протестную реакцию в отно-
шении проблем безработицы, мигра-
ции, стагнирующих доходов, что на-
поминает ситуацию в Греции, где 60% 
населения в июле 2015 года высказа-
лось против условий программы по-
мощи европейских кредиторов (пре-
мьер-министр Алексис Ципрас, пере-
менив позицию на проевропейскую, 
тогда сохранил свой пост).

Впрочем, даже в самых дорогих 
районах Лондона в среднем около 
трети голосовавших высказались 
против сохранения членства в ЕС. 
Так, экс-мэр города Борис Джонсон 
сравнивал выход из ЕС с «освобожде-
нием из тюрьмы», говоря о том, что 
британская экономика станет более 
конкурентоспособной, если страна 
сможет самостоятельно договари-
ваться об условиях торговли и опре-
делять техническое регулирование 
для поддержки промышленности. 
Эти аргументы спорны: учитывая 
позицию Великобритании в Евро-
совете (на нем обсуждались все важ-
ные решения последних лет), согла-
совать отдельные отступления от об-
щих правил, будь в них потребность, 
вероятно, было бы существенно про-
ще, чем делать это в рамках «разво-
да» с ЕС. Да и еврокомиссаром по фи-
нансовым рынкам был представи-
тель Британии, а сам Лондон вполне 
успешно конкурировал с Нью-Йор-
ком в качестве лучшего места для ве-
дения бизнеса.

Что же касается направления раз-
вития страны, то возможность Вели-
кобритании не участвовать в созда-
нии «более тесного союза» была за-
креплена еще в феврале. Однако это 
не помешало ей опередить Европу в 
борьбе с уклонением от уплаты нало-
гов — повышение прозрачности опе-
раций зависимых территорий стра-
ны — самый существенный шаг на 
этом пути. Соседняя Ирландия пош-
ла несколько иным путем — сниже-
ние налоговой нагрузки там привело 
к резкому росту инвестиций, а ВВП 
растет темпами более 7% в год. И на-
хождение в зоне евро не стало этому 
препятствием. Планы же на большую 
интеграцию с США пока призрачны 
— Великобритания встанет в конец 
списка по созданию Трансатланти-
ческого партнерства, подтвердил на 
выходных президент США Барак Об-
ама. В конечном счете перспективы 
британской экономики (а также вы-
воды, которые из этой ситуации сде-
лают правительства других стран) бу-
дут зависеть вопреки желанию бри-
танского большинства, требующего 
большего, а не меньшего перераспре-
деления, от степени открытости — в 
первую очередь в отношениях с ЕС.

вчера

БАНК РОССИИ

сообщил о проведении про-
верки информации о нали-
чии у руководителя ряда топ-
менеджеров незадеклариро-
ванных доходов. «Банк России 
проводит серьезную проверку до-
стоверности информации в публи-
кациях, которые распространяются 
в сети интернет и отдельных СМИ 
о якобы наличии у руководителя 
главного управления Банка России 
по ЦФО Поляковой Ольги и ее за-
местителя Свердель Анастасии не-
задекларированных крупных де-
нежных средств на счетах зарубеж-
ных банков»,— говорится в опубли-
кованном пресс-службой ЦБ со-
общении. Банк России обратился 
к регуляторам тех юрисдикций, где 
расположены банки, упоминаемые 
в публикациях, с запросом о пре-
доставлении всей необходимой 
информации. Аналогичный запрос 
ЦБ направил также непосредст-
венно в иностранные  банки. ТАСС

МТС И «МЕГАФОН»

готовы изучить возможность 
покупки ООО «Т2 РТК Хол-
динг» (бренд Tele2) в случае, 
если актив будет выставлен 
на продажу. Это может быть как 
приобретение всей компании од-
ним из операторов, так и разделе-
ние бизнеса Tele2 между покупате-
лями, говорится в отчете аналити-
ков «Ренессанс Капитала» по ито-
гам встречи с менеджментом МТС 
и «МегаФона». Обсуждалась те-
оретическая возможность такой 
сделки, а не какая-то предметная 
информация на этот счет, пояснил 
участник встречи со стороны «Ре-
нессанс Капитала». «Интерфакс»

ГОСДУМА

приняла во втором и  третьем 
чтениях поправки к  закону 
«О рыболовстве и сохране-
нии водных биологических 
ресурсов», согласно которым 
доставка улова прибрежного ры-
боловства будет осуществлять-
ся на территорию РФ только в жи-
вом или охлажденном виде. За-
кон также предусматривает увели-
чение с нынешних 10 до 15 лет сро-
ка закрепления квот на вылов рыбы 
и меняет порядок распределения 
этих квот. В частности, закон повы-
шает порог освоения водных био-
ресурсов в течение двух лет под-
ряд с 50% до 70% от объема выде-
ленных промышленных или при-
брежных квот. Кроме того, Госдума 
приняла в третьем чтении поправ-
ки к закону «О рынке ценных бу-
маг», которые вводят новые ста-
тьи о деятельности по инвес-
тиционному консультирова-
нию и о предоставлении ин-
дивидуальных инвестици-
онных рекомендаций. Инвес-
тиционным консультантом может 
быть юридическое лицо или ИП. 
Они должны состоять в СРО, учет 
которых будет вести ЦБ. Консуль-
тант предоставляет рекомендации 
на основании профиля клиента. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Влияние Brexit на бри-
танскую и соседние 
экономики будет зави-
сеть от способности 
Лондона не прислу-
шиваться к желаниям 
большинства

«Роснефть» записалась на китайскую химию
Но смогла согласовать только поставки нефти

«Роснефть» по итогам 
 визита Владимира Пу-
тина в Китай подпи-
сала около десятка со-
глашений с местными 
компаниями. В частно-
сти, китайская государ-
ственная ChemChina 
может получить 40% 
в проекте ВНХК, а Beijing 
Enterprises — 20% в Верх-
нечонском месторожде-
нии. Впрочем, единст-
венным обязывающим 
документом стал годо-
вой контракт на постав-
ку до 2,4 млн тонн нефти 
в адрес ChemChina. Не-
смотря на постоянные 
многолетние усилия, 
«Роснефти» пока не уда-
лось запустить с китай-
цами ни одного проек-
та в переработке сырья, 
сотрудничество ограни-
чивается лишь добычей 
и поставкой нефти.

«Роснефть» и китайская 
ChemChina договорились о 
распределении долей в про-
екте Восточной нефтехими-
ческой компании (ВНХК), ко-
торый предполагает строи-
тельство нефтехимического 
комплекса на Дальнем Вос-
токе, и его пропорциональ-
ном финансировании. По со-
глашению, российская ком-
пания может передать ки-
тайцам 40%, оставив за со-
бой контроль в ВНХК. Проект 
предполагал запуск с 2020 по 
2028 год трех очередей по вы-
пуску 24 млн тонн нефтепро-
дуктов и до 6,8 млн тонн про-

дуктов нефтехимии. Инвести-
ции в 2013 году оценивались 
в 1,3 трлн руб. Глава компании 
Игорь Сечин признал, что 
нефтехимический блок будет 
строиться в ходе не третьей, а 
второй очереди ВНХК, о судь-
бе третьей очереди (12 млн 
тонн первичной нефтепере-
работки) он не упомянул.

«Роснефть» объявила о со-
здании ВНХК в 2011 году, 
но де-факто проект никак 
не может сдвинуться с ме-
ста. «Роснефть» ведет перего-
воры с китайским инвесто-
ром с июня 2015 года: ком-
пания была готова отдать 
ChemChina даже контроль-
ный пакет ВНХК, а сама со-
биралась приобрести 30% в 
дочерней структуре китай-
ской структуре ChemChina 
Petrochemical, занимающей-
ся нефтехимией. О статусе 
последней сделки компании 
теперь ничего не сообщили. 

Также «Роснефти» не удалось 
договориться с ChemChina о 
трехлетнем контракте на по-
ставку 4 млн тонн нефти, о ко-
тором ранее заявляли компа-
нии. В результате субботней 
встречи партнеры лишь пере-
заключили годовой контракт 
объемом поставок от 1,2 млн 
до 2,4 млн тонн сырья. 

Несмотря на то что согла-
шение между «Роснефтью» и 
ChemChina — это так называ-
емое heads of agreement и не 
является обязывающим, пер-
спективы совместной реали-
зации проекта можно оце-
нить положительно, считает 
гендиректор «Аудит Груп» Бо-
рис Любошиц. «Даже с учетом 
того что в ключевых странах 
АТР наблюдается замедление 
экономического роста, спрос 
на нефтехимию растет устой-
чиво. Более понятной ситу-
ация станет после изучения 
компаниями возможности 

осуществления данного про-
екта»,— отмечает эксперт.

Между тем «Роснефть» 
объявила и о намерении по-
строить совместно с Sinopec 
газоперерабатывающий и 
нефтегазохимический ком-
плекс в районе города Бо-
гучаны (выпуском до 3 млн 
тонн нефтехимической про-
дукции). Основной ресурс-
ной базой для завода может 
стать Юрубчено-Тохомское 
месторождение, о разработ-
ке которого «Роснефть» также 
ведет переговоры с китайца-
ми, но пока без продвиже-
ния. Сотрудничество с тра-
диционными контрагента-
ми в КНР — CNPC и Sinopec 
— развивается не слишком 
активно, российская ком-
пания старается расширить 
круг китайских партнеров.

Так, «Роснефть» договори-
лась о продаже 20% в «Верх-
нечонскнефтегазе» (ВЧНГ, 

разрабатывает Верхнечон-
ское нефтегазоконденсат-
ное месторождение) холдин-
гу Beijing Enterprises, ко все-
му прочему являющемуся 
крупнейшим поставщиком 
газа в Пекин. Сейчас ВЧНГ 
добывает в основном нефть 
(8,6 млн тонн в 2015 году), а 
попутный нефтяной газ ис-
пользует в качестве топлива 
для электростанций или для 
закачки в пласт. Впоследст-
вии если компания начнет 
поставки газа с этого место-
рождения (запасы — 115 мл-
рд кубометров), то в сотруд-
ничестве с Beijing Enterprises 
сможет претендовать на 
мощности газопровода «Си-
ла Сибири». Особенно акту-
ально это будет в том случае, 
если «Газпром» не достигнет 
больших успехов по увеличе-
нию поставок газа в Китай в 
переговорах с CNPC. Обязы-
вающее соглашение о прода-
же пакета в ВЧНГ будет под-
писано не позднее четверто-
го квартала текущего года, 
сообщили в «Роснефти».

Хотя «Роснефть» явно стре-
мится сместить фокус сотруд-
ничества с китайскими ком-
паниями в сторону перера-
ботки, до сих пор практиче-
ских успехов на этом пути 
нет. Так, «Роснефть» с 2006 
года пытается построить 
НПЗ в Тяньцзине совместно 
с CNPC, однако компании 
окончательно так и не утвер-
дили экономическое обосно-
вание проекта.

Дмитрий Козлов

«Югра» решила подстраховаться
Председатель правления банка меняет место работы

В «Югре», уже давно привлекающей внима-
ние рынка неоднозначными действиями, 
грядут перемены. По сведениям 

”
Ъ“, банк 

покидает предправления Юрий Гусев. В от-
сутствие официальных комментариев бан-
ка объяснения варьируются от его перехо-
да в будущий страховой бизнес акционеров 
«Югры» до реакции на надзорные действия 
регулятора.

О том, что глава банка «Югра» Юрий Гусев остав-
ляет свой пост, рассказали 

”
Ъ“ источники на бан-

ковском рынке. По их словам, это может быть объ-
явлено уже в начале недели. По сведениям 

”
Ъ“, на 

пост предправления есть две кандидатуры: ны-
нешний первый зампред правления Юрий Мель-
ников и зампред правления Дмитрий Шиляев. «Да, 
я действительно ухожу из банка,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Гусев.— Я буду развивать новый бизнес ак-
ционеров группы компаний 

”
Югра“, а в банке оста-

ются менеджеры, с которыми мы вместе много лет 
работали и в профессионализм которых я верю». 

По словам источников 
”
Ъ“, близких к банку, у 

владельцев «Югры» (более 50% банка контролиру-
ет бизнесмен Алексей Хотин) есть планы по при-
обретению страховой компании: анализом этого 
рынка и будет заниматься господин Гусев. Пред-
полагается, что страховщик будет куплен из числа 
действующих. Впрочем, опрошенные 

”
Ъ“ круп-

ные страховщики не слышали о том, что предста-
вители акционеров банка «Югра» прицениваются 
к игрокам на рынке. Но собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с планами владельцев банка, уверяет, что их пред-
ставители уже проинформировали ЦБ о намере-
нии заняться страхованием.

Тем не менее участники рынка не исключают, 
что страховая тема может не реализоваться, сомне-
ваясь, что ЦБ захочет расширения бизнеса владель-
цев «Югры» на страховой рынок. Банк «Югра» уже 
давно привлекает внимание рынка не самыми од-
нозначными действиями. Банк заметно выделяется 
на рынке привлечения вкладов. За 2015 год его объ-
ем вкладов увеличился на 137%, в то время как при-
рост по рынку, по данным ЦБ, составил 25,2%. По 
итогам первого квартала «Югра» была на 19-м месте 
по объему средств физлиц (163,4 млрд руб.) в рей-
тинге «Интерфакса». На средства граждан прихо-
дится, по данным рейтинга, 59,2% всех обязательств 
банка. В то же время в кредитном портфеле банка 
более 99% приходится на корпоративные ссуды.
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«Евроцемент» застыл
Доля компании Филарета Гальчева может достаться китайской CNBM

Филарет Гальчев — основной 
владелец самого крупного рос-
сийского производителя цемен-
та «Евроцемент груп» — догово-
рился привлечь почти $5     млрд 
China National Building Materials 
Group (CNBM). Эти средства пла-
нируется направить на модер-
низацию заводов, но эксперты 
не исключают, что за счет ки-
тайских денег бизнесмену удаст-
ся также рефинансировать свои 
долги. По данным 

”
Ъ“, в буду-

щем CNBM станет совладельцем 
«Евроцемента», если вся сумма 
будет проинвестирована одно-
моментно, китайская компания 
может претендовать на долю 
до 25% российского холдинга.

В субботу в Пекине глава совета 
директоров «Евроцемент груп» Фи-
ларет Гальчев и глава CNBM Сун Чжи-
пин подписали соглашение о сотруд-
ничестве в сфере производства инно-
вационных строительных материа-
лов и индустриального домострое-
ния, сообщил представитель «Евро-
цемента». Сун Чжипин рассматрива-
ет соглашение как «прочный фунда-
мент для развития партнерства меж-
ду двумя странами». Стороны дого-
ворились, что CNBM становится ак-
ционером «Евроцемента», говорит 
представитель российского холдин-
га, не раскрывая параметров сделки. 

«Это остается предметом обсужде-
ния партнеров»,— добавляет он. По 
данным источников 

”
Ъ“, знакомых с 

подготовкой соглашения, объем ин-
вестиций со стороны CNBM составит 
$5 млрд. «Евроцемент груп» и CNBM 
договорились модернизировать це-
ментные заводы холдинга, строить 
новые технологические линии по су-
хому производству цемента, реали-
зовывать проекты по индустриаль-
ному домостроению, возобновля-
емым источникам энергии, произ-
водству стекла и т. д. Базой для всех 
проектов станет действующая ин-
фраструктура «Евроцемента» в Цент-
ральном, Северо-Западном, Южном, 
Поволжском, Уральском, Сибирском 
и Дальневосточном федеральных 
округах, пояснили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе холдинга.

• «Евроцемент груп», крупней-
ший в России производитель цемен-
та, принадлежит Филарету Гальче-
ву. Холдинг объединяет 19 цемзаво-
дов в России, на Украине, в Узбекиста-
не, производство бетона, ЖБИ, ка-
рьеры по добыче нерудных матери-
алов. Мощность заводов превыша-
ет 50 млн тонн цемента и 11 млн ку-
бометров бетона. По данным анали-
тической компании СМПРО, на долю 
«Евроцемента» приходится 48% всех 
мощностей Поволжского федерально-
го округа, 62% — Центрального окру-

га, 70% — Северо-Западного округа 
и 76% — Северного Кавказа.

• Госкомпания CNBM основана в 1984 
году. Владеет цемзаводами совокупной 
мощностью 200 млн тонн в год, сте-
кольными предприятиями (40 млн 
кв. м в год), производством стройма-
териалов для индустриального домо-
строения (720 млн кв. м в год).
По словам управляющего партне-

ра СМПРО Владимира Гузя, это не пер-
вое заявление холдинга о намерении 
сотрудничать с китайскими партне-
рами. «Но его трудно будет осущест-
вить с учетом происходящего в отра-
сли. Сейчас в России гигантский про-
фицит мощностей — 40–50% из них 
лишние. Большая их часть принадле-
жит 

”
Евроцементу“»,— отмечает экс-

перт. По данным СМПРО за первый 
квартал, потребление цемента в Рос-
сии снизилось на 18%, падение про-
изводства составило 10–50%. По его 
словам, сейчас по всем строитель-
ным материалам зафиксировано пе-
репроизводство, и ситуация вряд ли 
изменится в ближайшие десять лет. 
В Стратегии развития промышлен-
ности стройматериалов до 2020 го-
да и перспективе до 2030 года, под-
готовленной Минпромторгом, гово-
рится, что объем производства тради-
ционных строительных материалов 
полностью покрывает внутренний 
спрос, а мощностей достаточно, что-

бы его обеспечивать до 2025 года, а по 
некоторым позициям — до 2030-го.

«Евроцементу» нужны финансо-
вые партнеры для реализации инве-
стпрограммы на 2013–2018 годы об-
щей стоимостью $2 млрд, согласно 
которой холдинг переведет все свои 
заводы на сухой способ производст-
ва цемента. 70% стоимости програм-
мы холдинг собирался занять. Кре-
дитной нагрузки «Евроцемент» не 
раскрывает, но из-за трудностей с об-
служиванием долга собственник хол-
динга уже начал терять активы. В фев-
рале этого года Сбербанк объявил 
margin call по кредиту Eurocement 
(швейцарская головная компания), 
который был обеспечен 6,12% акция-
ми LafargeHolcim стоимостью $1,5 мл-
рд (этот пакет Филарет Гальчев купил 
в 2015 году). Банк продал эти акции, 
сообщал Bloomberg.

По словам аналитика «ВТБ Капи-
тала» Владимира Беспалова, $5 млрд, 
которые собирается вложить CNBM, 
достаточно для решения задач по мо-
дернизации и рефинансирования 
долга холдинга. «Если речь идет о 
единовременной инвестиции, объ-
ем участия китайской компании в ка-
питале 

”
Евроцемента“ может достичь 

блокпакета»,— не исключает госпо-
дин Беспалов.

Екатерина Геращенко, 
Халиль Аминов
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В ПРОДАЖЕ С 27 Июня

КАК РАБОТАЕТ ГОСПРОГРАММА 
РАЗВИТИЯ ТУРИЗМА
ПОЧЕМУ РЕСУРСЫ НЕ СПАСЛИ 
ВЕНЕСУЭЛУ ОТ КРАХА

ЧТО ЖДЕТ РОССИЙСКИХ КЛИЕНТОВ 
ЗАГРАНИЧНЫХ БАНКОВ

КАК КРЕСТЬЯНСКИЙ СЫН 
ИВАН СЫТИН СТАЛ 
НАРОДНЫМ ПРОСВЕТИТЕЛЕМ 
И ЭКСПЛУАТАТОРОМ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, Центро-

банк не одобрил стратегию раз-
вития банка «Российский капи-
тал» как мегасанатора. Между 
тем именно от одобрения этой 
стратегии зависит, когда банк 
сможет получить в капитал по-
чти 10 млрд руб. невостребован-
ных другими банками средств 
ОФЗ. Дискуссия о том, чтобы 
конкретизировать статус «Рос-
сийского капитала», началась 
в конце прошлого года, однако 
согласия в данном вопросе 
нет до сих пор.

В минувший четверг состоялся со-
вет директоров Агентства по страхо-
ванию вкладов (АСВ), на котором пла-
нировалось рассмотреть стратегию 
развития дочернего банка АСВ — 
«Российского капитала». Об этом в се-
редине июня заявляли представите-
ли «Российского капитала». Суть стра-
тегии заключалась в создании уни-
версального банка, который осу-
ществляет санацию предприятий и 
банков. Однако вопрос стратегии в 
повестку совета на прошлой неделе 
не попал. Как выяснил 

”
Ъ“, отложить 

его пришлось из-за жесткой позиции 
ЦБ. «Неофициально стратегию не одо-
брил ЦБ,— рассказал 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с ситуацией.— Регулятору 
вообще не нравится тема с санацией 
предприятий». Это подтвердил 

”
Ъ“ и 

другой осведомленный источник. 
«Пока нет согласованной позиции по 
роли банка в санации СУ-155 и анало-
гичных проектах, ЦБ не одобряет сам 
факт существования банка, который 
санирует предприятия, регулятор на-
стаивает на существенном сужении 
роли банка в этом процессе»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.

В АСВ о том, почему вопрос о стра-
тегии был перенесен и что следует в 
ней доработать, 

”
Ъ“ сообщили: 

«Агентство не анонсировало рассмо-
трение стратегии развития банка на 
ближайшем совете директоров, дан-
ный вопрос в повестку дня заседа-
ния совета не включался. В настоя-
щее время представленная банком 
стратегия рассматривается агентст-

вом, после чего будет представлена 
на рассмотрение совету директо-
ров». В банке «Российский капитал» 
на запрос не ответили. В ЦБ отказа-
лись от комментариев.

Именно санация СУ-155, которой 
«Российский капитал» занялся в кон-
це 2015 года, должна была стать проб-
ным проектом, по результатам кото-

рого планировалось решить, быть ли 
«Российскому капиталу» коммерче-
ским банком или «агентом правитель-
ства по спасению проблемных пред-
приятий» (см. 

”
Ъ“ от 21 декабря 2015 

года). Как коммерческий банк «Рос-
сийский капитал» должен выполнять 
все регулятивные требования ЦБ, но 
при этом имеет возможность привле-
кать ликвидность через вклады. Ста-
тус агента правительства лишит его 
такой возможности, однако избавит и 
от необходимости соблюдать жесткие 
нормативы.

Оценивать результаты санации СУ-
155 пока преждевременно. Но опре-
деленные сигналы о том, что процесс 
идет непросто, есть. Проект строи-
тельства жилого комплекса на месте 
бывшего Калибровского завода на се-
веро-востоке Москвы завис из-за от-
сутствия документов на его реализа-
цию и притязаний на права аренды 
участка со стороны ВТБ (см. 

”
Ъ“ от 24 

июня). Запутанная финансовая мо-
дель проекта привела к тому, что пай-
щики рискуют остаться без своих еще 
не построенных квартир. «Санацией 
СУ-155 занимается 

”
Интеко“ при фи-

нансовой поддержке 
”
Российского 

капитала“, и существует ряд разногла-
сий между структурами о том, кто ка-
кие функции выполняет, потому что у 
каждой из них гигантские амби-
ции»,— говорит источник, близкий к 
кредиторам СУ-155.

Утверждение стратегии для «Рос-
сийского капитала» — не формаль-
ность. От этого зависит очередная до-
капитализация банка. Как заявлял в 
начале июня заместитель министра 
финансов Алексей Моисеев, «Россий-
ский капитал» может быть докапита-
лизирован на 9,8 млрд руб. (ОФЗ, не-
востребованные «Югрой»), но «банк 
должен подготовить определенную 
стратегию», после утверждения кото-
рой будет приниматься решение о 
докапитализации. Банк уже дважды 
получал ОФЗ — на 5,36 млрд руб. в ок-
тябре 2015 года и на 8,2 млрд руб. в 
апреле 2016 года.

Эксперты в данном случае склон-
ны разделить позицию ЦБ, считая 
проект по созданию мегарегулятора 
сомнительной инициативой. «Я пола-
гаю, что ЦБ может не нравиться тот 
факт, что банк осознанно получит ог-
ромный объем небанковских акти-
вов, а именно недвижимости, на ба-
ланс,— считает аналитик Fitch 
Ratings Антон Лопатин.— Мы месяц 
назад отозвали рейтинг индивиду-
альной устойчивости у 

”
Российского 

капитала“ именно по той причине, 
что коммерческий бизнес банка ухо-
дит на второй план, а основной функ-
цией становится содействие АСВ в 
проведении санаций». Основные опа-
сения регулятора могут быть связаны 
с тем, что повторится ситуация с ВЭ-
Бом, который со временем стал вы-
полнять такую функцию и получил 
на баланс массу непрофильных акти-
вов, и результат у этого плачевный, 
добавляет управляющий партнер 
 НАФИ Павел Самиев.

Юлия Локшина

«Российскому капиталу» 
не дается статус
ЦБ не одобрил мегасанатора

контекст  

БАНКИ

Законодатели ввели льготу  
на cash back

В Налоговом кодексе (НК) появится льгота по НДФЛ при зачислении физлицам средств в рам-
ках cash back (возврат на карту части средств, потраченных при оплате по ней). В пятницу Гос-
дума приняла соответствующий законопроект. Ранее позиция Минфина относительно необхо-
димости начислять НДФЛ на эти выплаты менялась — то они облагались НДФЛ, то нет. То, что 

законодатель включил в НК новую норму, безусловно, хорошо для банков и их клиентов — мень-
ше будет споров с налоговиками, отмечает партнер «Пепеляев групп» Сергей Савсерис. «Бюд-
жет теряет от новой льготы минимальные деньги,— отмечает вице-президент аудиторской ком-
пании ФБК Алексей Терехов.— В то же время банки освобождаются от обременительной роли 
налогового агента». Отдел финансов

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ откроет офис в Китае

Банк России подписал соглашение с Народным банком Китая (НБК) о создании российского 
представительства ЦБ в Пекине, сообщается на сайте регулятора. Это первый подобный проект 
ЦБ за рубежом. В свою очередь, на территории Китая Банк России станет восьмым подразде-
лением, созданным иностранными нацбанками. ЦБ также сообщил о подписании с НБК мемо-
рандума о взаимопонимании в сфере противодействия отмыванию денег и финансированию 
терроризма. Отдел финансов

ЦИТАТА

Я считаю неправильным в одном 
банке совмещать функции сана
тора банков и санатора пред
приятий. Тем более что сам  
«Российский капитал» находится 
под санацией
— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
23 декабря 2015 года  
в интервью «Интерфаксу»

Впервые в споре с ВИП-вкладчи-
ками Мастер-банка суд решил 
вызвать в качестве свидетелей 
топ-менеджеров банка. Они долж-
ны оценить добросовестность 
клиентов банка, как того и требу-
ет постановление Конституцион-
ного суда. Этот шаг мог бы дать 
новое направление практике рас-
смотрения подобных дел, но вряд 
ли этого захотят бывшие сотруд-
ники банка, полагают эксперты.

Поручение Арбитражного суда Мо-
сковского округа по вызову в суд ме-
неджеров банка, подписавших дого-
воры с ВИП-вкладчиком банка госпо-
дином Шерлингом, было дано в июне 
при передаче дела на новое рассмотре-
ние в первую инстанцию. Основание 
для передачи — судами нижестоящих 
инстанций не был исследован вопрос 
добросовестности вкладчиков. Схо-
жая формулировка и в переданном на 
новое рассмотрение деле ВИП-вклад-
чика банка господина Джимбаева. Су-
дами первой и апелляционной ин-
станций вопрос добросовестности 
вкладчиков не рассматривался, не-
смотря на то что именно на добросо-
вестности сделан акцент в постановле-
нии Конституционного суда (КС).

В октябре 2015 года КС рассматри-
вал заявления ВИП-вкладчиков не-
скольких банков и пришел к выводу: 
наличие вклада может доказываться 
любыми выданными банком доку-
ментами. При этом важно, чтобы 
вкладчики действовали разумно и до-
бросовестно, «в том числе примени-
тельно к оценке предлагаемых усло-
вий банковского вклада»: они должны 
быть такими, чтобы одним вкладчи-
кам при равных обстоятельствах не от-
давалось предпочтение перед други-
ми. Решение КС стало переломным в 

вопросе с ВИП-вкладчиками. Сразу по-
сле его появления вкладчики, кото-
рым изначально было отказано во 
включении в реестр, с теми же доку-
ментами подали иски в суды на пере-
смотр. «Большинство вкладчиков суд 
первой инстанции в реестр кредито-
ров включил, а апелляционная ин-
станция это решение поддержала,— 
отмечает партнер юридической фир-
мы Tertychny Law Иван Тертычный.— 
Хотя были единичные случаи отказа».

Арбитражный суд Московского 
округа не увидел в автоматическом 
включении в реестр кредиторов про-
верки добросовестности вкладчиков. 
Арбитражному суду Москвы, которо-
му дело было передано на пересмотр, 
рекомендовано было «обсудить во-
прос о целесообразности привлечения 
к участию в деле (вызове в качестве 
свидетелей) сотрудников банка, под-
писавших договоры». До сих пор в рам-
ках споров АСВ с ВИП-вкладчиками 
Мастер-банка подобных свидетелей не 
привлекали, отмечает генеральный 
директор юридической компании «Ре-
нессанс-Lex» Андрей Колесник. По сло-
вам председателя коллегии адвокатов 
«Старинский, Корчаго и партнеры» Ев-
гения Корчаго, вызов свидетелей в 
рамках арбитражного спора — крайне 
редкий случай в судебной практике. 

«Если такое и происходит, то ходатай-
ствует о вызове свидетеля одна из сто-
рон»,— соглашается партнер адвокат-
ского бюро А2 Михаил Александров. 
Но в данном случае это требование су-
да, основанное на том, что суды преды-
дущих инстанций проигнорировали 
позицию КС о добросовестности, скон-
центрировавшись только на выводе о 
том, что документы необязательно 
должны быть типовыми.

Куда приведет новый поворот в де-
ле ВИП-вкладчиков, пока неочевидно. 
«Должностные лица банка смогут дока-
зать, что имели место именно догово-
ры вклада»,— полагает адвокат ВИП-
вкладчиков Мастер-банка Сергей Звя-
гин. По словам вкладчиков, в большин-
стве случаев это были зампред правле-
ния банка Галина Нагаева и начальник 
управления депозитов и ценных бумаг 
Василий Сатунькин. Впрочем, вопрос в 
том, захотят ли они вступиться за быв-
ших клиентов. «Сильно сомневаюсь, 
что они явятся в суд,— отмечает предсе-
датель московской коллегии адвока-
тов 

”
Международное партнерство“ Та-

тьяна Проценко.— Против экс-предсе-
дателя правления Мастер-банка Бори-
са Булочника возбуждено уголовное де-
ло, топ-менеджеры банка с большой до-
лей вероятности проходили по нему 
как свидетели. Не думаю, что они риск-
нут давать показания. Привод же сви-
детелей в арбитраже не предусмотрен». 
Даже если свидетели и придут в суд, ма-
ловероятно, что они будут давать пока-
зания в пользу вкладчиков, которые 
смогут стать поводом для возбуждения 
уголовного дела уже против них са-
мих, добавляет госпожа Проценко.

При повторном рассмотрении это-
го дела без свидетелей все возвращает-
ся к исходной ситуации.

Вероника Горячева

Сотрудников Мастер-банка  
позвали в суд
Они должны оценить добросовестность ВИП-вкладчиков

Не меньший интерес представляет 
попытка «Югры» принять участие в 
программе капитализации через 
ОФЗ. В феврале прошлого года банк 
подал в Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) заявку на получение 
9,9 млрд руб., но она не была одобре-
на. ЦБ потребовал от банка раскрыть 
бенефициаров. Тогда в аффилирован-
ных лицах банка появился Алексей 
Хотин с долей 0,5% (еще 52,5% он 
контролирует через Radamant 
Financial AG). В январе заместитель 
министра финансов Алексей Моисе-
ев сообщал, что для получения ОФЗ 
«Югра» должна выполнить обязатель-
ства о снижении доли кредитования 
аффилированных лиц. 21 марта газе-
та «Ведомости» со ссылкой на источ-
ники сообщила, что с начала февраля 
банк «Югра» принял на себя самоогра-
ничение по приему вкладов по реко-
мендации ЦБ. Однако уже 22 марта ру-
ководство «Югры» заявило, что это не 
соответствует действительности. В це-
лом март оказался для «Югры» тяже-
лым месяцем. По итогам месяца банк 

оказался рекордсменом по убыткам 
среди банковского сектора — 23,5 мл-
рд руб. (см. 

”
Ъ“ от 19 апреля). Испра-

вить ситуацию банку не удалось до 
сих пор, по итогам пяти месяцев его 
убыток составил 20,44 млрд руб. Ре-
кордные мартовские убытки были 
связаны с доначислением резервов 
на сумму 22 млрд руб. Эксперты не 
исключали, что столь солидные про-
визии потребовались по кредитам 
связанным сторонам, на которые об-
ращал внимание ЦБ. 1 апреля — в 
день окончания приема заявок на по-
лучение ОФЗ — «Югра» заявила о том, 
что решила отказаться от получения 
капитала через госпрограмму. Однако 
собеседники 

”
Ъ“ связывали это с тем, 

что банк не смог в срок выполнить 
требования ЦБ. Одновременно стало 
известно, что в банк выйдет совмест-
ная проверка Центрального банка и 
АСВ (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля). Впрочем, ее 

результаты пока неизвестны.
Учитывая историю «Югры», участ-

ники рынка не исключают, что жела-
ние ее владельцев выйти на страхо-
вой рынок может быть лишь удобным 
объяснением ухода господина Гусева. 

Ряд нереализованных затей в истории 
«Югры» уже были. В частности, банк 
сообщал о намерении выйти на IPO 
на Московской бирже весной 2016 го-
да, но не сделал этого. В июне банк со-
общил, что планирует стать публич-
ным теперь уже осенью с целью уве-
личить капитал на 5–10 млрд руб. 
(см. 

”
Ъ“ от 20 июня).

В качестве альтернативных объяс-
нений ухода Юрия Гусева с поста гла-
вы «Югры» участники рынка указы-
вают на возможное давление ЦБ. 
Банк России в отдельных ситуациях 
имеет право требовать замены руко-
водства банка, но эти надзорные дей-
ствия публичными не являются. «Я 
не встречал, чтобы ЦБ официально 
требовал замены руководства бан-
ка,— говорит партнер МКА 

”
Ионцев, 

Ляховский и партнеры“ Игорь Ду-
бов.— С другой стороны, весьма воз-
можно, что регулятор провел соответ-
ствующую беседу с банком». В ЦБ не 
комментируют действующие банки. 
Кроме того, решение покинуть банк 
могло быть принято лично Юрием Гу-
севым, чтобы снизить риски персо-
нальной ответственности, предпола-
гают собеседники 

”
Ъ“. Впрочем, про-

верить эти версии можно будет толь-
ко со временем.

Светлана Дементьева,  
Татьяна Гришина,  
Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

«Югра» решила подстраховаться

С 1 июля вступает в силу закон, 
запрещающий ведение реестров 
акционеров стратегических ком-
паний регистраторами, которые 
прямо или косвенно находятся 
под иностранным контролем. 
Новые поправки к этому закону, 
которые уже переданы в Госдуму, 
меняют юридическую трактовку 
термина «нерезидент» на более 
строгую. Данная мера лежит в ру-
сле политики государства по ис-
коренению иностранного влия-
ния в регистраторском бизнесе.

Поправки, ужесточающие трактов-
ку термина «нерезидент», были пода-
ны в Госдуму депутатом Олегом Сав-
ченко. Законопроект рассмотрен и пе-
редан для анализа Комитету по фи-
нансовому рынку. Его заключение 
должно быть вынесено до 14 июля. За-
конопроект вносит изменения в ст. 2.1 
федерального закона «Об открытии 
банковских счетов и аккредитивов…» 
в части уточнения требований к реги-
стратору, осуществляющему ведение 
реестра владельцев ценных бумаг хо-
зяйственных обществ, имеющих стра-
тегическое значение.

Ранее был принят закон (391-ФЗ), 
принципиально ограничивающий 
возможность доступа иностранцев к 
закрытой информации оборонных и 
других важных для безопасности и 
экономики страны предприятий. Он 
вступает в силу с 1 июля. Однако впол-
не вероятно, что некоторые нормы бу-
дут изменены уже осенью в соответст-
вии с поправками господина Савчен-
ко. Принципиальное отличие подхо-
дов — в трактовке понятия «нерези-
дент». Согласно тексту закона, вести 
реестры акционеров стратегических 
предприятий и акционерных об-
ществ (таких, например, как «Интер 
РАО», РЖД, «РусГидро», «Газпром» и 

т. п.) может только регистратор, не 
имеющий в уставном капитале доли 
нерезидентов и не находящийся под 
их косвенным контролем. Понятие 
«нерезидент» в законе применяется в 
значении, установленном законом 
«О валютном регулировании и валют-
ном контроле» (173-ФЗ). Человек с рос-
сийским паспортом является валют-
ным нерезидентом, если постоянно 
проживает за границей более года. 
«Но закон можно прочитать и так, что 
если в течение года такой гражданин 
хотя бы один день находился на тер-
ритории России, то он вновь становит-
ся валютным резидентом еще на год, 
поскольку прерывается постоянство 
проживания за границей,— поясняет 
партнер Tertychny Law Иван Тертыч-
ный.— Если же гражданин не посе-
щал Россию более года, он теряет ва-
лютное резидентство».

Согласно новым поправкам, вла-
дельцем или контролирующим акци-
онером регистратора, чьими клиента-
ми являются стратегические компа-
нии, не может быть налоговый нере-
зидент РФ. «Налоговый резидент Рос-
сии обязан присутствовать на ее тер-
ритории не менее 183 дней в течение 
12 следующих подряд месяцев. Таким 
образом, эта редакция закона заметно 
строже предыдущей»,— говорит го-
сподин Тертычный. Поправки отсека-
ют возможность контроля над реги-
стратором, принимающим реестры 
стратегических АО, для российских 
граждан, постоянно проживающих за 
границей, поясняет председатель со-
вета директоров Независимой реги-
страторской компании (НРК) Олег 
Жизненко. «Сейчас исправляется за-
конодательная ошибка. Поскольку в 
первоначальном варианте ограниче-
ние не имеет никакого реального воз-
действия на бизнес»,— говорит он.

Государство последовательно бо-
рется с иностранным влиянием на ре-
гистраторском рынке. Так, в 2014 году 
в Комитете Госдумы по вопросам соб-
ственности впервые прозвучало пред-
ложение перевести реестры системо-
образующих предприятий из ино-
странных регистраторов в россий-
ские. А спустя год единственный на 
тот момент иностранный игрок — 
компания Computershare, среди кли-
ентов которой были «Норильский ни-
кель», ЛУКОЙЛ, «Аэрофлот» и т. п., по-
менял собственников. Регистратор 
приобрели российские акционеры. 
Теоретически вводимые ограничения 
могут повлиять на любую компанию 
отрасли, акционерами которой явля-
ются физлица. Хотя сейчас иностран-
цев среди владельцев регистратор-
ских компаний нет, но среди них есть 
лица, постоянно или преимуществен-
но проживающие за границей, отме-
чают участники рынка, не называя 
конкретных компаний. Известно, что 
одним из крупнейших игроков рын-
ка, обслуживающим в том числе и 
стратегические предприятия,— реги-
стратором Р.О.С.Т.— на правах бене-
фициара владеет российский милли-
ардер Роман Абрамович (согласно дан-
ным РСБУ компании, на 28 марта 2016 
года ему принадлежало 99,66% акций 
общества), по данным СМИ, преиму-
щественно проживающий в Лондоне. 
По словам гендиректора Р.О.С.Т. Люд-
милы Мироновой, в мае 2016 года в 
устав общества были внесены измене-
ния, которые обязывают акционеров-
физлиц предоставлять сведения о сво-
ем нахождении на территории Рос-
сии. «Для нас не стоит вопрос сложно-
сти соблюдения законов, мы их со-
блюдаем в любом случае»,— проком-
ментировала она.

Мария Сарычева

Нерезидентам не доверяют реестры
Стратегических клиентов передадут россиянам
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1,2 млрд руб. 
составляет  
объем требований 
ВИП-вкладчиков  
Мастер-банка

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)



Коммерсантъ   l   Понедельник 27 июня 2016 №112/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

март март март апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрель март март

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 34,948

0,05%          
20

27

34

41

48

55$ / баррель    ● 45,20

2,84%
2,30 6,00

2,30

3,04

3,78

4,52

5,26

6,00тыс. пунктов ● 4,897

1,84%
0,00

0,36

0,72

1,08

1,44

1,80тыс. пунктов

0,84%
1,5

2,3

3,1

3,9

4,7

5,5

0,17%

● 1,349тыс. пунктов ● 4,325

20,0 40,0 20,0 55,0 1,5 5,5 0,0 1,8

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

”
Ъ“ выяснил, с чем связано по-

явление истории о запросе Поль-
шей 11 млрд кубометров газа 
из Nord Stream 2, против строи-
тельства которого страна резко 
возражает. Польский газотранс-
портный оператор Gaz System 
действительно подал необязы-
вающую заявку на такой пере-
ток газа с 2023 года из Германии. 
Формально запрос прямо не свя-
зан с Nord Stream 2, но только 
этот трубопровод сделает пере-
ток возможным. Момент исти-
ны для Варшавы наступит в тре-
тьем квартале 2017 года, когда 
Gaz System должна будет подать 
обязывающую заявку.

”
Ъ“ получил разъяснения от 

Wintershall в отношении прозвучав-
шего 23 июня заявления главы ком-
пании Тиса Тиссена о том, что Поль-
ша запросила 11 млрд кубометров 
газа в год из будущего газопровода 
Nord Stream 2. Слова топ-менеджера 
вызвали удивление, поскольку Вар-
шава выступает резко против строи-
тельства этой трубы.

Как следует из комментария 
Wintershall, господин Тиссен имел 
в виду исследование рынка, прове-
денное тремя газотранспортными 
операторами зоны Gaspool (Восточ-
ная Германия) — GASCADE, Gasunie 
Deutschland Transport Services и 
ONTRAS в конце 2015 года вместе с 
немецким регулятором. Исследова-
ние призвано определить будущий 
спрос на газотранспортные мощно-
сти на вход и выход из зоны Gaspool 
в РФ, Польшу, Чехию, Нидерланды 
и Западную Германию (зона NCG). 

Участие в нем приняли восемь ло-
кальных операторов, подавших 73 
заявки. Хотя Nord Stream 2 (как и лю-
бые другие отдельные проекты) во-
обще не упоминается, выбор участ-
ников и временные рамки (в основ-
ном с 2019 по 2041 год) свидетельст-
вуют, что целью была прежде всего 
оценка необходимости расширения 
сети газопроводов для этого проекта.

Оператор Gaz System (единствен-
ный в Польше) запросил увеличе-
ние перетоков газа из Gaspool с око-
ло 3 млрд кубометров сейчас до 11 мл-
рд кубометров с 2023 года. Именно в 
2023 году истекает действие текуще-
го контракта «Газпрома» с польской 
PGNiG на поставку 10,2 млрд кубоме-
тров газа в год (весь импорт страны). 
Строго говоря, запрос Gaz System 
формально не связан с Nord Stream 2, 
но на практике без газа, поставляемо-
го по этой трубе, выполнить его не-
возможно. Речь также формально не 
идет о закупках газа, а только о мощ-

ностях по его доставке. Но если Gaz 
System подтвердит запрос обязыва-
ющей заявкой на аукционе, кото-
рый запланирован на третий квар-
тал 2017 года, ей придется заплатить 
за создание мощностей и нести убыт-
ки, если ими никто не воспользуется.

Как и предполагал 
”
Ъ“ 24 июня, 

Gaz System почти наверняка выберет 
вариант виртуального реверса газа из 
Германии через газопровод Ямал—
Европа с минимальными физически-
ми перетоками. Польская компания 
претендует на так называемую freely 
allocable capacity, которая включает 
доступ к виртуальному хабу. Осталь-
ные участники исследования выбра-
ли dynamically allocable capacity, кото-
рая подразумевает только физическое 
перемещение газа. В частности, чеш-
ский оператор NET4GAS запросил но-
вые мощности из Германии в Чехию 
на 40 млрд кубометров в год с 2019 
года, когда, как ожидается, заработа-
ет Nord Stream 2. Его мощность соста-
вит 55 млрд кубометров, то есть три 
четверти газа пойдут через Чехию и 
смогут обеспечить потребности Сло-
вакии, Австрии и Италии без участия 
украинского транзитного маршрута. 
«Строительство Nord Stream 2 выгод-
но Польше, так как ограничит цену на 
газ для местного рынка на уровне Гер-
мании плюс плата за реверс»,— отме-
чает Виталий Крюков из Small Letters, 
напоминая, что «Газпром» историче-
ски поставляет газ в Германию по са-
мым низким ценам в ЕС. Но, считает 
аналитик, власти Польши необяза-
тельно будут исходить из экономиче-
ских соображений в данном вопросе.

Юрий Барсуков

Польша строит  
виртуальный Nord Stream 2
Варшава рассчитывает импортировать газ только из Германии Челябинский тракторный за-

вод («ЧТЗ-Уралтрак»), добивший-
ся введения антидемпинговых 
пошлин для китайских произ-
водителей бульдозеров, теперь 
планирует привлечь их в качест-
ве стратегических инвесторов. 
Эксперты полагают, что сейчас 
иностранцам может быть вы-
годна локализация производ-
ства в России, а интерес к «ЧТЗ-
Уралтраку» могут проявить 
LiuGong, Zoomlion и Sanny.

«ЧТЗ-Уралтрак» (входит в НПК 
«Уралвагонзавод»), крупный произ-
водитель дорожно-строительной 
техники и тракторов, планирует оп-
тимизировать производство и при-
влечь китайских инвесторов, сооб-
щила в пятницу пресс-служба мин-
экономики Челябинской области со 
ссылкой на и. о. гендиректора заво-
да Вячеслава Юматова. По данным 
«Интерфакса», завод планирует сни-
зить себестоимость продукции и ло-
кализовать производство, переведя 
неиспользуемую территорию в инду-
стриальный парк, а также скорректи-
ровать модельный ряд. Как заявил го-
сподин Юматов, предусмотрено при-
влечение инвестора — ведутся пере-
говоры с крупными китайскими ма-
шиностроительными компаниями.

Российские производители буль-
дозеров подготовили почву к вхо-
ждению китайского капитала актив-
ной борьбой за защиту внутренне-
го рынка от импорта из КНР. В част-
ности, после жалоб «ЧТЗ-Уралтрака», 
«Промтрактора» (входит в «Трактор-
ные заводы»), «Дормаша» и «Дорма-
ша-ЧТЗ» в ноябре 2015 года Евразий-
ская экономическая комиссия ввела 
на пять лет антидемпинговые пошли-
ны от 11% до 44% для китайских про-
изводителей гусеничных бульдозеров 

мощностью до 250 л. с. Комиссия ре-
шила, что демпинг китайцев привел к 
снижению выпуска техники в странах 
ЕАЭС почти на четверть. Кроме того, в 
ноябре 2015 года был введен утилиза-
ционный сбор на дорожно-строитель-
ную и сельскохозяйственную техни-
ку (российским производителям этот 
платеж де-факто возвращается).

Глава ассоциации «Росагромаш» 
Евгений Корчевой отмечает, что си-
туация в отрасли «достаточно тяже-
лая»: объемы производства «колос-
сально снизились», продажи стро-
ительной техники падают, как объ-
ем заказов, заводы терпят огромные 
убытки. По его словам, после введе-
ния утильсбора иностранцам выгод-
нее развивать свое производство в 
России. «УВЗ нужно загрузить завод, 
а китайцы, таким образом, получат 
доступ на российский рынок»,— за-
ключает господин Корчевой.

Президент Российско-китайско-
го аналитического центра Сергей Са-
накоев утончил, что подобные пере-
говоры «ведутся постоянно и не пер-
вый год», подчеркнув, что «сегодня 
много китайских компаний, готовых 
начать производство в России». Их 
преимущества очевидны: китайские 
подрядчики ведут работы по доступ-
ным ценам, кроме того, девальвация 

рубля позволяет выгодно инвестиро-
вать в российское производство. По 
мнению господина Санакоева, из ки-
тайских компаний интерес к инвес-
тициям в «ЧТЗ-Уралтрак» могут прояв-
лять LiuGong, Zoomlion и Sanny.

У «ЧТЗ-Уралтрака» непростое фи-
нансовое положение. В 2015 году за-
вод допустил просрочку по кредиту 
Альфа-банка на 338 млн руб., и банк 
обратился в суд с иском к ЧТЗ и его 
поручителям — УВЗ и ТПТ (техно-
парк «Тракторозаводский», владеет 
имущественным комплексом ЧТЗ). 
Банк 10 июня подал иски о призна-
нии «ЧТЗ-Уралтрака», УВЗ и ТПТ бан-
кротами, сумма исковых требований 
к ЧТЗ — 9,3 млрд руб. Глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров уве-
рен, что сложное финансовое положе-
ние завода фактически блокирует воз-
можность финансировать модерниза-
цию оборудования и редевелопмент, 
а также резко ограничивает привле-
чение средств. В такой ситуации, по-
лагает эксперт, если почти все средст-
ва предоставят инвесторы, а УВЗ вне-
сет вклад имуществом, наиболее ре-
алистична схема, при которой Китай 
получит контрольный пакет в девело-
перском проекте и неконтрольный — 
в машиностроительном.

Анастасия Веденеева

«ЧТЗ-Уралтрак» ждет помощи из КНР
После того как защитился пошлинами от китайского импорта

Это позволило Киеву прекратить 
импорт из России и не реагировать 
на энергоблокаду Крыма, предпри-
нятую крымско-татарскими радика-
лами в ноябре прошлого года. В ито-
ге на 2016 год экспортный контракт 
с Украиной продлен не был.

Но в пятницу «Укрэнерго» (диспет-
чер украинской энергосистемы) за-
явило о резком скачке энергопотре-
бления в стране из-за жары, роста ис-
пользования кондиционеров и по-
лива сельскохозяйственных угодий. 
Пик потребления 22–23 июня дости-
гал 17,5 ГВт, тогда как днем ранее — 
17,1 ГВт, а 20 июня — лишь 16 ГВт. Опе-
ративно нарастить выработку в энер-
госистеме, видимо, не удается: «Укрэ-
нерго» ссылается на вывод в ремонт 

нескольких блоков АЭС (3 ГВт, еще 
1 ГВт выведен в пятницу) и ТЭС (свы-
ше 1,5 ГВт) и остановку около 3,2 ГВт 
угольной генерации из-за отсутствия 
антрацита. В Минэнерго Украины 
оценивали годовые объемы поста-
вок угля из Донбасса в 4 млн тонн, но 
с 1 июня вывоз топлива из ДНР и ЛНР 
прекратился. При этом Киев продол-
жал экспорт энергии в Польшу (около 
580 МВт в пятницу), но он в основном 
идет с угольной Бурштынской ТЭС, 
не синхронизированной с остальной 
энергосистемой Украины.

Украина ощущает нехватку угля 
из-за того, что его уже месяц не отгру-
жает ДНР, а то, что будет не хватать 
электроэнергии в случае жары, не 
было просчитано, замечает сопред-
седатель украинского Фонда энер-
гетических стратегий Дмитрий Ма-

рунич. Был даже запланирован экс-
порт украинской энергии в Молда-
вию, добавляет он (в конце недели 
не производился). Как долго Украи-
на будет продолжать энергоимпорт 
в режиме техпомощи, не сообщает-
ся, но, по данным источников 

”
Ъ“, 

Киеву это обходится достаточно до-
рого: цена примерно на треть выше, 
чем по коммерческому контракту. 
Прошлым летом источники 

”
Ъ“ оце-

нивали цену аварийных поставок в 
$0,07–0,08 за 1 кВт•ч. Тогда в итоге 
Украина предпочла вернуться к им-
порту по коммерческому контракту 
с «Интер РАО» (холдинг за год экспор-
тировал на Украину 2,46 млн кВт•ч 
на 5,6 млрд руб.), но сейчас такой воз-
можности у Киева нет.

Владимир Дзагуто;  
Янина Соколовская, Киев

Украинский энергорынок перегрелся

Несмотря на декларации интере-
са генераторов к строительству 
ТЭС в Тамани, где государство ед-
ва ли не в последний раз предла-
гает гарантированный возврат 
инвестиций, ни одной заявки на 
конкурс подано не было. Его ус-
ловия, вероятно, будут пересмо-
трены — как минимум в части 
оборудования и сроков ввода, 
однако привлекут ли они инвес-
торов, пока неясно.

В пятницу в 18:00 завершился 
прием заявок на конкурс на строи-
тельство новой газовой ТЭС в Тама-
ни мощностью 450 МВт. Однако ни-
кого из инвесторов проект не заин-
тересовал. ТЭС с вводом до конца 
2018 года должна строиться на усло-
виях гарантированной доходности, 
близких к параметрам договоров на 
поставку мощности (ДПМ): базовая 
доходность — 14%, срок окупаемо-
сти — 15 лет.

«Системный оператор» (СО) под-
твердил 

”
Ъ“, что конкурс на строи-

тельство ТЭС в Тамани не состоялся 
из-за отсутствия заявок. Компании, 
участвовавшие в предквалификаци-
онной стадии отбора, в СО не назы-
вают. Исходно возможность постро-
ить станцию на условиях ДПМ, кото-
рые больше не предлагаются, вызы-
вала интерес у генераторов, но эн-
тузиазм сдерживался угрозой санк-
ций: ТЭС в Тамани рассматривалась 
как источник энергоснабжения 
Крыма, и хотя формально она не от-
носится к региону, участие в ее стро-

ительстве или поставке оборудова-
ния могли воспринять как санкци-
онный случай.

Официально интерес к конкур-
су проявляли ПАО «Юнипро» (ранее 
«Э.Он Россия»), Генерирующая ком-
пания Татарстана, а «Технопромэкс-
порт» (ТПЭ, входит в Ростех) был го-
тов строить ее вне конкурса. Глава 
«Совета рынка» Максим Быстров го-
ворил, что в конкурсе также могли 
бы участвовать китайцы в консорци-

уме с российской энергокомпанией 
«не из первой десятки». Он же уточ-
нял в начале июня, что предквалифи-
кацию прошли три компании, среди 
которых ТПЭ нет. Сами генераторы, 
в том числе «Интер РАО» (собиралось 
определиться с участием к июню), а 
также Минэнерго не комментируют 
итоги конкурса.

Теперь, поясняют в СО, параме-
тры проекта могут быть скорректи-
рованы — как по срокам, так и по 
оборудованию, которое может быть 
заменено «более маневренным». 

Одной из причин замены называ-
ется весенний отбор проектов воз-
обновляемой энергетики для опто-
вого рынка, где подавались круп-
ные заявки на строительство ветро-
вой энергетики в регионе. В частно-
сти, «ВетроОГК», входящая в «Роса-
том», обязалась построить там 23 ве-
тровые станции общей мощностью 
460 МВт (см. 

”
Ъ“ от 3 июня). Более ма-

невренное оборудование позволи-
ло бы газовой станции оперативно 
включаться, реагируя на падение 
предложения со стороны ветрогене-
рации. Другой плюс в том, что мож-
но было бы использовать небольшие 
турбины российского производства, 
тогда как для крупноблочных ТЭС 
требуется иностранная турбина.

Конкурс, на котором предлагают-
ся условия, похожие на ДПМ, одноз-
начно выгоден генераторам и вызы-
вал интерес у широкого круга компа-
ний, говорит Владимир Скляр из «Ре-
нессанс Капитала», которого удив-
ляет отсутствие заявок. По мнению 
аналитика, в случае изменения усло-
вий конкурса и повышения возврата 
на инвестиции они точно появятся. 
Фактор санкций господин Скляр не 
считает принципиальным, посколь-
ку, во-первых, таманская станция 
будет поставлять электроэнергию в 
объединенную энергосистему Юга, 
а не в Крым, а во-вторых, поставить 
оборудование для нее можно и сила-
ми российских производителей.

Наталья Скорлыгина,  
Владимир Дзагуто

Генераторы не зажигают Тамань
Инвесторы опасаются вкладывать в ТЭС для снабжения Крыма

6 миллиардов 
рублей в год  
могут дополнительно 
заплатить потреби-
тели за ТЭС в Тамани

с1

ЦИТАТА

Зачем немцы хотят строить 
с «Газпромом» новый газопро-
вод, нарушающий интересы 
Польши и других стран?
— Анджей Дуда,
президент Польши, 13 февраля

ИМПОРТ БУЛЬДОЗЕРОВ В РОССИЮ В ЯНВАРЕ—МАЕ 2014–2016 ГОДОВ* (ШТ.)
ИСТОЧНИК: «INFOLINE-АНАЛИТИКА».

*БЕЗ УЧЕТА ПОСТАВОК ИЗ КАЗАХСТАНА И БЕЛОРУССИИ И ЧЕРЕЗ НИХ.
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деловые новости

Принятый недавно закон об изъятии сельскохо-
зяйственных участков, использующихся ненад-
лежащим образом, вынуждает крупных землев-
ладельцев развивать агробизнес. Так, группа 
« Гута» Юрия Гущина, владеющая, в частности, 
холдингом «Объединенные кондитеры», создала 
новую компанию по выращиванию картофеля — 
«Земельный ресурс». Инвестиции в этот проект 
могут превысить 3 млрд руб.

«Гута» через свои аффилированные структуры зареги-
стрировала новое ООО «ГК 

”
Земельный ресурс“», основ-

ной вид деятельности которого указывается как выращи-
вание картофеля, следует из данных ЕГРЮЛ и Kartoteka.
ru. Гендиректор «Земельного ресурса» Игорь Маскаев, 
представившись сотрудником «Гуты», отказался от ком-
ментариев. В пресс-службе группы на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили. Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией в «Гуте», рас-

сказывает, что «Земельный ресурс» управляет примерно 
10 тыс. га земель сельхозначения в пригороде Екатерин-
бурга и Свердловской области (в основном в Верхней 
Пышме). Часть этих земель компания продает в розницу.

Из размещенного в интернете каталога участков следу-
ет, что на продажу выставлено примерно 3 тыс. га при 
средней цене 6–9 млн руб. за 1 га. То есть за все реализуе-
мые участки «Земельный ресурс» теоретически мог бы вы-
ручить 18–27 млрд руб. «Но сейчас продажи идут медлен-
но, в то время как недавно было ужесточено законодатель-
ство об обороте сельхозземель, возможно, поэтому в 

”
Гуте“ 

решено часть земель задействовать в агробизнесе»,— не 
исключает собеседник 

”
Ъ“. В середине июня Госдума при-

няла закон об изъятии земель сельскохозяйственного на-
значения в случае их ненадлежащего использования.

• Группа «Гута» создана в 1989 году, основной владелец — 
Юрий Гущин. Включает Гута-банк, медицинский центр 
«Гута-Клиник», управляет отелями Savoy Москва, Savoy 
Seychelles Resort & SPA и Coral Strand Hotel на острове Мэн, 
культурно-деловым кластером «Красный Октябрь». Груп-
па также владеет холдингом «Объединенные кондитеры» 
(фабрики «Красный Октябрь», «Рот Фронт», «Кондитер-
ский концерн 

”
Бабаевский“» и пр.). Стоимость всех своих 

активов группа оценивает в $10 млрд.

Сейчас агробизнес группы сосредоточен в Курской и 
Смоленской областях и обеспечивает сырьем предприя-
тия кондитерского холдинга. Дивизион управляет свыше 
40 тыс. га и производит более 400 тыс. тонн в год сахарной 
свеклы и более 100 тыс. тонн в год зерновых. Производст-
во картофеля может стать для «Гуты» прибыльным бизне-
сом. «В России до сих пор не хватает качественного карто-
феля, ежегодно импортируется порядка 500 тыс. тонн»,— 
отмечает исполнительный директор Национального сою-
за производителей плодов и овощей Михаил Глушков. По 
его оценке, для производства потребуется от 5 тыс. га при 
затратах 300 тыс. руб. на 1 га, что позволит собирать в сред-
нем около 150 тыс. тонн картофеля в год. Также потребует-
ся современное хранилище (стоимостью до 15 тыс. руб. на 
тонну) и линия мойки-фасовки (около 70 млн руб.), добав-
ляет он. Таким образом, общий объем инвестиций в про-
ект может достигать 3,7 млрд руб.

По данным Минсельхоза, в 2015 году производство 
картофеля увеличилось на 6,8%, до 33,6 млн тонн. Около 
80% культуры выращивается в личных хозяйствах и не-
пригодно для розницы. «Товарного картофеля в России в 
2015 году произведено только 6 млн тонн»,— поясняет 
господин Глушков.

Крупнейшим производителем картофеля в России яв-
ляется принадлежащее Александру Лебедеву ООО «Мак-
сим Горький», которое выращивает более 120 тыс. тонн 
в год на 40 тыс. га в Тульской, Брянской и Калужской об-
ластях (данные Картофельного союза). Крупный проект 
в этом сегменте реализует и холдинг «АФГ Националь», 
который в этом году планирует увеличить угодья под 
картофель с 550 до 2,2 тыс. га в Нижегородской и Новго-
родской областях и освоить 800 га в Ростовской области. 
Плановый объем производства столового картофеля в 
2016 году — около 100 тыс. тонн. «Появление новых иг-
роков позитивно для рынка, но всегда существует опас-
ность перенасыщения, как это произошло в птицеводст-
ве, что приводит к падению цен на продукцию. Сегодня 
крупными инвесторами недостаточно охвачена перера-
батывающая отрасль — производство чипсов, крахмала 
и т. д.»,— заявил представитель «АФГ Националь».

Анатолий Костырев, Халиль Аминов

«Гута» прирастает картофелем
Группа намерена расширить свой аграрный бизнес

Двухлетний спор розничных 
 сетей и поставщиков окончен. 
Госдума приняла поправки 
к  закону «О торговле», которые 
должны снизить до 5% допусти-
мый размер фактически нео-
граниченных сейчас выплат 
производителей ритейлерам, 
а также ускорить взаиморасче-
ты между ними. Из-за ужесточе-
ния законодательства сети уже 
начинают отказываться от са-
морегулирования, в то время 
как производители рассчитыва-
ют на усиление своих позиций 
в переговорах с ритейлерами.

Госдума в пятницу во втором и 
третьем чтениях приняла поправки 
к закону «О торговле». Теперь сово-
купный размер выплат, которые роз-
ница может брать со своих постав-
щиков, снижается до 5% цены заку-
пленного товара. В эту сумму долж-
ны войти стоимость рекламных, 
маркетинговых, логистических и 
других услуг, а также премия за объ-
ем закупки (так называемый ретро-
бонус). Сейчас только последний мо-
жет составлять 10%, а остальные вы-
платы не ограничены вовсе. Из базы 
расчета предельно допустимого бо-
нуса теперь исключены НДС и ак-
циз. Кроме этого, документ предпо-
лагает сокращение отсрочки по 
оплате до 8–30 дней вместо действу-
ющих 10–45 дней в зависимости от 
длительности хранения продукции. 
Привести договоры поставки в соот-
ветствие с новыми требованиями 
участникам рынка потребуется до 
1 января следующего года, иначе 
контракты будут признаны утратив-
шими силу. В предыдущих версиях 
законопроекта оплата логистиче-
ских услуг не входила в допустимые 
5%, а на перезаключение договоров 
отводился практически год — до 
1 июля следующего года.

Один из авторов законопроекта, 
зампред комитета по экономиче-
ской политике и предприниматель-
ству Госдумы Виктор Звагельский, 

признает, что документ принимался 
«в скомканном виде», поэтому его 
последствия станут очевидны лишь 
через какое-то время. «Если мы были 
неправы, Госдуме следующего созы-
ва придется исправлять ошибки»,— 
сказал депутат.

Ужесточение закона «О торговле» 
уже заставило Союз независимых се-
тей заявить о приостановке членства 
в Межотраслевом экспертном совете 
по развитию потребительского рын-
ка (МЭС) и работы в соответствии с 
Кодексом добросовестных практик 
(документ, регулирующий отноше-
ния поставщиков и сетей на добро-
вольной основе), сообщил 

”
Ъ“ ди-

ректор союза Сергей Кузнецов. Он 
поясняет, что при таком жестком за-
конодательном регулировании орга-
низация не видит больше смысла 
брать на себя дополнительные огра-
ничения и хотела бы переосмыслить 
отношения с поставщиками с уче-
том новых требований. По мнению 
господина Кузнецова, принятые де-
путатами поправки не соответству-
ют интересам ни сетей, ни произво-
дителей, ни потребителя. «Они толь-
ко усилят позиции федерального ри-
тейла и крупнейших поставщиков, а 
также повлекут сужение канала сбы-

та для продукции небольших и сред-
них российских производителей из-
за ухода с рынка значительной части 
региональной розницы»,— говорит 
он. Директор по развитию «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков 
уверен, что сейчас крайне вредно 
выходить из МЭС и процесса саморе-
гулирования, так как согласовывать 
новые правила (например, продви-
жение товаров через предоставле-
ние скидок) придется именно с по-
мощью таких механизмов. «Приоста-
новка процесса саморегулирования 
приведет только к желанию государ-
ства усиливать законодательное ре-
гулирование отрасли»,— уверяет он.

В свою очередь, глава Националь-
ной мясной ассоциации Сергей 
Юшин настаивает, что именно недо-
говороспособность некоторых участ-
ников МЭС стала причиной обновле-
ния отраслевого законодательства. 
Господин Юшин считает, что закон 
направлен на выравнивание рыноч-
ных сил поставщиков и ритейла, ко-
торый нередко злоупотреблял своим 
положением. С ним соглашается 
член президиума «Опоры России» 
Алексей Небольсин. Он отмечает, что 
в принятой редакции права постав-
щиков более защищены, поэтому се-
тям придется договариваться с 
контрагентами на новых условиях. 
«Товар с полок не исчезнет»,— уве-
рен господин Небольсин. Прямого 
влияния на цены обновленный за-
кон не окажет, считает Сергей Юшин.

На этой неделе поправки к закону 
«О торговле» должны рассматривать-
ся в Совете федерации. В Ассоциа-
ции компаний розничной торговли 
рассчитывают, что документ будет 
доработан, так как в текущей редак-
ции он создает сложности для тор-
говли в некоторых регионах, напри-
мер в Калининградской области, где 
действует свободная экономическая 
зона. Шансов, что сенаторы откло-
нят поправки, мало, признает Вик-
тор Звагельский.

Анастасия Дуленкова

Розницу порезали на бонусы
Госдума приняла поправки к закону «О торговле»

При этом госпожа Ешилова уточ-
нила, что в проекте не смогут при-
нять участия сотрудники офисов 
продаж, те, кто работает с большим 
количеством документов, ассистен-
ты и секретари, некоторые техниче-
ские специалисты, которым требу-
ются большие мощности или спе-
цифическое оборудование. В сентя-
бре 2015 года гендиректор «Вым-
пелкома» Михаил Слободин, анон-
сируя новую программу сокраще-
ния персонала, говорил, что на тот 
момент в компании работало 27 
тыс. человек.

В «Вымпелкоме» ожидают, что 
проект позволит отказаться от 30% 
арендуемых офисных площадей. 
«Однако главный эффект — научить 
сотрудников работать на результат, 
повысить уровень диджитализа-
ции компании, а также выиграть 
битву за таланты — стать более при-
влекательным и инновационным 
работодателем в преддверии кадро-
вого кризиса 2020 года, когда ожи-
дается очередное сокращение рабо-
чей силы из-за кризиса рождаемо-
сти 1990-х»,— перечисляет Елена 
Ешилова.

По итогам 2015 года выручка 
«Вымпелкома» снизилась на 1% по 
сравнению с 2014-м, а в первом 
квартале осталась на уровне того же 
периода 2015 года. При этом у МТС 
выручка в 2015-м выросла на 4,4%, а 
в первом квартале этого года — на 

6,6%, у «МегаФона» — на 0% и 1,7%, со-
ответственно. Инвестиций в проект 
в «Вымпелкоме» не раскрывают, по-
ясняя лишь, что речь идет о возмож-
ной закупке ноутбуков и некоторой 
перестройке IT-систем. Не говорят в 
компании, и сколько смогут сэконо-
мить за счет сокращения арендной 
платы. Но только за аренду офиса 
российской штаб-квартиры и штаб-
квартиры Московского региона 
«Вымпелком» заплатил в 2015 году 
2 млрд руб.

В МТС возможность работы из до-
ма распространяется как на все рабо-
чие дни, так и на отдельные, для это-
го необходимо согласование непо-
средственного руководителя. По сло-
вам представителя МТС Дмитрия Со-
лодовникова, такой формат не вре-
дит работе, но существенно повыша-
ет мотивацию персонала, что сказы-
вается на уровне вовлеченности, ко-
торый за последний год вырос на 7%, 
результативность достигла 80%. В 

«МегаФоне» говорят, что их сотруд-
ники могут работать дистанционно, 
если это эффективно с точки зрения 
бизнес-процессов, но массово запу-
скать такую практику компания не 
планирует, отмечая, что при дистан-
ционной работе сложнее четко ста-
вить задачи и осуществлять монито-
ринг результатов.

«Психологи говорят, что у удален-
ной работы есть минусы: это отсутст-
вие общения, непонимание своей 
принадлежности к компании, тому 
социуму, который есть при работе в 
офисе»,— говорит основатель мар-
кетплейса профессиональных ре-
крутеров JungleJobs.ru Евгения Двор-
ская. Впрочем, это выход для интро-
вертов: не нужно строить коммуни-
кацию, что для них непросто, об-
щаться с малознакомыми людьми, 
поэтому так много удаленщиков сре-
ди IT-специалистов, отмечает она.

Анна Балашова,  
Роман Рожков

Офис временно недоступен

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К А К  « В Ы М П Е Л К О М »  О П Т И М И З И Р О В А Л  Ш ТАТ

Осенью прошлого года «Вымпелком» объявил о программе оптимизации персо-
нала. В частности, как рассказывал гендиректор компании Михаил Слободин, 
«Вымпелком» планировал упростить управленческую структуру (см. ”Ъ“ от 15 сен-
тября 2015 года). «В течение ближайших нескольких месяцев мы проведем ог-
ромную  работу по уменьшению количества уровней управления, точек, которые 
принимают решения, и количество региональных управлений у нас сократится, 
и количество людей, которые в том или ином виде участвуют в формировании ре-
шений на уровне филиалов»,— говорил господин Слободин в интервью телекана-
лу «Россия 24». По его словам, необходимость таких изменений была обусловле-
на ситуацией на рынке, когда оператору приходится конкурировать за клиента 
с digital-компаниями, у которых структура управления существенно проще.
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РИТЕЙЛ

Госдума смешала  коктейли

Госдума приняла во втором и третьем чтениях поправки, уточняю-
щие производство ресторанами и барами алкогольных коктейлей. 
В действующем законодательстве содержится термин «производ-
ство», к нему относится любое изготовление с целью получения 
прибыли. Соответственно, смешение алкогольных напитков при-
знается производством и может осуществляться только после полу-
чения соответствующей лицензии. Закон исключает изготовление 
коктейлей из термина «производство». Таким образом, для осу-
ществления такой деятельности будет нужна только лицензия на 
продажу алкоголя. «Интерфакс»

АЛКОГОЛЬ

Владислав Спирин освобожден  
от должности

Премьер-министр Дмитрий Медведев  освободил Владислава Спи-
рина от дол жности статс-секретаря—заместителя ру ководителя Ро-
салкогольрегулирования.  Соответствующее распоряжение прави-
тельства подписано 23 июня 2016 года. «Интерфакс»

ДИВИДЕНДНАЯ ПОЛИТИКА

«Система» утвердила  дивиденды

Акционеры АФК «Система» на годовом общем собрании утвердили 
 выплату дивидендов по итогам 2015 года в размере 0,67 руб. на обык-
новенную акцию (13,4 руб. на GDR), общая сумма выплат составит 
6,47 млрд руб. Дивиденды за 2015 год будут на 42,6% выше, чем по ито-
гам 2014 года, когда выплаты составили 4,54 млрд руб., или 0,47 руб. 
на одну обыкновенную акцию (9,4 руб. на GDR). «Интерфакс»

Российским партнером TNS 
Russia может стать госкомпа-
ния ВЦИОМ, дочерняя структу-
ра которой, как предполагается, 
приобретет 80% телеизмерителя 
у его британских акционеров — 
холдинга WPP. Искать покупате-
ля TNS Russia вынудил стреми-
тельно принятый на прошлой 
неделе закон, по которому для 
продолжения работы компа-
нии придется снизить долю 
иностранного участия до 20%. 
Рекламодатели надеются, что 
сделка обеспечит преемствен-
ность данных о телерейтингах.

О том, что покупатель для TNS 
Russia найден, 

”
Ъ“ рассказали топ-

менеджеры двух крупных медиа-
холдингов: по их словам, им, ско-
рее всего, станет дочерняя структу-
ра ВЦИОМ — ООО «ВЦИОМ Медиа». 
Предполагается, что эта компания 
купит 80% бизнеса TNS Russia, гово-
рит один из собеседников. «Пока на 
салфетке подписали»,— слышал о 
стадии договоренностей руководи-
тель федерального телеканала. Про-
цесс продажи завершится «ближе к 
зиме», полагает он. Собеседник 

”
Ъ“ 

в области телеизмерений также 
подтверждает, что ВЦИОМ ведет пе-
реговоры о партнерстве с TNS 
Russia, подчеркивая, что оконча-
тельная конфигурация сделки еще 
не утверждена.

Гендиректор «ВЦИОМ Медиа» 
Алексей Малинин и председатель 
правления ВЦИОМа Константин Аб-
рамов отказались от комментариев. 
Так же поступили и в TNS Russia. В 
Федеральную антимонопольную 
службу ходатайств о покупке струк-
тур TNS Russia не поступало.

«ВЦИОМ Медиа» учреждена в 
апреле. Компания на 10% принадле-
жит государственному АО ВЦИОМ и 
на 90% — его дочернему фонду ВЦИ-
ОМ. Выручка фонда в 2014 году со-
ставила 195 млн руб., АО ВЦИОМ — 
228 млн руб. Для сравнения: выруч-

ка ЗАО «ТНС Гэллап Медиа» за 2014 
год составила 1,47 млрд руб., ЗАО 
«ТНС Маркетинговый информаци-
онный центр» — 1,098 млрд руб., 
ЗАО «ТНС Гэллап Эдфакт» — 617 млн 
руб. Эти компании контролируются 
британским холдингом WPP. Полу-
чается, выручка всего TNS Russia в 
2014 году могла составить около 
3,2 млрд руб. На какие средства 
ВЦИОМ будет покупать компанию с 
выручкой, на порядок превышаю-
щую его собственную, собеседни-
кам 

”
Ъ“ неизвестно.

TNS Russia — общепризнанный 
телеизмеритель: по его данным уже 
20 лет закупается реклама на ТВ, 
чей объем составил в прошлом году 

137 млрд руб. Искать покупателя 
для TNS Russia британцам при-
шлось в связи с принятым на прош-
лой неделе Госдумой законопроек-
том, запрещающим иностранным 
компаниям измерять аудиторию 
российского ТВ. По замыслу депута-
тов, к 1 января 2017 года Роскомнад-
зор должен выбрать одного или не-
скольких телеизмерителей, каж-
дый из которых не более чем на 20% 
будет принадлежать иностранным 
акционерам. Остальные критерии 
отбора определит само ведомство. 
Данные такого измерителя станут 
обязательными для использования 
участниками рынка с 1 сентября 
2017 года.

Для ВЦИОМа, специализирующе-
гося на социологических исследова-
ниях, телеизмерения долгое время 
были побочным направлением ра-
боты. В прошлом году было решено 
развивать это направление полно-
ценно, для чего и была зарегистри-
рована «дочка», говорит собеседник 

в компании. Сейчас у фонда действу-
ет панель в Тюменской области, до-
бавляет он.

Руководители телеканалов пери-
одически критикуют TNS Russia за 
результаты измерений; самый бес-
компромиссный противник — 
«Первый канал», считающий техно-
логию компании устаревшей, а из-
мерения нерелевантными для всей 
страны. Но TNS Russia как никакому 
другому измерителю в России дове-
ряют западные рекламодатели, чьи 
бюджеты обеспечивают 80% рынка 
телерекламы в стране, рассуждает 
топ-менеджер крупной медиаком-
пании. «Для рекламодателя важны 
преемственность данных, которая 

должна быть сохранена, и прозрач-
ность измерений, а также возмож-
ность дальнейшего развития и рас-
ширения теле- и онлайн-измере-
ний, над чем TNS упорно трудился 
последнее время»,— добавляет ди-
ректор по корпоративным отноше-
ниям Unilever (Rexona, Lipton, Calve 
и др.) Ирина Бахтина. Продажа TNS 
Russia российскому партнеру сохра-
нит панель и сделает измерителя бо-
лее сговорчивым в части ее улучше-
ния, надеется топ-менеджер одной 
из телекомпаний.

«Мы чрезвычайно разочарованы 
принятием нового закона, но уважа-
ем решение российского парламен-
та и посмотрим, что можно предпри-
нять, чтобы исполнить закон в отве-
денное время. По нашему стратеги-
ческому видению, медиаизмерения-
ми должны заниматься независи-
мые компании. Нельзя быть однов-
ременно арбитром и игроком»,— за-
явил в пятницу представитель WPP.

Анна Афанасьева

TNS Russia подобрали покупателя
ВЦИОМ стал основным претендентом на покупку телеизмерителя

228 миллионов рублей
составила выручка АО ВЦИОМ в 2014 году

ЦИТАТА

Обычно система деловых 
 взаимоотношений выстраивается 
гораздо лучше, когда регулирует-
ся самостоятельно. Бизнесмены — 
люди ответственные и должны 
 договариваться между собой
— Педро Перейра Да Сильва,
президент ГК «Дикси», о поправках  
к закону «О торговле» (в интервью ”Ъ“)
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На Новой сцене состоялась премьера  
трехактного балета «Ундина» Ханса 
Вернера Хенце в постановке Вячесла-
ва Самодурова. Рассказывает ТАТЬЯНА 
 КУЗНЕЦОВА.

Вячеслава Самодурова впервые пригла-
сили на постановку в Большой, и для этого 
были все основания. Выпускник Академии 
Вагановой, он в 1990-е, реформаторские, го-
ды танцевал в передовом балете Мариинки, 
уехал за впечатлениями в Амстердам, в На-
циональный балет Нидерландов, потом пе-
ребрался в лондонский Королевский балет; 
везде премьерствовал, участвовал в балетах 
покойных и современных классиков, не из-
бежал и радикальных экспериментов. Еще 
танцовщиком начал ставить, сразу оказался 
востребованным, в 2011 году возглавил руи-
нированный Екатеринбургский балет и бы-
стро вывел его во всероссийские ньюсмей-
керы. Каждая из его российских постановок 
(в подавляющем большинстве — одноакт-
ных) номинировалась на «Золотую маску», 
причем не бесплодно: две награды — «луч-
ший балет» и «лучший хореограф» у Вячесла-
ва Самодурова есть. 

Естественно, Большой театр, принципи-
ально делающий ставку на мировые пре-
мьеры, не мог упустить такого перспек-
тивного автора, предоставив ему carte 
blanche. Хореограф выбрал «Ундину» Ханса 
Вернера Хенце, объяснив свой выбор (см. 
Weekend от 17 июня) цельностью и нево-
стребованностью партитуры. Лет 60 назад 
немецкий композитор написал этот тре-
хактный балет для англичанина Фредери-
ка Аштона — тот жаждал поставить роман-
тический спектакль «под старину» по сю-
жету новеллы Фридриха де ла Мотт Фуке 
о влюбленном в водяную деву рыцаре Па-
лемоне. Гармонии у соавторов не получи-
лось: музыка Хенце, полная аллюзий и ци-
тат (от Стравинского до Прокофьева) и дале-
кая от авангардных течений, все равно ока-
залась слишком сложной для простодушно-
го балета Аштона. Да и для других хореогра-
фов тоже — с премьерной английской «Ун-
дины» 1958 года за партитуру Хенце балет-
мейстеры практически не брались.

Вячеслав Самодуров, считающий нарра-
тивность в балете признаком мещанства, 
решил отказаться от каких-либо конкрет-
ных подробностей и поставить два часа чи-
стого танца без подпорок сюжета. Написан-
ное хореографом либретто про Беглеца, «не 
сумевшего примирить мечты с реально-
стью», которому является Ундина в качестве 
проводника в потусторонний мир, остает-
ся самоценным образчиком графоманской 
поэзии — такие перлы, как «берег мешает 
небу опрокинуться в океан» или «невесо-
мость мешает вернуть порядок и восстано-
вить прежний путь» явно не предназначе-

ны для сценической реализации. Вообще-
то задача поставить бессюжетный трехакт-
ный балет про пребывание героя на грани 
сна и яви (действие плещется между отчая-
нием и надеждой, не выходя из берегов) — 
балетмейстерское самоубийство. Персона-
жа-то всего два, Ундина и Беглец, они, прав-
да, размножены «отражениями»: у каждого 
по 16 двойников, развивающих и дополня-
ющих отношения основной пары. Но нуж-
но обладать гением какого-нибудь Баланчи-
на, чтобы заполнить два часа музыки само-
достаточной хореографией.

Трудно упрекать Вячеслава Самодурова за 
то, что его дар скромнее баланчинского. За 
инфантильную изобразительность пласти-
ки — за то, как Ундина, вцепившись в Бегле-
ца, вырывает героя из рук его «отражений», 
за уроки «плавания», которые ему дает, за то, 
как закрывает ему ладонями глаза, когда сле-
дует показать, что герой погружается в сон. 
Самодуров отлично знает историю и много 

заимствует у классиков (его дева вод, мелко 
и нервно топоча ножками, бьется в руках Бе-
глеца, как перелетная фокинская Жар-пти-
ца, а тень Джорджа Баланчина с его фирмен-
ными синкопами накрывает весь хореогра-
фический текст) — образцы для подражания 
выбраны почтенные.

Странноваты, конечно, гендерные бои, 
которые весь спектакль ведут «отражения»: 
девочки, одетые в прелестные платьица с из-
мятыми на манер оригами юбками «бочон-
ком», и парни в брюках и обтягивающих 
майках (художник по костюмам Елена Зай-
цева). «Ундины» и «беглецы» частенько идут 
стенка на стенку; мальчишки, отловив дев-
чонок, выкручивают им руки и тянут за но-
ги; девчонки в буквальном смысле крутят 
парням головы. Однако резвая беготня «от-
ражений» все же придает спектаклю извест-
ную моторность, чего не скажешь о партиях 
протагонистов.

Ундину и Беглеца связывают те же полу-
детские отношения, избавленные от всяких 
признаков чувственности — балет-то роман-
тический, о «недостижимом идеале», о пои-
сках гармонии, покоя и воли. В хореографи-
ческом смысле дуэты протагонистов так же 

недоразвиты, как вторичные половые при-
знаки у подростков: ни высоких поддержек, 
ни сложных обводок, ни вращений, ни про-
странственной динамики. Только перепле-
тения рук, мелкие россыпи pas de bourree 
и 1001 арабеск в различных вариантах: 
с прыжка на грудь партнеру, на колене на 
полу, на плие на пуанте, с оттяжкой на опор-
ной ноге, на 40, 60, 120, 180 градусов ампли-
туды. Можно, конечно, назвать это пластиче-
ским лейтмотивом, как и бесконечные pas 
de chat, emboite и pas de poisson, многократ-
но размноженные «отражениями», однако 
после двух часов повторений он звучит как 
заевшая пластинка. 

Скудость набора избранных движений 
экзерсиса хореограф Самодуров камуфлиру-
ет неканоничным их исполнением, что, соб-
ственно, и составляет особенность его «нео-
классического» языка. Вольготные большие 
pas de chat артисты прыгают «под себя», не 
сходя с места; в tombe припадают не на «пе-
реднюю», а на «заднюю» ногу, в обычно дотя-
нутых assemble сгибают колени. Все эти неу-
добства в чистом виде могут быть даже зани-
мательны. Так, лучшим фрагментом балета, 
на котором заметно оживляется и озадачен-

ная публика, оказался вставной Pas de Huit 
третьего акта: изощренно поставленный 
стремительный танец четырех пар «отра-
жений», пронизанный сольными вариаци-
ями и камерными ансамблями. Здесь в му-
зыке Хенце отчетливо звучит Стравинский, 
а у Самодурова особенно отчетливо прояв-
ляется его главный балетный интерпрета-
тор — Джордж Баланчин, с его типом хоре-
ографического юмора и прямыми цитатами.

Но главным героям потанцевать без-
думно — без эмоционально-смысловой на-
грузки — не дано. Правда, и четких актер-
ских задач хореограф им не определил, по-
ложившись, видимо, на актерскую интуи-
цию. Оба состава Беглецов—Ундин танце-
вали отлично, но актерствовали по-разно-
му. Отношения первой пары выглядели бо-
лее напряженными: Екатерина Крысано-
ва, припомнив свою коронную партию Ка-
тарины из «Укрощения строптивой», явно 
пыталась подавить волю непокорного тем-
пераментного мачо — Игоря Цвирко. Более 
гибкий (пластически и эмоционально) Вя-
чеслав Лопатин легко поддавался нервно-
му обаянию Дианы Косаревой — общение 
между этим Беглецом и его Ундиной было 
разнообразнее.

Артистам, безусловно, трудно прочер-
тить рисунок роли в этом балете без вну-
тренней динамики и хореографическо-
го развития, когда в первом действии уже 
предъявлен будущий финал («ундины» лег-
кими ногами перекатывают тела почив-
ших «беглецов» из кулисы в кулису). Вы-
плыть им и хореографу помогает сцено-
граф Энтони Макилуэйн, зафиксировав-
ший пограничное состояние между нава-
ждением и реальностью в виде пластико-
вой прозрачной стены на авансцене, кото-
рая появляется и исчезает по мере необхо-
димости. Саму сцену он перегородил двумя 
десятками гигантских столбов, совместив 
метафорический лабиринт подсознания 
и «реалистические» сваи моста, у подно-
жия которых бьется «море» в виде пунктира 
светящихся трубок, спускающихся с колос-
ников то у задника, то у рампы. Танцевать 
в перегороженном пространстве, конечно, 
непросто, зато увлекательная задача под-
смотреть скрытые конструкцией фрагмен-
ты балета вырывает зрителя из длительно-
го пребывания между сном и явью.

Перспективы этой премьеры, пожалуй, 
ясны: малонаселенная «Ундина» прожи-
вет еще пару сезонов, отвечая за «современ-
ность», и отойдет в запасники. Неудачей ее, 
пожалуй, не назовешь. Просто хореограф-эс-
сеист взялся за роман и не рассчитал сил. Не 
хватило ни дыхания, ни слов. И вместо мо-
ря получился дачный пруд, в котором, впро-
чем, приятно искупаться в жару. Если друго-
го водоема поблизости нет.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Вода высокого напряжения
«Ундина» в Большом театре
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На «Винзаводе» откроются первые выставки  параллельной 
программы Московской международной биеннале 
 молодого искусства. Подробно — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Все «отражения» в «Ундине» танцуют 
с покоряющей чистотой, не искажая 
 замысел хореографа   
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА/БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Свой сезон Государственный Эрмитаж 
закрывает тотальным дефиле. Послед-
ние дни июня, а значит, и белых ночей 
музей проводит в сплошных торжествах: 
гала-ужин с балом, с десяток больших 
и малых вернисажей, события из про-
граммы Петербургского экономическо-
го форума и все в том же духе. Два по-
следних вернисажа сплелись в венок 
высокой моде: в Двенадцатиколон-
ном зале открыли выставку «Эрте — ге-
ний ар-деко: возвращение в Петербург», 
а в Манеже Малого Эрмитажа огромной 
монографической экспозицией чество-
вали Вячеслава Зайцева. Из духов и ту-
манов этих вернисажей выплыла КИРА 
ДОЛИНИНА.

Всякое модное в Эрмитаже любят, но лю-
бовь эта скорее умозрительная. Кутюрье 
в числе своих друзей считают, шали от Татья-
ны Парфеновой с эрмитажными картинами 
продают, людям красивым и модным разре-
шили селфи свои снимать в залах, Главный 
штаб с его стеклянной зеленой лестницей—
аттракционом неслыханной смелости тоже 
вполне таким хипстерским местом мог бы 
быть. Но вступать в прямой диалог с живой 
высокой модой (в отличие, скажем, от архи-
тектуры) старый музей побаивается: практи-
чески все последние костюмные выставки 
были историческими. Правда, был в исто-
рии Эрмитажа момент, после которого его 

связь с haute couture самого что ни на есть 
первого ряда отрицать уже невозможно,— 
в 1987-м, в таком советском-советском еще 
музее, вдруг открылась выставка Ива Сен-Ло-
рана. Это была бомба — в стране, где боль-
шинство людей умирало, а так никто и не уз-
навал, какой у них был вкус, среди Рембран-
дтов и Тицианов, то есть в самой что ни на 
есть цитадели высокой культуры, заалели 
баснословные со всех точек зрения «тряпки» 
с самого Парижу. Книга зрительских откли-
ков с той выставки — это поэма.

Тридцать лет ни одного кутюрье в Эрми-
таж в таком парадном виде больше не пуска-
ли. Но Вячеслав Зайцев тоже не «один из»: 
как к нему ни относись, но именно он лбом 
прошибал непрошибаемое и тащил на под-
иумы советских домов мод то, что там ну ни-
как быть не могло — отчаянно непрактич-
ную свою красоту. Эрте тоже не явный герой 
эрмитажного романа. Ар-деко у нас не при-
вечают просто потому, что его у нас почти 
и нет, а забытыми и полузабытыми выходца-
ми из России больше любит заниматься Рус-
ский музей. Но тут все как-то сошлось, и два 
персонажа из разных окопов мировой моды 
составили забавную музейную пару.

Выставка Зайцева — это новейшее вы-
ставочное пространство, освященное име-
нем самого Рема Колхаса, с точнейшим со-
отношением красного кирпича и белых 
стен, это сто с лишним манекенов в костю-
мах такой яркости, что слепит глаза, а тут 
еще и всякие лучи из проекторов, видео, 
толпы зрителей и сам мэтр в алой с золотом 
маньчжурской куртке. Выставка Эрте — 
строгий музейный прямоугольник с неве-
селыми темно-серыми колоннами, чаще 
всего используемый для графических экс-
позиций, эскизы, роскошный алфавит, сво-
ей эротичностью способный смутить даже 
мраморы этого зала. И здесь, и там история 
мальчиков, которые нарушали нормы. Ро-
ман Тыртов родился в семье наследствен-
ных военных, но единственный подарок, 
который он хотел получить на свое совер-
шеннолетие, был заграничный паспорт. Он 
уехал в Европу, сменил фамилию, честь ко-
торой, как казалось отцу, он запятнал, на 
Эрте, пошел учиться у Поля Пуаре и стал 
одним из самых востребованных до вой-
ны художников музыкальных ревю и жур-
налов. Слава Зайцев, «художник текстиль-
ного рисунка» из училища в Иваново, на-
рушал все конвенции модной индустрии 
СССР незыблемой уверенностью в том, что 
и ватники с валенками должны быть краси-
выми. Индустрия, конечно, не сдалась, но 
многие годы Общесоюзный Дом моделей 
Кузнецком Мосту трясло то от его телогре-
ек в розах, то от сапожек как с картинок Ма-
ковского про допетровскую Русь, то от то-
го, что его манекенщицы ходили как коро-
левы, а не как правоверные советские ком-
сомолки.

И здесь, и там — театр. Театр Зайцева — 
это сочетания цветов на грани фола, нагро-
мождение деталей и фактур, кружева, ши-
тье, Павловский Посад, невесты как гэдэ-
эровские куклы и «черные вдовы» чуть ли 
не с брабантскими манжетами. Это может 
не нравиться, но эта жизнь и этот труд вы-
зывают огромное уважение. Театр Эрте 
как таковой нам не показан, только эски-
зы, только намеки. Но его графика, что те-
атральная, что журнальная, свидетельству-
ет о высочайшей дисциплине стиля. Это 
ар-деко в каком-то его совершенно идеаль-
ном воплощении. В этом можно найти да-
же некую безликость — опознать Эрте сре-
ди ему подобных трудно. Но можно подой-
ти с другой стороны — в какой-то степени 
Эрте и есть ар-деко.

ВЫСТАВКА МОДА

Музей допустил дефиле
История моды на выставках в Эрмитаже

Выставка выдающегося графика ар-де-
ко Эрте в Эрмитаже рассказывает исто-
рию мальчика, нарушавшего правила 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

КАДРЫ

Софья Троценко стала деканом дизайна в РАНХиГС
Основатель арт-центра «Винзавод» Софья Троценко стала деканом факультета дизайна Ин-
ститута общественных наук Российской академии народного хозяйства и государственной 
службы при президенте Российской Федерации (РАНХиГС). Ранее госпожа Троценко успела 
поработать в аппарате вице-премьера Ольги Голодец и московском правительстве. Кроме 
того, она является советником министра культуры РФ. На новой должности госпожа Троцен-
ко будет курировать программу бакалавриата по специальности «дизайн» и две магистер-
ские программы — «Управление в арт-бизнесе» и «Управление дизайн-проектами». В интер-
вью сайту РАНХиГС она рассказала, что особый упор будет сделан на менеджмент и работу 
с клиентами. Факультет сохраняет систему мастерских, входящих в программу магистрату-
ры по дизайну. Ее руководителем является дизайнер и один из основателей биеннале гра-
фического дизайна «Золотая пчела» Сергей Серов.  Рита Русакова

«ПСИХОЗ» НА ПЯТИ ЭКРАНАХ

В московском Электротеатре «Станиславский» состоялась премьера «Психоза» по пьесе Сары 
Кейн. Пьеса «Психоз 4.48», написанная 28-летним английским драматургом незадолго до ее само-
убийства в 1999 году, стала одним из самых знаменитых текстов новейшей европейской драма-
тургии. В ней нет ни реплик, ни ремарок — рваный, буквально разодранный на клочья поток созна-
ния оказывается свидетельством трагического разлада автора с земным миром. Пьесу Кейн с тех 
пор ставили в мире довольно часто, то раскладывая кардиограмму предсмертного женского отча-
яния на актерское многоголосие (кстати, не всегда исключительно женское), то концентрируя дей-
ствие в рамках сильных камерных моноспектаклей. Кинорежиссер Александр Зельдович, взяв-
шийся за «Психоз 4.48», откинул обозначающие время предрассветного обострения цифры и раз-
вернул пьесу Кейн в двухчастный визуально-драматический концерт, для создания которого он 
привлек хорошо известную арт-группу AES+F, композитора Дмитрия Курляндского, хореографа 
Алису Панченко и 19 актрис Электротеатра. На пятистворном заднике-видеоэкране зритель видит 
яркие, выразительные видеоинсталляции — предсмертный серый тоннель с волнообразными, те-
кучими стенами сменяется искусственными кислотными пейзажами, в которых растут диковинные 
грибы с прячущимися в их ножках женскими вагинами и летают огромные насекомые, стаи разноц-
ветных накладных ногтей или вооруженные до зубов анимационные рыцари. Актрисы же разыгры-
вают на фрагменты пьесы Кейн небольшие эпизоды, словно пробуя на вкус разные жанры и пред-
лагаемые обстоятельства: возвышенно-трагический монолог сменяет сценку в уличном кафе, 
лекция-стритиз — эстрадный монолог, светская беседа — танцевальный номер и т. д. Этот сюрреа-
листический калейдоскоп картинок, голосов и ситуаций вряд ли способен суммироваться во что-то 
цельное, но, с другой стороны, такой задачи, наверное, и не ставилось. Единственное, чего нельзя 
избежать в случае с «Психозом 4.48», так это смерти, и финальный выход женской труппы в свадеб-
ных нарядах смотрится как готовность к союзу с небытием.  Роман Должанский
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В понедельник пройдут последние матчи  
1/8 финала чемпионата Европы —  
Италия—Испания, Англия—Исландия

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЕВРО-2016

Французы победили на бегу
Благодаря двум голам Антуана Гризмана они обыграли команду Ирландии

Сборная Франции в неожидан-
но трудном противостоянии 
с командой Ирландии одержа-
ла волевую победу со счетом 2:1 
и вышла в четвертьфинал. Геро-
ем матча стал форвард францу-
зов Антуан Гризман, забивший 
оба мяча своей команды.

В противостоянии сборных Фран-
ции и Ирландии вопрос о фаворите, 
казалось, был попросту неуместен. 
С одной стороны — Франция, уком-
плектованная футболистами, за ко-
торыми топ-клубы выстраиваются в 
очередь, на групповой стадии хоть и 
не поражавшая воображение, но все 
же остававшаяся, по мнению специ-
алистов и букмекеров, главным пре-
тендентом на титул и наконец игра-
ющая дома. С другой — Ирландия, 
которая на фоне французской сбор-
ной смотрится примерно так же, 
как ирландская кухня в сравнении с 
французской. В общем, что-то очень 
простое и немного суровое, потому 
как ряд игроков сборной Ирландии 
по комплекции больше походят на 
регбистов. Собственно, проще из ко-
манд, остававшихся после группово-
го этапа в числе участников турнира, 
смотрелись разве что сборные Ис-
ландии и Северной Ирландии.

А попытки приписать ирландцам 
некий особый настрой на эту игру, 
поскольку у Ирландии и Франции 
непростая история взаимоотноше-
ний (речь о знаменитом ответном 
стыковом матче отбора к чемпиона-
ту мира 2010 года, который францу-
зы выиграли благодаря тому, что Ть-
ерри Анри сыграл рукой), все же бы-
ли не слишком обоснованны. Об 
этом говорил и главный тренер ир-
ландской сборной Мартин О’Нил, 
когда его спрашивали, готовится ли 
команда к мести за упущенный шанс 
выступить на чемпионате мира. Он 
отмечал, что месть — слишком силь-
ный, а значит, не подходящий к дан-
ному случаю мотиватор. Потому как 
от ирландцев в игре против Франции 
требовались в первую очередь не 
эмоции, не горящие глаза (хотя сов-
сем без них, разумеется, тоже играть 
нельзя), а дисциплина и терпение.

Начался матч как нельзя лучше 
для ирландцев. Уже на второй ми-
нуте Поль Погба свалил в штрафной 
Шейна Лонга, а рефери Никола Риц-
цоли не побоялся назначить пеналь-
ти в ворота хозяев чемпионата Евро-
пы. А после того как Роберт Брейди с 
точностью бильярдиста реализовал 
пенальти, психологическое состоя-
ние сборной Ирландии, вне сомне-
ний, сильно изменилось в лучшую 
сторону. Ведь что ни говори, а одно 
дело терпеть, причем 120 минут, ра-
ди того чтобы сохранить на табло ну-
ли — что даже победы не дает, а при-
носит лишь шанс сыграть в лотерею в 
серии послематчевых пенальти. Сов-
сем другое — продержаться 90 минут, 

зная, что они могут оказаться истори-
ческими для ирландского футбола, 
никогда ранее не получавшего пред-
ставительства в четвертьфинале кон-
тинентального первенства.

А сборная Франции, казалось, бы-
ла не так уж против того, чтобы пора-
довать гостей. Команда, обладающая 
солидным атакующим потенциалом 
в виде опаснейшего трезубца — Оли-
вье Жиру, Димитри Пайе, Антуана 
Гризмана, играла в очень непритяза-
тельный футбол, почему-то делая став-
ку исключительно на навесы в штраф-
ную ирландцев. К тому же француз-
ским атакам не хватало скорости. Вот 
и вышло, что подопечные Дидье Де-
шама играли в футбол, очень подхо-
дящий сборной Ирландии, которую 
навесами никак не испугаешь.

В итоге первый тайм Франция 
провела откровенно плохо. Мож-
но включить фантазию и порассу-
ждать о том, что было бы, окажись 

кто-то где-то точнее или быстрее, но 
все равно от того, что французы ни 
разу по-настоящему не побеспоко-
или ирландского голкипера Дарре-
на Рэндольфа, никуда не уйти. А с 
учетом того что ирландцы, понача-
лу всей командой отсиживавшиеся 
на своей половине поля, поняв со 
временем, что соперник вполне уяз-
вим, сами нередко стали появляться 
у французских ворот, подопечным 
Дидье Дешама за первый тайм мож-
но было смело ставить «двойку».

К счастью для сборной Франции, 
ей удалось исправиться. Нет, от пра-
ктики забросов мяча в штрафную 
французы не отказались, но они за-
метно прибавили в скорости. И это-
го было вполне достаточно. Снача-
ла фланговый навес, выполненный 
Бакари Санья, нашел оторвавше-
гося от защитников Антуана Гриз-
мана, который головой перепра-
вил мяч в ворота. А вскоре очеред-

ной наброс мяча на Жиру завершил-
ся не унылой скидкой мяча в толпу 
ирландских защитников, а пасом 
все на того же Гризмана, который и 
установил, как вскоре выяснилось, 
окончательный счет. Хотя времени, 
равно как и шансов на то, чтобы за-
бить еще, у того же Гризмана было 
множество, что неудивительно, по-
скольку Ирландия была вынужде-
на раскрыться. Да еще и играть в 
меньшинстве: на 66-й минуте Шей-
ну Даффи, пытавшемуся остановить 
разогнавшегося Гризмана, не оста-
валось ничего, как бросаться нога-
ми вперед. На выходе случился фол 
последней надежды — и прямая 
красная карточка ирландцу.

В общем, учитывая, как развива-
лись события в матче, французы мо-
гут гордиться победой своей коман-
ды. Но вот у самой сборной Франции 
гордиться ею поводов немного. Ско-
рее стоит беспокоиться о том, чтобы 
не повторить в следующей игре (в чет-
вертьфинале Франция сыграет с по-
бедителем пары Англия—Исландия) 
ошибок, чуть не приведших хозяев 
чемпионата к грандиозному провалу.

Афсати Джусойти, Франция

Кубок Америки
Матч за 3-е место
США—Колумбия 0:1 (Бакка, 31).
Финал Аргентина—Чили завершился  
после подписания номера в печать.

1/8 финала
Франция—Ирландия 2:1

Гризман, 57, 61 — Брейди, 2 (пен.).

Франция: Уго Льорис — Бакари Санья, Патрис 
Эвра, Адиль Рами, Лоран Косельни — Н’Голо Канте 
(Кингсли Коман, 46; Мусса Сиссоко, 90+3), Поль 
Погба, Блез Матюиди, Димитри Пайе — Оливье 
Жиру (Андре-Пьер Жиньяк, 74), Антуан Гризман.

Ирландия: Даррен Рэндольф — Шеймус Коулмен, 
Стивен Уорд, Ричард Кио, Шейн Даффи — Джеймс 
Маккарти (Уэсли Хулахан, 72), Робби Брейди, 
Джефф Хендрик, Джеймс Макклин (Джон О’Ши, 
69) — Дэрил Мерфи (Джонатан Уолтерс, 65), 
Шейн Лонг.

Удаление: Даффи, 66 (ф. п. н.). Предупрежде-
ния: Канте, 27; Рами, 44 — Коулмен, 25; Хендрик, 
41; Лонг, 72.

Судья: Никола Риццоли (Италия).

26 июня. Лион, стадион Stade des Lumieres,  
56 тыс. зрителей.

Швейцария—Польша 1:1; серия пенальти 4:5.

Шакири, 82 — Блащиковский 39.

Послематчевые пенальти
Лихтштайнер — 1:0; Левандовский — 1:1.

Джака — 1:1 (мимо); Милик — 1:2.

Шакири — 2:2; Глик — 2:3.

Шер — 3:3; Блащиковский — 3:4.

Родригес — 4:4; Крыховяк — 4:5.

Швейцария: Ян Зоммер — Штефан Лихтштайнер, 
Рикардо Родригес, Фабиан Шер, Йоан Джуру — 
Гранит Джака, Джердан Шакири, Валон Бехрами 
(Желсон Фернандеш, 77), Блерим Джемайли (Брель 
Эмболо, 58) — Харис Сеферович, Адмир Мехмеди 
(Эрен Дердийок, 70).

Польша: Лукаш Фабьяньский — Лукаш Пищек, 
Артур Енджейчик, Камиль Глик, Михал Паздан — 
Гжегож Крыховяк, Якуб Блащиковский, Кшиштоф 
Мончиньский (Томаш Йодловец,101), Камиль 
Гросицкий (Славомир Пешко,104) — Роберт Леван-
довский, Аркадиуш Милик.

Предупреждения: Шер, 55; Джуру, 117 — Енджей-
чик, 58; Паздан, 111.

Судья: Марк Клаттенбург (Англия).

25 июня. Сент-Этьен, стадион Geoffroy-Guichard. 
39 тыс. зрителей.

Хорватия—Португалия 0:1

Куарежма, 117.

Хорватия: Даниел Субашич — Дарио Срна, Иван 
Стринич, Ведран Чорлука (Андрей Крама-
рич,120+1), Домагой Вида — Милан Бадель, Мар-
цело Брозович, Лука Модрич, Иван Ракитич (Марко 
Пьяца, 110), Иван Перишич — Марио Манджукич 
(Никола Калинич, 88).

Португалия: Руй Патрисиу — Седрик, Рафаэл Гер-
рейру, Пепе, Жозе Фонте — Адриен Силва (Перейра 
Данилу, 108), Жуан Мариу (Рикарду Куарежма, 87), 
Вильям Карвалью, Андре Гомиш (Ренату Саншиш, 
50) — Нани, Криштиану Роналду.

Предупреждение: Карвалью, 78.

Судья: Карлос Веласко Карбальо (Испания).

25 июня. Ланс, стадион Bollaert-Delelis.  
33 500 зрителей.

Уэльс—Северная Ирландия 1:0

Маколи, 75 (автогол).

Уэльс: Уэйн Хеннесси — Крис Гантер, Нил Тейлор, 
Бен Дэвис, Эшли Уильямс, Джеймс Честер — Джо 
Аллен, Аарон Рэмси, Джо Ледли (Джонатан Уильямс, 
63) — Гарет Бейл, Сэм Воукс (Хэл Робсон-Кану, 55).

Северная Ирландия: Майкл Макговерн — Аарон 
Хьюз, Джонни Эванс, Гарет Маколи (Джош Мад-
женнис, 84), Крейг Кэткарт — Стивен Дэвис, Корри 
Эванс, Оливер Норвуд (Найлл Макгинн, 79), Стюарт 
Даллас, Джейми Уорд (Конор Вашингтон, 69) — Кайл 
Лафферти.

Предупреждения: Тейлор, 58; Рэмси, 90+4 — 
Даллас, 44; Дэвис, 67.

Судья: Мартин Аткинсон (Англия).

25 июня. Париж, стадион Parc des Princes.  
44 500 зрителей.

Форвард сборной Франции  
Антуан Гризман (слева)  
забивает первый мяч в ворота 
ирландцев    ФОТО NICK POTTS/ 

FA BOBO/PIXSELL/PA IMAGES/ТАСС

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тайсон Фьюри то ли заболел, 
то ли принял  
слишком много лекарств
Главный бой лета сорвался

Бой, в котором 9 июля в Манчесте-
ре должны были встретиться вла-
девший почти десять лет звани-
ем лучшего супертяжеловеса мира 
Владимир Кличко и отнявший его 
у украинца в прошлом году брита-
нец Тайсон Фьюри, оказался со-
рван. По официальной версии, 
к отмене привела травма лодыж-
ки чемпиона. Однако источники ут-
верждают, что реальная причина 
кроется или в плохой форме Фью-
ри, регулярно нарушавшего ре-
жим в период подготовки к матчу, 
или в том, что в отношении боксера 
началось расследование, связан-
ное со вскрывшимися нарушениями 
допингового характера.

Об отмене боя между Тайсоном Фью-
ри и Владимиром Кличко в минувший 
уикенд сообщил сам британский боксер 
через Instagram. Он рассказал о «плохих 
новостях», которые узнал после меди-
цинского обследования. По словам Фью-
ри, оно было связано с «серьезным рас-
тяжением» лодыжки, полученным им во 
время тренировочной пробежки. Два-
жды проконсультировавшись с врача-
ми, он понял, что будет вынужден после-
довать их совету и не выходить на ринг 
«в течение шести-семи недель».

Владимир Кличко, узнав о случив-
шемся, сказал, что «глубоко разочаро-
ван». А его менеджер Бернд Бёнте со-
крушался, что срыв боя состоялся, ког-
да украинец «находился в великолеп-
ной форме».

Примерно такие же чувства по пово-
ду отмены боя должны испытывать и 
поклонники бокса. Ведь матч входил в 
число самых ожидаемых событий это-
го лета в спорте и самых ожидаемых со-
бытий в профессиональном боксе в ны-
нешнем сезоне.

Громадный интерес к нему обеспе-
чил бэкграунд. Владимир Кличко, оста-
ваясь непобедимым на протяжении по-
чти целого десятилетия, прочно удер-
живал звание лучшего супертяжа мира, 
пока не наткнулся на Тайсона Фьюри. 
Считаясь явным аутсайдером поедин-
ка, который прошел в ноябре прошлого 
года в Дюссельдорфе, Фьюри довольно 
уверенно выиграл у Кличко по очкам, 
отняв у него три чемпионских пояса 
— Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA), Всемирной боксерской органи-

зации (WBO) и Международной боксер-
ской федерации (IBF). С последним он, 
правда, вскоре расстался, отказавшись 
от обязательной защиты, и сейчас ти-
тул принадлежит еще одному британ-
цу — Энтони Джошуа, в субботу нока-
утировавшему американца Доминика 
Бризила.

Организованный реванш — уже на 
территории нового чемпиона, на ман-
честерском футбольном стадионе Old 
Trafford,— вызывал еще больший ажио-
таж. Его финансовая составляющая также 
выглядела очень внушительной. Прогно-
зировалось, что призовой фонд матча со-
ставит около $20 млн — чрезвычайно со-
лидная по меркам современного супертя-
желого веса сумма.

Теперь сторонам предстоит заново 
согласовывать его дату. Предполагает-
ся, что речь может идти об октябре те-
кущего года.

Между тем ситуацию может серьез-
но осложнить фон, возникший вокруг 
срыва. Дело в том, что неофициальные 
версии, объясняющие его, существен-
но отличаются от официальной. Так, 
американский телеканал ESPN со ссыл-
кой на источники, близкие к организа-
ции боя, утверждает, что причина кро-
ется в «плохой форме» Тайсона Фьюри, 
который вместо нормальной подготов-
ки к реваншу постоянно участвовал в 
вечеринках и нередко «напивался на 
публике».

А издание The Daily Mirror пошло 
еще дальше. Вчера оно опубликовало 
статью, в которой говорится, что в отно-
шении Тайсона Фьюри и его двоюрод-
ного брата Хью, тоже боксера, начато 
расследование. Его ведут антидопинго-
вые структуры, а Фьюри подозревается 
в систематическом употреблении ана-
болического стероида нандролон. В ко-
манде британца эту информацию, прав-
да, опровергли.

Любопытно, что тема запрещенных 
препаратов прославила Тайсона Фьюри 
еще до победы над Владимиром Клич-
ко. Перед первым поединком с украин-
цем Фьюри дал сенсационное интер-
вью, в котором призвал легализовать 
допинг в боксе, отметив, что «99% боксе-
ров» и так его употребляют, хотя давал 
понять, что сам при этом не совершает 
никаких нарушений.

Алексей Доспехов

ЕВРО-2016

Сборная Словакии пропала без вести
Немцы разгромили соперников, не заметив сопротивления

Матч стартового раунда play-off, в ко-
тором чемпионы мира немцы встреча-
лись со словаками, занявшими третье  
место в российской группе B, вышел 
очень пресным в смысле интриги. Сбор-
ная Германии легко разгромила словац-
кую команду со счетом 3:0. С подробно-
стями из Франции — корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ.

На этом стадионе, в Лилле, словаки прове-
ли свой лучший матч группового раунда. Но 
очередной их соперник, конечно, совсем не 
походил на того, которого удалось, немножко 
дрогнув в концовке, одолеть полторы недели 
назад,— и по статусу, и по классу.

Сборная России, играя со словаками, прав-
да, тоже довольно быстро передвинула игру 
на их половину. Но сравнивать эти два матча 
было глупо. Немецкое давление было на по-
рядок плотнее. И если, формально находясь 
в роли защищающихся, прижатых к канатам, 
во встрече с россиянами словацкие футболи-
сты, кажется, чувствовали себя вполне ком-
фортно, то вчера ни о каком комфорте речь 
уже не шла. Вчера их действительно прессо-
вали по полной программе.

К голу это давление чемпионов мира при-
вело быстро. Голкипер Матуш Козачик сорвал 
аплодисменты словацкого сектора за то, что 
вытащил мяч из-под перекладины после уда-
ра Сами Хедиры, но счастье его было недол-
гим. За этим ударом последовали угловой и 
отскок на Жерома Боатенга. Боатенг пальнул с 
пары десятков метров низом и очень хлестко 
— скрещенные ноги словацких защитников 
оказались слишком хлипким для него пре-
пятствием. Мяч ввинтился в угол.

Сигналом передохнуть для немцев их уда-
ча не послужила, и продолжали они в том же 
безжалостном духе. Было видно, что подарки, 
чтобы поскорее разобраться с соперниками, 
им совершенно не нужны — разберутся в ра-
бочем режиме. Но и шикарный подарок они 
получили.

Мартин Шкртел, безусловно, слегка под-
толкнул в спину в штрафной Марио Гомеса. 
Но таких толчков за матч, бывают десятки, и 
судьи предпочитают закрывать на них глаза. 
В этом эпизоде арбитр Шимон Марциняк не 
закрыл и назначил пенальти. И вот тут настал 
поистине звездный миг Козачика, угадавше-
го и с углом, в который будет целить Месут 
Озиль, и с высотой полета мяча.

Согласно затертому до дыр футбольному 
правилу, такие моменты часто кардинально 
меняют ситуацию, превращаются в порцию 
бодрящего кислорода для только что готовых 
утонуть. Лилльский был явно не из этой кате-
гории. Словаки камнем ко дну не пошли, но 
и на бодрый кроль не перешли — по-прежне-
му барахтались, занимаясь мучительными по-

исками немецких слабостей. Они пытались 
отвоевать хоть какой-то минимальный плац-
дарм в центре поля — и не могли. А их лидер 
Марек Гамшик, такой острый в матче со сбор-
ной России, совершенно потерялся.

Что-то более или менее путное впереди у 
словаков склеилось лишь перед перерывом. 
Юрай Куцка неплохо замыкал фланговый 
прострел и наконец напряг немецкого врата-
ря Мануэля Нойера, которому возможности 
покрасоваться выпадали нечасто.

Куцка, может быть, еще переживал по по-
воду упущенного шансика, когда очутился на 
правом фланге своей обороны лицом к лицу 
с Юлианом Дракслером. Под занавес первого 

тайма Дракслер разыгрался и стал наиболее 
заметной фигурой в составе сборной Герма-
нии. И вот, очутившись перед Куцкой, он мяг-
ко прокинул мяч мимо оппонента, добрался 
до лицевой линии, а оттуда сделал пас назад. 
Гомес в касание переправил его в сетку.

Операторам приходилось не спускать 
глаз с Юлиана Дракслера и во втором тайме. 
В сборной Германии много прекрасных тех-
нарей, но Дракслер выделывал на поле ка-
кие-то невероятные вещи. Однажды, напри-
мер, с помощью особо изощренной, чуть ли 
не двойной «рулетки» (в свое время этим трю-
ком регулярно отмечался Зинедин Зидан) вы-
скочил из узенького пространства, в котором 
его зажали двое словаков, и упал, похоже, 
лишь потому, что его придержали за майку. 
На это падение Марциняк, впрочем, внима-
ния не обратил.

Дракслер, однако, вскоре был вознагра-
жден за старательность и эффектность. Оче-
редной немецкий угловой словаки встре-
тили с таким равнодушием, словно уже раз-
мышляли не о том, какими еще способами 
попробовать подергать фаворитов, а о том, 
на каких пляжах после предстоящего через 
полчасика неминуемого вылета с чемпиона-
та Европы сейчас лучше всего песочек. Когда 
Дракслер загонял зависший в воздухе мяч в 
ворота, ближайший к нему словацкий футбо-
лист располагался примерно в трех метрах и 
попыток остановить полузащитника не пред-
принимал.

Следующий соперник у немцев будет го-
раздо опаснее вчерашнего. В четвертьфина-
ле они сойдутся с победителем сегодняшнего 
суперхита стартового раунда play-off — матча 
сборных Испании и Италии.

Полузащитник сборной Германии  
Юлиан Дракслер, забивший третий гол  
в ворота словаков, был наиболее  
заметным игроком в составе  
своей команды   ФОТО REUTERS

1/8 финала
Германия—Словакия 3:0

Боатенг, 8; Гомес, 43; Дракслер, 63. Незабитый пенальти: Озиль, 13.

Германия: Мануэль Нойер — Йонас Хектор, Жером Боатенг 
(Бенедикт Хёведес, 72), Матс Хуммельс, Джошуа Киммих — Сами 
Хедира (Бастиан Швайнштайгер, 76), Тони Кроос, Месут Озиль, 
Юлиан Дракслер (Лукас Подольски, 72) — Томас Мюллер, Марио 
Гомес.

Словакия: Матуш Козачик — Петер Пекарик, Норберт Дьомбер 
(Корнел Салата, 84), Милан Шкриньяр, Мартин Шкртел, Ян 
Дюрица — Патрик Грошовский, Марек Гамшик, Юрай Куцка, 
Владимир Вайсс (Ян Грегуш, 46) — Михал Дюриш (Станислав 
Шестак, 64).

Предупреждения: Киммих, 46; Хуммельс, 67 — Шкртел, 13; 
Куцка, 90+1.

Судья: Шимон Марциняк (Польша).

26 июня. Вильнёв-д’Аск. Стадион Pierre-Mauroy.
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